
Арестованы важнейшие руководители 
Следственного комитета, генералы. Миллион-
нодолларовые взятки. От кого и почему — не 
имеет значения. Важно, что их прямой начальник 
Бастрыкин — на месте. Продолжает бороться 
с преступностью, коррупцией, противниками 
режима и даже оскорбителями чувств.

Арестованы важнейшие руководители Ми-
нистерства культуры. Коррупция, миллионные 
взятки. От кого и почему — не имеет значения. 
Важно, что их прямой начальник министр Ме-
динский — на месте. Продолжает культурно 
окормлять Россию — писателей, режиссеров, 
композиторов, продолжает решать, кто патриот, 
кто враг, кому дать бюджет, кого уволить.

Жуткий провал футбольной сборной на 
Евро. Грандиозный допинговый скандал. Спор-
тсмены в суде сражаются за участие в Олимпий-
ских играх. Позор немыслимый. Кто принимал 
допинг, кто заставлял принимать, кто готовил 
смеси, фальсифицировал пробы — не имеет 
значения. Для нас важно, что Мутко на месте. 
Продолжает быть министром, продолжает го-
ворить о спортивной чести.

И так куда ни глянь. Прокуроры крышевали 

казино — и что? Наркоконтролеры-офицеры 
торговали наркотиками — и что? Губернаторов 
арестовывают, изымают немыслимые суммы 
— и хоть бы что. 

В свое время такую странную закономер-
ность отметил добрый, интеллигентный, вежли-
вый Жванецкий. Многие знают наизусть:

«Консерватория, аспирантура, мошен-
ничество, афера, суд, Сибирь. 

Консерватория, частные уроки, еще 
одни частные уроки, зубные протезы, зо-
лото, мебель, суд, Сибирь.

Консерватория, концертмейстерство, 
торговый техникум, зав. производством, 
икра, крабы, валюта, золото, суд, Сибирь.

Может, что-то в консерватории 
подправить?»

Но простой деревенский народ может не 
понять, что тут описаны биографии трех разных 
людей. Свинарка и пастух могут не знать, что 
такое консерватория, могут предполагать, что 
это консервная фабрика. А «МК» — газета для 
всех. Проще надо быть. 

Пропалываешь свеклу, картошку, мор-
ковку, клубнику… А на следующий день — 
бац! — снова вылезли сорняки. И кажется, их 
стало еще больше, и растут гуще. Как же так? 
— восклицает горожанин. А чего восклицать? 
И дураку ясно: там, под 
землей, на метры тянет-
ся могучий корень — от 
него и прут отростки. Имя 
этого растения — госу-
дарственная тайна.

РОССИЙСКИЙ СУД РЕАБИЛИТИРОВАЛ ДОНАЛЬДА ДАКА
Читайте 2-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

  ТЕЙЛОР СВИФТ названа самой высокооплачиваемой 
звездой по итогам минувшего года. Притом что певица в день-
гах никогда не нуждалась. «МК-Бульвар» провел ревизию и 
готов назвать звезд, которые родились в богатых семьях.

  ЭМБЕР ХЕРД не только жена Джонни Деппа, с которой 
актер пытается развестись, но и женщина с идеальными 
чертами лица. Так сказал авторитетный пластический хирург. 
«МК-Бульвар» изучил критерии, по которым определяют 
красавиц.

  А ТАКЖЕ: Александр Домогаров вспомнил первую любовь, 
Ляйсан Утяшева показала, что будет, если забыть о спорте 
и диете, звезды ностальгируют по детству, летние наряды 
знаменитостей и многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ДЕМОКРАТИЯ 
НА ОТДЕЛЬНО 

ВЗЯТОЙ УЛИЦЕ
Впервые в истории 
Москвы горожане, 

недовольные 
стройкой, 

организовали 
собственные 

народные слушания
Столица столкнулась с новым, 

невиданным ранее проявлением «де-
мократии на местах». Жители района 
Кузьминки впервые в истории горо-
да собственными силами провели 
народные слушания в противовес 
официальным публичным слуша-
ниям. Причиной раздора послужил 
проект строительства дорожных 
связок между районами, который 
местные активисты называют не-
продуманным. Они боятся, что в 
итоге их относительно тихие дворы 
окажутся в эпицентре дорожного 
армагеддона.

Читайте 5-ю стр.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ТАЙНА
Александр 

МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

КОНТРАКТ ВОРА  
С ЖЕРТВОЙ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, 

экономист Читайте 3-ю стр.

Текущая неделя и начало 
следующей — дальше отсту-
пать МОК будет некуда. Бра-
зилия откроет Олимпийские 
игры. МОК примет решение по 
рекомендованному Всемир-
ным антидопинговым агент-
ством отстранению сборной 
России от летних Игр именно в 
течение ближайших семи дней. 
МОК будет думать, и думать 
крепко. 

Читайте 8-ю стр.

CAS УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ
Какую «верную 

дорогу» мировые 
спортивные 
власти ищут  
для России? 

В Киеве погиб извест-
ный журналист Павел Ше-
ремет. Машина, за рулем 
которой он находился, 
была подорвана букваль-
но через несколько секунд 
после того, как отъехала 
от подъезда дома. Павел 
спешил на утренний эфир 
программы «Утро Павла 
Шеремета» на радио «Ве-
сти». В автомобиле срабо-
тало взрывное устройство 
мощностью около 600 
граммов в тротиловом 
эквиваленте — это очень 
много, 250 граммов хвата-
ет, чтобы разнести цели-
ком большое помещение. 
Павел получил страшные 
травмы и умер по пути в 
больницу.

Читайте 3-ю стр.
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МУЖЧИНА УЧИЛ СОСЕДА 
ВЫКЛЮЧАТЬ ФАРЫ УДАРАМИ 

МАЧЕТЕ
В тяжелом состоянии на-

ходится 30-летний москвич, 
на которого напал с мачете в 
руках агрессивный сосед на 
Зеленом проспекте в ночь на 
19 июля. У злодея вызвало 
возмущение, что мужчина 
не выключил фары у своего 
автомобиля.

Как сообщили «МК» в право-
охранительных органах, не-
приятный инцидент произо-
шел на парковке возле дома 
50. Супружеская чета Олеся и 
Александр (он по профессии 
строитель) около полуночи 
припарковала автомобиль 
«Хендай» и направилась до-
мой. При этом Александр не 
выключил фары, так как они 
автоматически гаснут через 
некоторое время.

Горящие фары почему-то 
разозлили другого автолю-
бителя — 42-летнего бизнес-
мена Григория, который в тот 
момент заезжал на парков-
ку. Он окликнул Александра. 
Тот сначала подумал, что он, 
возможно, каким-то образом 
задел машину коммерсан-
та. Однако Григорий начал 
на повышенных тонах гово-
рить про горящие фары, по-
том пошел к своей машине, 
достал мачете и принялся 
бить им Александра. Удары 
пришлись по руке. 

Когда Александр стал 
громко кричать, агрессор 
запрыгнул в свою машину 
и дал по газам. Скрываясь, 
автомобиль боком задел 
Олесю, но тяжелых травм 
она не получила.

Раненого в тяжелом со-
стоянии доставили в реа-
нимацию. У пациента боль-
шие резаные раны в районе 
предплечья. 

Вскоре полицейские за-
держали предполагаемого 
злодея. Он признал вину. 
Следственное отделение 
ОМВД России по району 
Новогиреево возбудило 
уголовное дело по статье 
«Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью с 
применением оружия или 
предметов, используемых 
в качестве оружия». Подо-
зреваемому предъявили об-
винение, он находится под 
подпиской о невыезде.

Кстати, Григорий изви-
нился перед Александром, 
пред лож ил полностью 
компенсировать затраты 
на лечение. Пострадавший 
отказался — москвич хо-
чет, чтобы обидчик ответил 
по всей строгости закона. 
Григорию назначили про-
ведение психиатрической 
экспертизы.

ВОРЫ ПРИШЛИ ЗА ДЕЛАМИ ЗЭКОВ 
ПРЯМО В «МАТРОССКУЮ ТИШИНУ»

Машину сотрудников «Ма-
тросской Тишины», в салоне 
которой находилось оружие 
и личные дела заключенных, 
угнали прямо от ворот СИЗО. 
По одной из версий, угонщи-
ков интересовали именно до-
кументы.

 Как стало известно «МК» , 
ЧП произошло 19 июня при-
мерно в 22.00. Двое опера-
тивников СИЗО «Матросская 
Тишина» припарковали слу-
жебный «Ниссан-Альмера» 
недалеко от ворот, через 
которые заезжают автозаки 
(микроавтобусы для перевоз-
ки заключенных). Эта часть 
территории не просматрива-
ется видеокамерами. Сотруд-
ники отлучились в магазин, а 
когда вернулись и не увидели 
своей машины, то в первую 
очередь подумали об эвакуа-
торщиках. Однако люди, кото-
рые находились около СИЗО, 
пояснили, что не заметили 
представителей этой службы. 
Зато они видели, как в машину 
сел некий человек, завел ее 
и уехал. Оказалось, что в са-
лоне помимо мобильников и 

одежды сотрудников находи-
лись и служебные документы. 
Там же были два пистолета 
Макарова, патроны к ним и 
наручники. 

В отношении сотрудников 
сейчас проводится служеб-
ная проверка. Не исключено, 
что они были в сговоре с угон-
щиками. Любопытно, что для 
преступников наибольший 
интерес могли представлять 
личные дела заключенных, 
среди которых есть фигу-
ранты последних громких 
уголовных дел. По этим до-
кументам можно проследить 
перемещение арестанта на 
следственные действия, ко-
личество допросов и бесед, 
проведенных с ним, и т.д. По 
некоторым данным, в СИЗО 
в последнее время проходи-
ли очные ставки и допросы 
людей, которые не являлись 
его заключенными. На каком 
основании людей привозили 
сюда для всех этих действий 
и кто давал санкции на вы-
деление помещений для 
этого, предстоит выяснить 
спецслужбам. 

ПОКЕМОНАМ ОБЪЯВИЛИ ВОЙНУ 
В ОБЩЕСТВЕННОМ ТРАНСПОРТЕ
Борьба с виртуальными 

покемонами выходит уже на 
государственный уровень. 
Оригинальное предупре-
ждение намерены распро-
странить сотрудники «Мо-
странсавто» на автобусных 
остановках, автовокзалах 
и станциях. Они призовут 
пассажиров и пешеходов 
не отвлекаться на экраны 
мобильных устройств, пока 
те находятся «на объектах 
транспортной инфраструк-
туры».

Как сообщили «МК» в 
ведомстве, объявления с 
таким неожиданным со-
держанием станут инфор-
мационным откликом на 

агрессивную рекламную 
кампанию геолокацион-
ной игры. Специалисты 
«Мострансавто» предвос-
хищают события — по их 
предположению, вскоре 
на улицах города появятся 
толпы блуждающих людей, 
которые будут смотреть 
только в свои телефоны, а 
никак не под ноги, на дорогу 
и по сторонам. А если граж-
дане начнут не глядя выска-
кивать на проезжую часть, 
риск ДТП резко возрастет. 
Вот поэтому увлеченным 
игроманам еще раз хотят 
напомнить о том, что дороги 
— не место для подобного 
рода развлечений.

ИЗ МЕДПРЕПАРАТОВ ЛЖЕВРАЧ БРАЛ С СОБОЙ  
НА ВЫЗОВЫ ТОЛЬКО ЛАМПУ

Жертвами лже-
врача стали как ми-
нимум пять пенсио-
нерок Восточного 
округа Москвы. Так, 
одной из старушек 
мошенник провел 
рентгеновское ис-
следование на дому 
при помощи… уль-
трафиолетовой лам-
пы, а другой продал 
«чудодейственные» 
лекарства.

Аферистом ока-
зался 31-летний 
Лиджи Юрьевич, 
уроженец города 
Кетченеры, что в Калмыкии. 
Мужчина (кстати, в реаль-
ности он обладал дипломом 
медбрата) придумал хитро-
умную схему обмана пожи-
лых москвичек.

На форуме государствен-
ной больницы хворающие 
пенсионерк и ос тав ля-
ли вопросы. Одна из них 

— 75-летняя Раиса 
Михайловна с 3-й 
Парковой улицы — 
на днях посетовала 
на необходимость 
проведения рент-
геновского обсле-
дования на дому. 
Старушку мучили 
боли в грудной 
клетке. Аферист 
тут же откликнул-
ся, связался с па-
циенткой, а вскоре 
появился на поро-
ге ее квартиры. 
Лиджи Юрьевич 
вытащил из сумки 

агрегат (позже выяснилось, 
что это была ультрафиоле-
товая лампа) и стал с се-
рьезным видом водить по 
груди москвички, оценивая 
состояние легких. После 
хитрец взял за процедуру 
5 тысяч рублей и сообщил, 
что результаты обследова-
ния сообщит позже, а также 

выпишет лечение. Как толь-
ко за аферистом закрылась 
дверь, Раиса Михайловна 
осознала, что ее обманули. 
Пенсионерка тут же обрати-
лась в полицию. Участковые 
ОМВД по району Измайлово 
быстро вышли на след зло-
дея. Лиджи Юрьевич жил в 
хостеле на Верхней Перво-
майской улице. По словам 
полицейских, мужчина при-
частен к серии подобных 
эпизодов мошенничества. 
Так, некоторым старушкам 
он продавал таблетки, яко-
бы исцеляющие все хвори. 
После случившегося адми-
нистрация больницы приня-
ла решение убрать с сайта 
форум.

Как сообщили «МК» в 
пресс-группе УВД по ВАО, 
возбуждено уголовное дело 
по статье 159 УК РФ «Мошен-
ничество». Мужчине избрана 
мера принуждения в виде 
обязательства о явке.

МЕДИКОВ СТАЛИ СУДИТЬ ЗА СМЕРТЬ НЕ ТОЛЬКО 
ЛЮДЕЙ, НО И СОБАК

Владелец овчарки с помо-
щью Фемиды смог призвать 
к ответу горе-ветеринаров, 
которые до смерти залечи-
ли его животное. Дело о не-
добросовестности медиков 
рассмотрел Черемушкин-
ский суд столицы. 

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе суда, Дмитрий 
Борисов (имя изменено) в 
августе 2009 года приобрел 
трехмесячного щенка немец-
кой овчарки чепрачного окра-
са за 60 тысяч рублей. 

В октябре 2015-го питомец 
по кличке Рейден заболел — 
и Борисов обратился в один 
из крупных ветеринарных 
центров, располагающийся 
на 2-й Магистральной улице. 
Хозяин собаки заключил с 
ветклиникой договор об ока-
зании услуг. Согласно этому 
документу медики обяза-
лись оказывать животному 
ветеринарную помощь. На 
следующий день овчарку вы-
писали и назначили лечение 
на дому. Однако состояние 
хвостатого не улучшилось, и 
спустя еще два дня его вновь 
привезли в клинику. Рейдену 
сделали медицинские иссле-
дования почти на 12 тысяч 
рублей, которые хозяин со-
баки полностью оплатил.  

В результате четвероного-
му другу поставили диагноз 
— гастроэнтероколит, от-
равление зоокумаринамом 
(препарат для травли крыс). 
Поскольку медикаментозная 
терапия не помогла, собаке 
провели операцию — диа-
гностическую лапаротомию, 
правда, владельца Рейдена 
об этом в известность не по-
ставили. После оперативного 
вмешательства у животного 
открылось внутреннее кро-
вотечение. Видимо, решив 
замести следы своего непро-
фессионализма, ветеринары 
просто умертвили овчарку. 
При этом они даже не удо-
сужились спросить разреше-
ния на процедуру у владельца 
собаки. 

Не смирившись с таким 
положением, Борисов по-
дал в суд на клинику и по-
требовал возместить ему 
ущерб — расходы на лече-
ние собаки (почти 16 тысяч 
рублей), стоимость овчарки, 
компенсацию морального 
ущерба, которую он оценил 
в полмиллиона рублей. В 
свою очередь ветклиника 
направила в суд встречное 
исковое, в котором заявила, 
что Борисов им должен 107 
тысяч рублей. 

Однако в ходе процес-
са выяснилось, что спасти 
Рейдена пыталась работ-
ник медучреждения, ко-
торая представилась ква-
лифицированным врачом, 
но на деле оказалась лишь 
интерном. Назначенное ею 
лечение привело к неблаго-
приятным последствиям — 
гибели овчарки. Кроме того, 
животное после операции 
находилось в антисанитар-
ных условиях. 

Несмотря на встречный 
иск, сотрудники медучреж-
дения на суде признались, 
что истец оплатил все услу-
ги. 

В итоге Фемида частично 
удовлетворила иск Борисо-
ва.

— Суд взыскал в поль-
зу заявителя расходы на 
лечение — 11 тысяч 699 
рублей, расходы на лекар-
ства — 4 тысячи 223 рубля, 
полную стоимость собаки, 
компенсацию морального 
вреда — 5 тысяч рублей и 
оштрафовал ветклинику 
почти на 38 тысяч рублей. В 
удовлетворении остальной 
части исковых требований 
суд отказал, — пояснила 
пресс-секретарь суда Ирэна 
Козаева. 

УГОН САМОЛЕТА ПРИЗНАЛИ 
ПРОСТЫМ АВИАПУТЕШЕСТВИЕМ
Финальная точка постав-

лена в нашумевшем уголов-
ном деле об «угоне» самолета 
Як-52 в небе над Уралом, о 
котором неоднократно писал 
«МК». Изнурительное рассле-
дование окончилось полной 
победой пилотов. С физика-
ядерщика Ильи Кудряшова и 
летчика-спасателя Рамаза 
Шермадини сняты все обви-
нения.

Напомним, Кудряшов и 
Шермадини обвинялись 
Уральским управлением 
СКР на транспорте в том, что 
21 июня 2015 года они яко-
бы похитили с ишимского 
аэродрома самолет Як-52, 
принадлежавший ДОСААФ, 
и прилетели на нем в Под-
московье. В отношении пи-
лотов было возбуждено уго-
ловное дело по статье 211 УК 
РФ («Угон судна воздушного 
транспорта»). Летчикам гро-
зило лишение свободы до 
12 лет. Однако спустя год с 
лишним следствие пришло 
к выводу об отсутствии в 
действиях пилотов состава 
преступления. Постановле-
ние о прекращении дела по 

этому основанию вынесено 
14 июля. Как рассказала за-
щитник Ильи Кудряшова ад-
вокат Ирина Любосердова, в 
документе говорится о том, 
что ситуация, изначально 
принятая за угон, на самом 
деле являлась гражданско-
правовым спором вокруг по-
купки самолета. Напомним, 
эту же версию отстаивал в 
своих публикациях «МК». 
Самолет, который, как вы-
яснило следствие, в дей-
ствительности принадлежит 
сотруднику аэродрома Вале-
рию Белявскому, возвращен 
хозяину. Теперь сторона за-
щиты готовит иски по возме-
щению понесенных в связи с 
незаконным уголовным пре-
следованием затрат.

Целую свалку люминес-
центных ламп обнаружили 
инспекторы Минэкологии 
недалеко от деревни Исаково 
Ногинского района Подмо-
сковья. Поскольку эти освети-
тельные приборы относятся 
к первому классу опасности, 
так как содержат ртуть, к 

поиску создателей «лампоч-
ного развала» были привле-
чены правоохранительные 
органы. Экологи почти увере-
ны, что все сваленные в лесу 
лампы относятся к одной пар-
тии: они произведены в КНР, 
у них одинаковая мощность и 
отсутствуют цоколи.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В ИСТОРИИ С ОТРАВЛЕНИЕМ 
«ЦЕЗАРЬ» НЕ СМОГ ОСТАТЬСЯ 

ВНЕ ПОДОЗРЕНИЙ
Жертвами популярного 

среди гурманов салата «Це-
зарь» стали более 60 сотруд-
ников столичного обувного 
магазина известного бренда. 
Пообедав 15 июля в столо-
вой, расположенной в офис-
ном здании в Ясном проезде, 
они как один схватились за 
животы.

Первыми пожаловались 
на недомогание сотрудни-
ки секретариата и охраны. 
Они были госпитализиро-
ваны в субботу. Остальные 
пытались справиться со рво-
той и диареей в домашних 
условиях, но как только у них 
поднималась высокая темпе-
ратура, они тоже вызывали 
«скорую». В итоге с 16 по 19 
июля во вторую инфекцион-
ную больницу доставили 45 
человек. Еще 20 справились 
с болезнью в домашних усло-
виях. Как только столичный 
Роспотребнадзор получил 
сведения о вспышке кишеч-
ной инфекции, эпидемиоло-
ги провели проверку в злос-
частной столовой и выявили 
массу грубых нарушений. В 

частности, в холодильниках 
заведения общепита специ-
алистами было обнаружено 
более 60 килограммов про-
сроченных продуктов. Сто-
ловую тут же опечатали, а 
образцы продуктов сдали в 
лабораторию. Но уже сейчас 
у медиков появился «главный 
подозреваемый». Методом 
исключения они выяснили, 
что с большой долей вероят-
ности сотрудники обувного 
магазина отравились са-
латом «Цезарь», так как им 
успели полакомиться все 
госпитализированные. 

Как сообщил «МК» проку-
рор Северо-Восточного окру-
га Сергей Соснин, по факту 
выявленных нарушений 
будет организована обще-
надзорная проверка. Кстати, 
владельцам столовой при-
ходилось бывать в суде не 
один десяток раз. К слову, их 
бизнес включает ремонт обу-
ви, продажу лекарств и еще 
не менее 10 разных услуг. И 
в качестве ответчиков им не 
довелось выиграть пока ни 
одного дела.

Илья 
Кудряшов.

Подозреваемый.
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Дежурная бригада: Светлана ОСИПОВА, Антон КОХАНЕН-
КО, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Татьяна АНТОНОВА, Ева МЕРКА-
ЧЕВА и др.

Подмосковный губернатор открыл очередной 
долгожданный путепровод через железную 
дорогу

Павел стал 17-м погибшим в Незалежной 
журналистом с момента Майдана
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ЗАКОН

ПРОИЗВОДСТВО

ПОЛИТИКА

В России в скором времени введут 
уголовную ответственность за подделку 
любых промышленных или продоволь-
ственных товаров. За производство 
фальсификата, даже если он абсолютно 
безвреден для здоровья, можно будет 
получить реальный тюремный срок или 
очень крупный штраф. Соответствую-
щие поправки разрабатывает Роспо-
требнадзор совместно с МВД. Осенью 
их отправят в Госдуму.

Самое интересное, что в России никто не 
знает реальный объем контрафакта. Речь идет 
не только о товарах, которые выпускаются с на-
рушением авторских или интеллектуальных прав, 
но и о продукции, не соответствующей по качеству 
российским стандартам.

«Действительно, точных данных нет, — при-
знался на заседании Госкомиссии по противо-
действию незаконному обороту промышленной 
продукции глава Минпромторга Денис Мантуров. 
— Навскидку, основываясь лишь на экспертном 
мнении, мы можем констатировать, что проблема 
носит угрожающий характер».

В первую очередь это касается пищевой, лег-
кой, авиационной, автомобильной, фармацевти-
ческой промышленности. Далее идут топливная, 
химическая, кабельно-проводниковая отрасли, а 
также производство строительных материалов. 
Именно в них всех больше фальшивок.

При этом одно дело, когда люди сталкивают-
ся с поддельными сумками известных брендов, 
а другое — когда они же покупают лекарства 
непонятного происхождения. В лучшем случае 
подобная «фармацевтика» безвредна, но бес-
полезна. Угрозу контрафактных компонентов 
для самолетов и автомобилей вообще сложно 
переоценить.

«Отечественные производители оценивают 
долю незаконного оборота в индустрии детских 
товаров на уровне 30%, — говорит аналитик ИК 
АЛОР БРОКЕР Кирилл Яковенко. — По результатам 
проверок того же Роскачества выявляется мно-
жество нарушений вплоть до наличия токсичных 
веществ и металлов. В детских игрушках находили 
свинец, бензол и ртуть… В то же время на их 
упаковке, в нарушение технических регламен-
тов, значится: «экологически чистая». Это очень 
страшно. Я полагаю, что усилий государства по 
борьбе с этим злом недостаточно».

Впрочем, нельзя сказать, что в этом направ-
лении совсем ничего не делается. Взять меховые 
изделия. Еще в прошлом году 80% этого рынка на-
ходилось в «серой» зоне: из 1 млн ввозимых из-за 
рубежа изделий только 200 тыс. декларировались, 
и с них, соответственно, уплачивалась 10%-ная 

таможенная пошлина и 18% НДС. С апреля 2016 
года на шубы, варежки, шапки начали наносить 
специальные чипы, позволяющие отслеживать 
движение товара от производителя или границы, 
если это импортный мех, до конечного потре-
бителя. Пока система маркировки работает в 
тестовом режиме, на добровольных для бизнеса 
началах. Стоимость одной марки в зависимости от 
способа крепления обходится предпринимателю 
от 15 до 22 рублей. Маркировку уже используют 
более 800 производителей, оптовиков, импорте-
ров, представителей крупной розницы. Заказано 
свыше миллиона контрольных знаков, и потреб-
ность растет. Теперь проверить историю товара 
покупатель или контролер может с помощью 
обычного смартфона.

С 1 октября 2016 года, когда документы по 
маркировке меха ратифицирует Киргизия, чипи-
рование в пяти странах Евразийского экономи-
ческого союза станет обязательным.

За оборот немаркированной продукции 
предусмотрена административная и уголовная 
ответственность: штраф до 500 тыс. рублей или 
лишение свободы на срок до 6 лет. Плюс уни-
чтожение товаров. Не исключено, что подобные 

меры полностью легализуют меховой рынок. 
Пока официальной информации о динамике та-
моженных и налоговых платежей во II квартале 
этого года нет.

Глава Минпромторга пообещал, что в сле-
дующем году запустят аналогичную систему 
маркировки лекарственных препаратов. Если 
медикамент недорогой, то, чтобы не повышать его 
стоимость, вместо чипов будут использовать QR-
штрихкоды, в которых можно закодировать любую 
информацию, включая уникальный номер, описа-
ние товара, ИНН продавца/покупателя и т.д. 

Сейчас, как известно, в случае выявления 
подделок правоохранительные органы возбуж-
дают уголовные дела, только если здоровью был 
нанесен реальный вред. Например, при сильных 
отравлениях «паленым» алкоголем.

Руководитель Роспотребнадзора Анна По-
пова на заседании госкомиссии выступила с 
революционным предложением. «Пока в России 
не будет введена уголовная ответственность 
за фальсификат, дело не сдвинется с мертвой 
точки, — заявила чиновница. — Поправки в УК 
мы разработаем совместно с МВД. Помимо 
реальных тюремных сроков они предполагают 
очень крупные штрафы для юридических и фи-
зических лиц». 

Леонид БЕРРЕС.

Рубль удивляет. Он крепнет или, по край-
ней мере, не отступает независимо от того, 
что происходит с его кормилицей нефтью. 
Надолго ли?

В цифрах текущая независимость курса 
рубля от цены барреля выражается так: за 
июль нефти марки Brent подешевела на 6,6%; 
рубль же на фоне рекордных продаж валюты 
на Московской бирже, наоборот, подорожал 
на 1,7% по отношению к доллару и более 
2% — к евро, установив максимумы с конца 
2015 года. C конца января 2016 года доллар 
подешевел на 23 рубля (26%), евро — на 24 
рубля (25%).

Понятно, что диссонанс между рублем 
и нефтью — явление временное, кто бы и 
сколько бы нам ни говорил о том, что россий-
ская экономика уже слезла с нефтяной иглы. 
Вызван этот феномен вполне конкретными 
причинами. Основных две. Первая: крупней-
шие экспортеры именно сейчас выплачивают 
дивиденды, естественно, в рублях. Вторая 
— на календаре очередной налоговый пе-
риод, который продлится до конца июля. 
Экспортерам нужны рубли (платить, в част-
ности, придется НДПИ), отсюда и берутся 
рекордные продажи валюты, которые и вы-
талкивают рубль вверх, разрывая его связь с 
ценой нефти. К тому же Минфин размещает 
свои облигации федерального займа, спрос 
на которые весьма велик.

Но все эти факторы краткосрочны. «Ко-
локол» по рублю уже прозвонил. Это случи-
лось 19 июля, когда президент Владимир 
Путин и премьер Дмитрий Медведев перед 
телекамерами обсудили проблемы окрепше-
го рубля. «Мы с вами внимательно смотрим 
за тем, что происходит в экономике, и зна-
ем, что сейчас наблюдается определенное 
укрепление национальной валюты», — сказал 
Путин. Озабоченности в этой констатации 
было куда больше, чем законной гордости 
за национальную валюту. Если кто-то сомне-
вается, достаточно вспомнить, что главной 
темой встречи президента с премьером была 
подготовка очередной бюджетной трехлетки. 
«Правительство сейчас начинает активную 
работу над бюджетом, мы возвращаемся к 
трехлетнему планированию, надеюсь, что все 
эти факторы будут учитывать на ближайшую 
и среднесрочную перспективу», — поставил 
задачу президент.

А теперь простенький вопрос. В каком 
рубле заинтересован бюджет, особенно если 
учесть, что Минфин уже не обещает сохра-
нить бюджетный дефицит в пределах 3% 
ВВП, любой результат ниже 4% в Минфине 
заранее подается как успех?

Конечно, бюджету нужен вовсе не силь-
ный и крепнущий, а прямо противоположный 
рубль. Дело не во внезапной измене делу 
патриотизма, все решает элементарный 
расчет: чем дешевле рубль по отношению 
к доллару, тем больше рублевых доходов 
получит бюджет от нефте-, газо- и прочих 
экспортеров. А от курсовых доходов бюджет 
отказаться просто не в состоянии.

Есть, конечно, непредсказуемая нефть. 
Но в том, что она вдруг обратится к альпи-
низму, есть большие сомнения. На нефтяном 
рынке хрупкое равновесие: чем выше шагнут 
цены, тем скорее проснутся сланцевики и 
увеличат предложение, так что коридор ко-
лебаний цены нефти задан, и в нем особо 
не разгуляешься.

Значит, остается следить за руками ре-
гуляторов. Еще в марте 2016 года председа-
тель ЦБ Эльвира Набиуллина не исключала 
того, что в случае переукрепления рубля 
Банк России вернется на рынок в качестве 
продавца валюты. Следите за сайтом Банка 
России и, если есть свободные деньги, ди-
версифицируйте свои резервы, — покупайте 
доллары, пока они еще дешевы.

ЗА ПОДДЕЛКУ ЛЕКАРСТВ 
НАЧНУТ САЖАТЬ
Даже если они безвредные

РЕПЛИКА
Николай 

ВАРДУЛЬ,
главный редактор 
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ПОСЛЕДНИЙ 
ШАНС 
ПРИКУПИТЬ 
ДОЛЛАРЫ
Путин гасит рубль

Отечественный ВВП в ходе последне-
го кризиса демонстрирует странные 
и малопредсказуемые пируэты. Курс 
рубля неожиданно оторвался от стои-
мости нефти и, несмотря на ее удешев-
ление, уверенно растет. Однозначного 
объяснения этого феномена со стороны 
экспертов нет. Что уже повергло власти 
в полное недоумение: они не знают, что 
с этим делать. Сам ВВП продолжает 
падать, хотя глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев прогнозирует, что за 
первые шесть месяцев падение за-
тормозится до менее 1%. А в это время 
Росстат в своем полугодовом отчете 
докладывает: промышленное произ-
водство в I полугодии выросло на 0,4% 
(а июнь к июню 2015-го — даже на 1,7%). 
Особенно потрясает производство че-
моданов и дамских сумочек, рост кото-
рых превысил 31%. Это самый большой 
парадокс нашей экономики: кто покупа-
ет эти вещи, когда российский турпоток 
явно не растет?

Главный индикатор — ВВП — окончательно 
не определен. Напомним, что в I квартале он упал 
на 1,2%. Но это не так страшно, как в 2015 году, 
когда его падение составило 3,9%.

Зато Росстат полностью подсчитал промыш-
ленное производство за I полугодие 2016 года. 
Оно выросло на 0,4% (а июнь к июню — даже на 
1,7%). Добыча полезных ископаемых показала 
плюс в 2,6%. Обрабатывающие производства 
пока в минусе (0,9%), но если брать июнь к июню 
2015-го, то получается плюс 1,6%. Это подтверж-
дает прогнозы Улюкаева о замедлении темпов 
сокращения ВВП, тем более что данные Росстата 
говорят, что у нас стабильно растет сельское 
хозяйство.

Производство мяса и мясопродуктов при-
бавило 4,6%, причем свинины — на 17,6%. Значит, 
импортозамещение в этой отрасли налажено.

Впечатляет рост производства мороженого 
рыбного филе (+33%) и сельди (+29,2%). Впрочем, 
икры стали изготовлять меньше на 7,2%, но кто 
ее сейчас и купит.

«Молочка» подросла на скромные 2%. А вот 
производство сливочного масла упало на 3,1%, 
так как оно чересчур дорого для большинства на-
селения. Зато мороженое показало рост 7,2%.

«Химики» тоже молодцы: прибавили 5,2%. 
Резина и пластмасса в норме — 5,8%. За ними 

тянется швейное и текстильное производство — 
3,8%. Затем идет целлюлозно-бумажное (+3%) 
и пищевое (+2,8%). Последнюю цифру пока-
зали производители машин и оборудования. 
Деревообработка приросла скромным одним 
процентом.

Есть и аутсайдеры. Казалось бы, сидим на 
нефти и знаем, как с ней грамотно управляться. 
Но производство нефтепродуктов упало на 4,3%. 
У металлургов дела получше, но их статистика 
также ухудшилась на 1,7%.

Список упавших продолжают производи-
тели электро-, электронного и оптического обо-
рудования — на 3,1% и транспортных средств 
— на 3,4%. Строительная деятельность также 
просела: на 5,7%, а если сравнить этот июнь с 
прошлогодним, то почти на 10%. Упало произ-
водство стройматериалов, а именно цемента, 
керамической плитки, кирпича, черепицы, что не 
может не вызывать тревоги, так как строительство 
является драйвером любой экономики.

Тем не менее появились новые локомотивы 
роста экономики. Например, стулья (+7,8%) и 
молодожены: изготовление обручальных колец 
выросло почти на 20%.

Теперь посмотрим динамику развития от-
дельных отраслей. Напомним, что сравниваем 
январь–июнь 2016-го с тем же периодом про-
шлого года. Начнем с безусловного лидера. Про-
изводство кожи и изделий из нее, а также обуви 
показало рост на 9,5%.

Но главный рекорд показало производство 
чемоданов и дамских сумок — плюс 31,1%! И это 
даже несмотря на падение числа туристических 
выездов россиян за рубеж.

Казалось бы, зачем нам столько чемоданов, 
когда наблюдается серьезное падение тури-
стических поездок российского населения за 
рубеж. Частично оно было заменено внутрен-
ним туризмом, но полностью этот показатель 

компенсирован не был. Количество поездок за 
границу сократилось наполовину, а количество 
поездок по России выросло на треть, то есть в 
целом число людей, которые отправляются в 
путешествие, сократилось примерно на 20%.

Рост производства чемоданов объясня-
ется следующим. Главный прорыв сделали их 
аналоги на колесиках. Многие почувствовали 
их удобство: не надо держать сумку в руках на 
весу. Особенно это важно для пассажиров при-
городных электричек. Соответственно, выросло 
и производство дамских сумок, которые легко 
надеть на ручки этих чемоданов.

Чтобы все произведенное скупить, нужна 
денежка. Тут, увы, не все так весело, как с чемо-
данами. С одной стороны, средняя начисленная 
зарплата в первом полугодии этого года выросла 
на 7,8% (по сравнению с прошлогодним перио-
дом) и в июне уже составила 38 590 рублей. Но с 
другой — реальные денежные доходы, а именно 
за вычетом обязательных платежей и с учетом 
инфляции, упали на 5%.

Елена ПЫЛАЕВА.

ЧЕМОДАН 
НАДЕЖДЫ
Парадоксы российской 
экономики

Погиб журналист. Взорван на ули-
це в Киеве. Резонансное убийство, как 
сейчас говорят.

В данном случае не так важно, где 
и когда. Важно, что погиб журналист. Не 
в первый уже раз.

Павла Шеремета российские 
зрители хорошо узнали, когда он вел 
еженедельную программу «Время». На 
канале ОРТ, принадлежащем Борису 
Березовскому. Он тогда работал в паре с 
Сергеем Доренко, поддерживал Кремль 
(то есть на тот момент идущего в пре-
зиденты премьер-министра Владимира 
Путина) и, соответственно, выступал 
против Лужкова. Не так ярко, как До-
ренко, то есть был №2.

Путин, естественно, стал прези-
дентом. Затем Березовского убрали, 
и Павел Шеремет ушел в тень. Хотя 
просто перестал вести эфиры, но зато 
стал руководителем отдела специаль-
ных информационных проектов Первого 
канала. 

Люди меняются, потому как не ме-
няются только дураки. Просто, наверное, 
Шеремет повзрослел. Посмотрел на 
всю эту политику со стороны, на дело 
рук своих, и перешел в оппозицию. Хотя 
на том же Первом успел сделать как 
автор-исполнитель очень качественные 
документальные фильмы — про послед-
ний год СССР, про чеченскую войну, про 
генерала Лебедя, про Егора Гайдара, 
Михаила Горбачева…

Чертова память… Когда все хвалили 
Шеремета — какой молодец, как он это 
смело… — я не мог ему забыть работу 
на Березовского. Но он действительно 
поменял свои взгляды, в корне, ради-
кально. И после уже был последователен 
до конца. 

При этом не кричал, не разрывал на 

себе рубаху, не призывал выйти куда-то 
народ. Спокойно, достойно, без нервов 
(как казалось) просто анализировал 
ситуацию. Слушать его в тот момент 
было одно удовольствие. Он знал что 
говорит.

Он вообще был знатоком постсовет-
ского пространства. Прекрасно понимал 
явные и тайные политические течения 
Белоруссии, за что Батька Лукашенко 
имел на него большой зуб. Все знал о 
России, Молдавии, Грузии…

После ухода с Первого пытался 
здесь найти себе место. Недолго на 
Рен-ТВ, чуть больше на ОТР. Его про-
грамма «Прав? Да!» была чуть ли не 
единственной, привлекающей внима-
ние на «Общественном ТВ». Но когда-то 
и это должно было кончиться в нашем 
подцензурном мире.

И вот Украина. Как судьба. «Украин-
ская правда» и радио «Вести»…

Совсем недавно я был в Киеве. Мы 
сидели в офисе крымско-татарского ка-
нала ATR. Вдруг кто-то вспомнил: «Вклю-
чайте быстрей телевизор, сейчас пресс-
конференция Пороха» (так на Украине 
называют Порошенко). Огромный экран. 
Стоит Порошенко, вокруг — журналисты. 
Поднимает руку Павел Шеремет, задает 
вопрос. Очень острый вопрос, неудоб-
ный президенту, — о финансовых делах в 
его администрации. Порошенко ласков, 
называет спрашивающего по имени, 
чуть по головке не гладит. И отвечает. 
Как может. «У нас такие вопросы первому 
лицу в порядке вещей», — гордо говорят 
мои собеседники. Я не спорю.

Шеремет был внятный, ясный, 
очень умный журналист. Качественный. 
Как казалось, никому не мешал. Но его 
взорвали. На улице, в Киеве. Не первого 
и не последнего…

РЕПЛИКА
Александр 
МЕЛЬМАН

Камчатский краевой суд во 
вторник после жалобы про-
куратуры отменил решение о 
признании экстремистским 
диснеевского мультфиль-
ма про Дональда Дака и 
фашистов. В жалобе, из-за 
которой было пересмотре-
но решение, прокуратура 
отмечала, что это классиче-
ское произведение. Однако 
в реестре экстремистских 
материалов осталось не-
мало других фильмов, песен 
и даже стихов. Можно ли 
сделать так, чтобы подобные 
произведения не попадали в 
реестр, разбирался «МК». 

Мультфильм «Лицо фюрера» 
был внесен в список экстремист-
ских материалов в 2010 году, после 
того как житель Петропавловска 
Станислав Семенов выложил его в 
своем аккаунте «ВКонтакте» вме-
сте с сотней роликов, как отмеча-
ет информационно-аналитический 
центр «Сова», в основном расист-
ского содержания. Петропавловск-
Камчатский городской суд пригово-
рил Семенова к 6 месяцам лишения 
свободы условно по статье об 
экстремизме. 

Прокуратура обратила внима-
ние на диснеевский мультик и об-
ратилась в суд. В жалобе говорится, 
что мультфильм является классиче-
ским произведением, запрет ущем-
ляет право неопределенного круга 
лиц на его просмотр, в нем нет при-
зывов к экстремизму, а идеология 
фашизма показана в карикатурной 
форме.

Сюжет мультика экстремист-
ским вряд ли назовешь: Дональду 
Даку снится ночной кошмар, будто 
он работает на заводе в Германии. 
Мультик сняли в 1942 году в рамках 
американской пропагандистской 

кампании против нацистской Герма-
нии, позже он получил «Оскар». 

Несмотря на это мультфильм 
покоился в реестре 6 лет, за это 
время двух человек даже оштра-
фовали за его публикацию (стоит 
отметить, правда, что жители го-
рода Северск Томской области пу-
бликовали и другие экстремистские 
материалы). 

В реестре «экстремистов» есть 
и другие интересные произведения, 
например, рисунок с изображением 
русской печи и девочки из совет-
ского мультфильма «Гуси-лебеди» с 
текстом «Надо … евреев», несколько 
песен групп «Коловрат» и «Коррозия 
металла». 

Однако разработать законо-
проект, позволяющий застрахо-
вать классические произведения 

от попадания в реестр экстреми-
стов, по мнению руководителя 
информационно-аналитического 
центра «Сова» Александра Верхов-
ского, невозможно. Эксперт счи-
тает, нельзя запретить включать в 
реестр культурные материалы, как 
это сделано, например, с текстами 
священных книг (в конце 2015 года 
был принят закон, запрещающий 
признавать экстремистскими тек-
сты Библии, Корана, Танаха и Ган-
джура. — Авт.), так как нет четкого 
критерия «культурного материала». 
«Например, ряд фильмов про евре-
ев, снятых в нацистской Германии, 
являются вполне себе художествен-
ными произведениями, — отмечает 
эксперт. — Но их содержание вы-
зывает вопросы». 

Валерия МАРКОВА.

ГОРЬКАЯ ПРАВДА 
ПАВЛА ШЕРЕМЕТА

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Гидросамолет, для которого этот полет стал тестовым, врезался в мост в 
Шанхае на одном из пляжей города. По меньшей мере пять человек погибли в 

результате аварии. На борту находились десять человек: два пилота и восемь пассажиров. 
Всех их удалось спасти, но пятеро вскоре скончались. Основной версией аварии пока счи-
тается техническая неполадка в двигателе самолета.

КАДР

РЕАКЦИЯ

ТРАНСПОРТ

ВЫБОРЫ

РЕЙТИНГКУРЬЕЗ

РАСПЛАТА

ФОТОФАКТ

Дорожные камеры в 
столице перевыполнили 
план: в первом полуго-
дии они зафиксировали 
дорожные нарушения на 
общую сумму штрафов в 
6 миллиардов рублей. Из 
указанной суммы москвичи 
уже оплатили почти 3,5 млрд 
рублей. Всего на улицах 
города установлено 966 ста-
ционарных камер. По данным 
ГИБДД за 2015 год, в столице 

было зарегистрировано почти 
4,6 миллиона транспортных 
средств. При этом в среднем 
за год к этой цифре прибав-
ляется еще 300–450 тысяч 
автомобилей. Нехитрые рас-
четы позволяют понять, что 
на одного москвича за рулем 
приходится штраф на 1200 
рублей. «Топ-3 самых по-
пулярных штрафов выглядит 
так: превышение скорости, 
выезд на выделенную полосу 

для общественного транс-
порта и движение по обочине 
на МКАДе, — говорит транс-
портный аналитик Петр 
ШКУМАТОВ. — Такая ситуа-
ция сложилась в этом году. В 
следующем же к списку доба-
вятся еще два правонаруше-
ния: пересечение сплошной 
и штраф за невключенный 
ближний свет. Камеры просто 
«научатся» фиксировать и эти 
нарушения».

НА ГОЛЛИВУДСКИХ ХОЛМАХ  
БУШУЮТ ПОЖАРЫ

Засушливая погода и горячий ветер привели к 
серьезным пожарам в Калифорнии. Огонь рас-
пространился, по разным оценкам, на площадь от 
пяти до десяти гектаров. Пострадали и знаменитые 
Голливудские Холмы, где находятся многие кино-
студии и дома знаменитостей. Впрочем, пожарным 
Лос-Анджелеса удалось локализовать пламя, никто 
не пострадал.

23 июля, в субботу, 
будет закрыт уча-
сток Серпуховско-
Тимирязевской линии от 
станции «Савеловская» до 
станции «Владыкино». Для 
пассажиров пустят компен-
сационный автобус «М» с 
остановками у всех нерабо-
тающих станций. Платформы 
«Дмитровская», «Тимиря-

зевская» и «Петровско-
Разумовская» откроются для 
входа и выхода в 5.30 утра 
24 июля. Закрывают участок 
в связи с подключением 
оборудования на строя-
щемся отрезке Люблинско-
Дмитровской линии и на 
пересадочной станции 
«Петровско-Разумовская» 
салатовой ветки. 

По данным нового рей-
тинга QS World University 
Rankings-страны БРИКС, 
Россия занимает вто-
рое место в престижном 
мировом ранжировании 
вузов, пропустив вперед 
только Китай: 55 наших 
университетов в топ-250 
против 86 китайских. 
«Результаты для России 
неплохие — особенно 
если сравнить «бюджеты 
китайских вузов с российски-
ми», — прокомментировала 
региональный директор 
QS по Восточной Европе и 
Центральной Азии Зоя ЗА-
ЙЦЕВА. Кроме того, в Китае 
одних лишь государственных 
вузов вдвое больше, чем у 
нас в сумме государственных 
и частных, — около 2 тыс. 
против 593 государственных 
и 486 частных высших учеб-
ных заведений в России. Это 
значит, что в топ-250 рей-
тинга БРИКС вошли не более 
4,3% университетов КНР и 
5,2% — российских. Правда, 
единственным отечествен-
ным вузом, вошедшим в топ-
10 стран БРИКС, оказался 
МГУ им. Ломоносова. 

Миллиардер Дональд 
Трамп стал официальным 
кандидатом от Республи-
канской партии на пост 
президента США, набрав 

большинство голосов на 
партсъезде в Кливленде. 
За эксцентричного бизнес-
мена проголосовали 1725 
делегатов (из 2472), в то 
время как за его основного 
противника из числа одно-
партийцев Теда Круза — 
475. Таким образом, именно 
Трампу предстоит в ноябре 
побороться с Хиллари Клин-
тон за президентское крес-
ло. «Секрет успеха Трампа 
на партийном съезде респу-
бликанцев один — это пред-
шествующие ему победы на 
праймериз, — отмечает ди-
ректор Института США 
и Канады РАН Валерий 
ГАРБУЗОВ. — Обычно 

съезды партий утверждают 
именно выбор, сделанный 
избирателями на внутрипар-
тийных выборах в штатах. 
Исход же схватки Трампа 
и Клинтон сейчас предска-
зать сложно, ответственные 
люди на эту тему прогнозов 
не дают. До съезда, со-
гласно соцопросам, Клинтон 
имела превосходство над 
Трампом. Но сейчас их по-
казатели почти сравнялись. 
Сейчас нас ждет затишье, 
а затем начнутся теледеба-
ты, и от них будет зависеть 
очень многое».

Начальником ГУ МВД Рос-
сии по г. Москве генерал-
лейтенантом А.И.Якуниным 
рассмотрено открытое пись-
мо главного редактора «МК» 
П.Н.Гусева. Как сообщили 
«МК» в пресс-центре ГУ МВД 
РФ по Москве, назначено 

проведение проверки, о 
результатах которой будет 
сообщено по ее завершении. 
Напомним, открытое письмо 
Павла Гусева было связано с 
проникновением в субботу, 
16 июля, в редакцию газеты 
сотрудников полиции.
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М
ВД

.Р
Ф

Закрытые станции

МЕНДЕЛЕЕВСКАЯ

САВЕЛОВСКАЯ

ДМИТРОВСКАЯ

ПЕТРОВСКО-
РАЗУМОВСКАЯ

ВЛАДЫКИНО

ОТРАДНОЕ

НОВОСЛОБОДСКАЯ

УЧАСТОК СЕРОЙ ВЕТКИ МЕТРО БУДЕТ 
ПЕРЕКРЫТ В СУББОТУ

АН
Д

РЕ
й 

АР
АК

ЧЕ
ЕВ

ТРАМП ПОБОРЕТСЯ С КЛИНТОН ЗА БЕЛЫЙ ДОМ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

РОССИЯ ЗАНЯЛА 
2-Е МЕСТО СРЕДИ 

УНИВЕРСИТЕТОВ 
БРИКС

В среду в Москве около 
12 часов дня полицейские 
догола раздели мужчину в 
вестибюле метро «ВДНХ». 
Так утверждает на своей 
странице в соцсети блогер 
Денис Стяжкин. По его сло-
вам, «полицейские без всяких 
на то оснований выдернули 
из толпы приехавшего на 
станцию ВДНХ пассажира 
и попросили предъявить 
содержимое карманов». Он 
отказался, посчитав, что без 
веских оснований не обязан 
подвергаться досмотру. 
Тогда полицейские потребо-
вали, чтобы он прошел с ними 

в отдел. Дальше, по версии 
Стяжкина, «так как мужик 
торопился и уж точно не хотел 
попасть в отдел полиции, ему 
пришлось скинуть с себя всю 
одежду, причем полицейские 
прямо настаивали, чтобы он 
снял все, вплоть до трусов». 
В подтверждение своих слов 
Стяжкин выложил фото с 
голым пассажиром. На-
сколько эта версия событий 
соответствует действитель-
ности, сказать сложно. К 
моменту подписания номера 
официального ответа от ГУ 
МВД по г. Москве получить не 
удалось.

ПАССАЖИРА МЕТРО ЗАСТАВИЛА РАЗДЕТЬСЯ 
ДОГОЛА ПОЛИЦИЯ?

ЗА ПОЛГОДА СТОЛИЧНЫЕ АВТОМОБИЛИСТЫ ПОЛУЧИЛИ  
6 МЛРД РУБЛЕЙ ШТРАФОВ
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КАМЧАТСКИЙ СУД НЕ ПРИЗНАЛ 
В ДОНАЛЬДЕ ДАКЕ НАЦИСТА



Павел Шеремет был одним из тех 
немногих, но знаковых журналистов, 
которые приехали работать в Киев из 
Москвы. Еще одним таким челове-
ком является Матвей Ганапольский. 
Он ответил «МК» на очень важные 
вопросы по поводу причин убийства 
Павла.

— Что вы думаете по поводу возмож-
ных причин этого убийства?

— Никаких явных причин для того, чтобы 
убить Пашу Шеремета, просто не существует. 
Да, у этого человека была сложная биогра-
фия. Он известен на трех медийных рынках. 
Начинал в Белоруссии, после этого была 
очень большая работа в России, он в конце 
90-х даже вел программу «Время». Потом он 
довольно долго работал на Общественном 
российском телевидении и вел там шоу. Но в 
конце концов это шоу закрыли — или, вернее, 
закрыли Пашу Шеремета. После этого — ра-
бота в Киеве… И все эти три географические 
точки его деятельности отличаются одной 
характеристикой. И в Белоруссии, создавая 
знаменитый сайт «Белорусский партизан», 
и в России, высказывая свои сомнения в 
правильности действий российского руко-
водства, и на Украине, когда он стал писать на 
сайте «Украинская правда» — самом извест-
ном сайте украинских медиа — свои статьи, 
где высказывал свое недовольство текущей 
политикой, но это никогда не было слишком. 
Это было абсолютно профессионально. В 
этом не было никаких призывов выйти на 
площадь, устроить вторую Болотную или тре-
тий проспект Сахарова. Он вообще человек 
очень серьезный, и мало кто помнит сейчас, 
что он делал документальные фильмы, что он 

писал книги, что он как педагог учил молодых 
журналистов…

То есть ни одной явной причины для того, 
чтобы не просто, что называется, ударить но-
жом или стукнуть камнем в темном переулке, 
а совершить такое убийство, честно говоря, у 
меня нет. Хотя, возможно, я чего-то не знаю. 
Заместитель внутренних дел Украины Зорян 
Шкиряк сказал сегодня, что они не исключа-
ют и личных неприязненных отношений. Но 
какие должны быть личные неприязненные 
отношения, чтобы взрывать машину?..

Конечно, есть версия о том, что преступ-
ники просто промахнулись: на самом деле 
они метили в Алену Притулу, его гражданскую 
жену, главного редактора сайта «Украинская 
правда». Может быть такая версия? Может, 
как любая другая. Но и эта версия малосо-
стоятельна. «Украинская правда» основана 
еще покойным Георгием Гонгадзе, которого 
тоже злодейски убили. Да, действительно, 
украинская власть была не очень довольна 
некоторыми расследованиями «Украинской 
правды». Причем не с точки зрения Поро-
шенко или Гройсмана, а вот того, второго 
эшелона, который сидит в тихих кабинетах, 
приватизирует Украину и проводит там какие-
то фальшивые выборы. То есть «люди денег», 
а всем известно, что Украина — достаточно 
коррупционная страна. Но если хотели рас-
правиться с Аленой Притулой (типун мне на 
язык), то вполне можно вспомнить убийство 
Немцова. Разве то, что убили Немцова, наи-
более яркого представителя российской 
оппозиции, закрыло оппозиционное дви-
жение в России вообще? Да нет, оно еще 
более противопоставило гражданское обще-
ство власти. Точно так же и здесь. Создается 

ощущение, что на Украине есть свои «чечен-
цы», глубоко украинские, которые совершают 
преступления, не подумав, чтобы кому-то 
понравилось. Кому — непонятно.

— У вас были личные отношения с 
Павлом? Вы были товарищами, прияте-
лями? Встречались с ним?

— Тяжело говорить о человеке, который 
вчера был, а сегодня его нет. Я не могу ска-
зать, что был близким другом Павла Шереме-
та. Но мы с ним были в Фейсбуке в друзьях, 
а это многое означает в нынешнее время 
Интернета и социальных сетей. Я всегда 
внимательно прочитывал его публикации, они 
были интересными. Всегда. Точка зрения его 
мне всегда нравилась. Мы с ним встречались 
на различных журналистских мероприятиях, 
говорили друг другу хорошие слова.

До последнего времени его работа, если 
так можно сказать, была непубличной. Он 
писал статьи, то есть в основном его работа 
была у компьютера. Но когда я ушел из радио 
«Вести» и перешел на другую станцию, имен-
но его пригласили, чтобы он сменил меня. 
И это была достойная смена, потому что он 
прекрасный, профессиональный ведущий.

Но он обладал еще одним качеством. Об 
этом мало кто знает, но Шеремет награжден 
премией ОБСЕ за журналистскую и правоза-
щитную деятельность. Вот у меня нет такой 
награды, поэтому я Павлу всегда буду зави-
довать. Дело в том, что это было признание 
его заслуг — как человека, который защищает 
наши права. Это как перст Божий.

Я сам журналист и понимаю, какого жур-
налиста мы потеряли. Но человека у микро-
фона или пишущего статьи может сменить 
другой человек, который сидит у микрофона 

и пишет статьи. А вот сменить правозащит-
ника может только человек, у которого душа 
правозащитника. Ведь непонятно, почему 
правозащитники это делают: они терпят 
лишения, они гонимы. Эти люди защищают 
не свои права. Павел был вполне успешен 
и состоятелен и мог состояться еще в ста 
странах. Но у него было какое-то свойство 
души, когда он оказывался в какой-то новой 
стране, клал чемодан, выпивал чашку кофе 
для того, чтобы взбодриться… Первый вопрос 
у него был не «где здесь супермаркет?» для 
того, чтобы купить еду на вечер, или «касса», 
чтобы получить деньги за свои публикации. 
Он задавал другой вопрос: «А что это у вас тут 
происходит с политиками?» Вот такой вопрос 
может задать не каждый человек. 

— Есть версия, что убийство Павла 
Шеремета — это предупреждение рос-
сийским журналистам, работающим в 
Киеве. Что вы скажете об этом?

— Я ничего не могу сказать по поводу 
этой версии. Я считаю эту версию неправиль-
ной. Дело в том, что российские журналисты, 
которые приехали на Украину, не занимаются 
Россией. Павел Шеремет не занимался Рос-
сией. В России нет политической жизни, а 
на Украине она есть, здесь каждую минуту 
что-то происходит. Если вы посмотрите пу-
бликации Павла, его статьи, то обнаружите, 
что практически все они на 99,9% посвящены 
украинским проблемам. И таких журналистов 
здесь — подавляющее большинство. Это 
не русская эмиграция времен гражданской 
войны, которая сидела в Париже, пила кофе 
и ждала сообщений, когда рухнет больше-
вистский режим. Нету такого!

Александр МЕЛЬМАН. 
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В стране созревает запрос на новую 
бузу. Власть и общество не слышат друг 
друга, доверия, как прежде, — ноль, и един-
ственной скрепой, не позволяющей нации 
фрагментироваться, остается президент. 
Крепок ли канат?

В последнее время много говорится 
о былом неформальном контракте между 
государством и населением, якобы заклю-
ченном в тучные нулевые. Мол, вы там, с 
телевизором, делайте что хотите, только 
наполните наши холодильники. Сдается, 
что это развесистая клюква, вброшенная в 
массы либо недалекими оппозиционерами, 
либо провластными коммуникаторами.

Судя по сегодняшним настроениям, 
договоренность была иной: нам фиолетово, 
что вы там (в Москве, в регионах, госкомпа-
ниях, etc.) воруете, но и вы к нам не лезьте 
— мы тоже будем всеми способами обо-
гащаться. А на добытые барыши и пожрать 
себе сами купим, и прибарахлимся, и мир 
посмотрим.

Курс в 23 с хвостиком за доллар при 
нефти в 147 за баррель в середине 2008-го 
был выгоден обеим сторонам. Одни контро-
лировали приход иностранных спекулятив-
ных капиталов, получая дополнительный 
профит вследствие роста национальной 
валюты. Другие подворовывали, конвер-
тировали рубли в баксы, «инвестировали» 
в офшоры, проматывали шальные деньги 
на зарубежных курортах.

Нынче контракт не «телевизора с холо-
дильником», но «вора и жертвы» расторгнут, 
причем по инициативе власти.

Государство все решительнее вторга-
ется в материальную сферу граждан, нару-
шая не только упомянутое соглашение, но и 
превратно истолковываемое обывателями 
личное пространство («свободу»).

Правительство и Минфин, сидя, как 
считается, на народном «общаке», продол-
жают вкладывать в американскую экономи-
ку, одновременно отказывая пенсионерам и 
бюджетникам в индексации их хлипеньких 
доходов (денег нет).

Налоговики все усерднее поддушивают 
средний класс, пугая новыми поборами и 
угрожая контролировать не только круп-
ные покупки, но даже валюто-обменные 
операции.

Региональные власти повышают пла-
ту за ЖКХ, терроризируют автовладель-
цев, вступают в сговор с собственниками 
предприятий, лишь бы те «еще чуть-чуть» 
не увольняли работников.

Бюджет страны трещит по швам. А у 
людей не трещит, да?..

Взамен обществу не предлагается ни-
чего. Больше того, власть продолжает не 
только сама вовсю тырить, но и не считает 
нужным одернуть частных «хозяев жизни». 
Всем еще памятны гонки полицейских и 
лукойловского «Гелендвагена», а также со-
всем еще свежие откровения нефтегазовой 
принцессы, надувшей губки из-за отмены 
фейерверка в Сен-Тропе из-за теракта по 
соседству…

К слову о «тырить». Власть уверена, что 
если чиновник указал в закрытой части де-
кларации, просматривают которую, видимо, 
только глава Администрации Президента со 
товарищи, все (ну, или почти все) активы, то 
он находится «под колпаком». В то же время 
указанные «товарищи», среди которых не-
мало кадровых разведчиков, не замечают, 
что в их псевдонерушимый строй затесались 
«кроты», дозированно сливающие в карьер-
ных и/или клановых интересах информацию 
штатным «правдорубам».

Да-да, я в первую очередь о высотных 
квартирках и летающих собачках Шувалова. 
Видимо, кто-то очень не хочет, чтобы первый 
вице-премьер после осенних выборов в 
Госдуму стал председателем правительства, 
а такая вероятность имеется.

Но даже если власть делает эти вбросы 
сознательно, готовя на случай грозы «са-
кральные жертвы», она закладывает мину 
замедленного действия под саму себя. 
Возможно, потому, что уверенность в ци-
кличности русской истории по-прежнему 
довлеет над страной, а значит, каким бы 
фейковым ни был повод для волнений, царь 
снова все разрулит.

Так было, но вряд ли эта закономер-
ность продержится еще какое-то время: 
общество взрослеет. Сколько веревочку 
ни вить, а концу быть (для «продвинутых 
пользователей» народная мудрость пред-
ставляется в образе индейки, которую 100 
дней откармливают, а потом наступает День 
благодарения). Кроме того, потери страны 
часто были несоизмеримо более тяжелыми, 
чем представлялись «на берегу».

Повод для выплеска, скорее всего, 

вновь, как и раньше, будет фальшивым, хотя 
трудно назвать двуличием резкое падение 
уровня жизни людей. Недовольство может 
прорваться, когда начнется поствыборная 
девальвация рубля, а торговля и сфера услуг 
не захотят в очередной раз «входить в поло-
жение» и держать цены ниже ватерлинии.

Нельзя исключать усиления протеста 
после очередной волны увольнений, ког-
да собственники откажутся кормить ораву 
своих крепостных.

Ропот может перерасти в гром вслед-
ствие новых антироссийских санкций: За-
пад, не в силах справиться с внутренним 
терроризмом, выберет Россию одним из 
внешних «козлов отпущения», а заодно на-
стоятельно «порекомендует» уйти, скажем, 
из Новороссии.

Вырвавшееся отчаяние опять будет 
купировано обещаниями, подачками и 
послаблениями. На какое-то время мы 
друг от друга отстанем, но надолго ли? 
Первопричина-то никуда не исчезнет.

Главная общественная проблема Рос-
сии — в утрате еще с середины XVII века 
сцепляющего все и вся доверия, выражаю-
щегося в первую очередь в сплоченности, 
солидарности народа и власти. Мы объеди-
нялись лишь в крайних случаях, например, 
против внешних агрессоров, в остальное 
время государство жило само по себе, мы 
— сами по себе. Причем власть никогда и 
ничем нам обязана не была. Не согласны? 
Тогда спросите себя, как вы поспособство-
вали возвышению Шувалова, Дворковича, 
Ливанова…

Да, власть делает вид, что борется с 
коррупцией, арестовывая одиозных губер-
наторов и бывших менеджеров госкомпаний, 
но крестные отцы, ручавшиеся за них, по-
прежнему на своих местах.

Да, денег в стране нет (и мы держимся), 
но в то же самое время происходит много-
миллиардное перекладывание бордюров и 
поребриков с место на место.

Да, образование с медициной, если 
послушать министров, галопом мчатся к 
успеху, но одновременно мы слышим, что 
высшее образование двум третям населения 
без надобности (при том, что доля населе-
ния с высшим образованием всего 24%), 
и собираем деньги на лечение детишек, о 
стариках даже не вспоминая.

Власть декларирует движение к рас-
пределительной справедливости и делает 
вид, что пытается честно договориться с 
обществом, но как только возникает поло-
жительный отклик — наотрез отказывается 
выполнять ею самой же предложенные усло-
вия, мастерски разводя народ, как лохов.

Где прогрессивный подходный налог, 
ставший нормой для всех стран обществен-
ного благосостояния?

Сколько можно козырять усыхающим 
материнским капиталом как «эффективным 
способом повышения рождаемости»?

К чему опускать девчонку, задавшую 
абсолютно верный вопрос о недоступности 
ипотеки и высоких ставках по жилищным 
кредитам, но забывшую спрятать свой гад-
жет и одеться в рубище?

Политика, выборы? Довыбираемся…
Недавно в лексиконе власти появился 

новый термин — «гаражная экономика», 
— и правительству тут же было поручено 
выманить из «серого сектора» ни много ни 
мало 30 млн человек. А кто-нибудь в прави-
тельстве или около него — тот же великий 
Кудрин, например, — проанализировал, по-
чему в тучные годы, несмотря на «плоский» 
подходный налог и сниженный ЕСН (что 
стало причиной возникновения дефицита 
Пенсионного фонда), сделать это так и не 
удалось? Нет? Значит, те же натруженные 
грабли — к прежнему тупому лбу.

Отдельные политические проходимцы 
моментально предложили предоставить «га-
ражным» субъектам очередные налоговые 
льготы, но кому нужны эти льготы, если сей-
час люди вообще ничего не платят? С какого 
перепугу «новые бедные» вдруг начнут де-
литься с государством, наиболее отвратные 
деятели которого в эти дни озадачены не 
поиском путей к общественному согласию, 
а вариантами отпускного яхтинга?

Солидарность, самодостаточность, 
справедливость, а не пролиберальное «обо-
гащайтесь», — вот цели, приобретающие все 
более ясные очертания в рассеивающемся 
постнефтяном угаре, но власть вновь не за-
мечает явных сигналов. Впрочем, не очень 
хочется оказаться первым в стане кликуше-
ствующих горе-прогнозистов.

КОНТРАКТ ВОРА С ЖЕРТВОЙ
Главная общественная проблема России —  
в утрате еще с середины XVII века сцепляющего  
все и вся доверия

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

«КАЖЕТСЯ, НА УКРАИНЕ ЕСТЬ СВОИ 
«ЧЕЧЕНЦЫ», ГЛУБОКО УКРАИНСКИЕ»

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ: 
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Взрывное устройство было за-
ложено под днище Subaru XTI — 
таков первый вывод взрывотех-
ников. От взрывной волны правая 

пассажирская дверь открылась снизу вверх, слов-
но в спортивном автомобиле; обломки легковушки 
разлетелись на десятки метров. Бампер, к при-
меру, нашли в 30 метрах впереди. По свидетель-
ству официанта одного из близлежащих ресто-
ранов, Шеремет после взрыва некоторое время 
был в сознании (ему оторвало ногу) и скончался 
уже в автомобиле «скорой».

Шеремет проживал в Киеве неподалеку от 
места своей гибели. Владелица автомобиля, ру-
ководитель издания «Украинская правда» Алена 
Притула, была его гражданской женой, но в роко-
вое утро Павел ехал на машине один.

По словам соседей, «Субару» была припар-
кована на улице рядом с подъездом, поэтому 
подложить под авто взрывчатку не составляло 
труда. Вопрос, который сейчас волнует всех, — 
кому понадобилось убивать журналиста, доста-
точно лояльного к нынешней украинской власти, 
радеющего за единую Украину и обличающего 
происки России и Белоруссии?

В Киев Павел Шеремет перебрался пять 
лет назад из Москвы, где обосновался в 1998 
году — сразу после того, как был выпущен из 
белорусского СИЗО. Шеремет давно известен 
как непримиримый противник президента Бе-
лоруссии Александра Лукашенко. В 1997 году, 
будучи шефом корпункта ОРТ в Минске, он был 
заключен в тюрьму за репортаж с границы. Желая 
доказать «прозрачность» белорусских рубежей, 
Павел перед камерой зашел за пограничный 
столб на кордоне с Литвой. Власти обвинили его 
в нарушении госграницы. Вызволять Павла из 

СИЗО прилетали Борис Березовский с Сергеем 
Доренко. За Шеремета вступился президент 
Ельцин. А вот оператор ОРТ Дмитрий Завадский, 
с которым Шеремет делал большинство своих 
тогдашних «взрывоопасных» сюжетов в Бело-
руссии, бесследно исчез в Минске и не найден 
по сей день.

В России Павел продолжил свою деятель-
ность в собственной программе на 1-й «кнопке» 
ТВ, отправляясь в том числе и в «горячие точки» 
— Чечню, Дагестан. За резкость суждений его 
даже называли «киллером Кремля». Но в 2011 году 
Шеремет вдруг решил покинуть Россию, где, по его 
словам, со свободой слова стало тяжело.

В Киеве Шеремету доверили руководство 
оппозиционным каналом Твi, принадлежащим на 
тот момент бывшему топ-менеджеру нефтяной 
компании ЮКОС Константину Кагаловскому. Но со 
сменой владельца поменялся и руководитель. За 
телеканал и Павла Шеремета вступился известный 
украинский интернет-портал «Украинская правда». 
Именно тогда и заговорили о теплых отношени-
ях, которые начали складываться у российского 
журналиста и владелицы влиятельнейшего СМИ 
Украины Алены Притулы.

Имя Алены Притулы мир услышал впервые в 
2000 году в связи с исчезновением украинского 
оппозиционного журналиста Георгия Гонгадзе. 
Георгий и Алена основали независимый портал 
«Украинская правда», который нещадно крити-
ковал тогдашнего президента страны Леонида 
Кучму. Кончилось это печально: Гонгадзе был по-
хищен как раз в тот момент, когда выходил из 
дома, где жила Алена Притула, и впоследствии 
зверски убит. Оппоненты президента настаивали, 
что Гонгадзе был убит по приказу из администра-
ции Кучмы. Страшная кончина журналиста стала 
одним из движущих моментов кампании «Украина 
без Кучмы», завершившейся в 2004 году «оранже-
вой революцией». Некоторые украинские СМИ и 
обозреватели уже увидели «сакральный смысл» 
в трагическом совпадении «исходных данных» 
гибели Гонгадзе и Шеремета: машина, «Украинская 
правда» и имя Алены Притулы. Следуя логической 
цепочке, дальше должна начаться кампания против 
президента Порошенко. Хотя в данном случае ис-
кать связь убийства журналиста с администрацией 
главы государства явно не стоит. Это уж совсем 
притянуто за уши.

Глава Нацполиции Украины Хатия Деканоидзе, 
прибыв на место трагедии, заявила, что раскрытие 
убийства Павла Шеремета станет экзаменом для 
обновленной украинской правоохранительной 
системы. Глава МВД Арсен Аваков на месте ЧП 
замечен не был, поскольку, по некоторым данным, 
находится за пределами Украины — у него «ка-
никулы». Оперативно отреагировал на страшное 
известие президент Петр Порошенко: «Ужасная 
трагедия в Киеве. Шок — других слов нет. Знал 
Павла лично. Соболезную всем родным и близ-
ким», — написал он в своей странице в соцсети, 
добавив, что дал указание правоохранителям 
«немедленно расследовать это преступление. 
Виновные должны быть наказаны». Чуть позже 
главред издания «Украинская правда» Севгиль 
Мусаева-Боровик сообщила, что президент свя-
зался с ней лично и сообщил по телефону, что 
ради прозрачности расследования попросил о по-
мощи ФБР, которое дало согласие подключиться. 
Кроме того, Порошенко пообещал предоставить 
охрану руководителю «Украинской правды» Але-
не Притуле и главному редактору УП. Севгиль 
Мусаева-Боровик прежде сообщила украинским 
журналистам, что Павел и Алена в последнее время 
жаловались на слежку.

Олег БАЗАК, Елена ГАМАЮН.
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ВАЖНОВАЖНО

 Павел Шеремет стал 41-м журналистом, погибшим в мире с начала 2016 года. Всего в 
мире за последние два с половиной года погибло более 240 журналистов. Из них на 
Украине убиты 17 сотрудников СМИ (четверо — россияне, погибшие во время выполнения 
профессиональной деятельности в зоне конфликта на Донбассе). В России за минувшие 
два с половиной года погибли пять журналистов. А всего с 91-го года в России погибло 

более 300 сотрудников СМИ. По инициативе Союза журналистов в Москве скоро появится памятник 
журналистам, погибшим при исполнении служебных обязанностей.

Кого хотели убить: Павла или 
Алену? Версии убийства

Версия 1 — спикер прокуратуры Киева На-
дежда Максимец сообщила, что в качестве одной 
из основных версий рассматривается попытка 
убийства владелицы сайта «Украинская правда» 
Алены Притулы. Ведь именно на ее автомобиле в 
роковое утро ехал Павел. Преступники закладывали 
устройство явно накануне ночью, а потому не могли 
знать, кто сядет за руль авто. Правда, по версии 
следствия, взрывное устройство было приведено в 
действие дистанционно, и, нажимая на кнопку, кил-
лер должен был видеть, кто находится за рулем.

«Украинская правда» считается одной из неза-
висимых интернет-площадок, неудобной многим. 
Владелицей является Алена Притула. А вот тайну фи-
нансирования издания пытаются раскрыть многие. 
По некоторым данным, как независимое издание 
«Украинская правда» позволяет себе обращаться 
за финансовой помощью к разным спонсорам. В 
разное время интернет-издание содержали и партия 
«Батькивщина», и олигарх Коломойский. Недавно на 
Украине разразился скандал, поскольку главреда 
издания Севгиль Мусаеву-Боровик засекли в ре-
сторане мило вечеряющей в компании украинско-
российского олигарха Константина Григоришина. 
В РФ бизнесмен объявлен в розыск за неуплату 
налогов. На Украине, откуда родом, он недавно по-
лучил гражданство. Григоришин относится к числу 
олигархов, которые противостоят клану Порошенко. 
Так что всегда найдутся силы, которые были обижены 
на «Украинскую правду». А по одной из версий, по-
пулярное издание просто хотели прибрать к рукам, 
уничтожив его владелицу.

Версия 2 — дестабилизация ситуации на 
Украине. Глава Нацполиции Деканоидзе еще утром 
высказала мысль, что кто-то хочет расшатать си-
туацию в Киеве накануне крестного хода, который 
должен прийти в столицу 27 июля. Возможно, кто-то 
хотел помешать проведению мероприятия, устроив 
убийство известного лица и спровоцировав введе-
ние ЧП в столице. Выгодополучателей Деканоидзе 
не назвала, но известно, что ходу активно меша-
ют активисты запрещенного в России «Правого 
сектора». Они же недавно грозили власти новым 
Майданом.

Грозили украинским чиновникам расправами 
и неприятностями и радикалы из добровольческих 
батальонов, недовольные социальной политикой 
власти. Как раз в день убийства Шеремета по цен-
тру Киева прошли митингующие, среди которых 
были и бойцы батальона «Азов». Последняя колонка 
Павла Шеремета в «Украинской правде» была как 
раз о деятельности добровольческих батальонов. 
«Депутаты-комбаты и люди в камуфляже теперь если 
не выше закона, то по заказу способны парализовать 
действие любого закона», — писал он. И тут уже 
появилась встречная версия — что кто-то решил 
подставить радикалов с целью их окончательной 
«зачистки» на Украине. Советники главы МВД Арсена 
Авакова Зорян Шкиряк и Анатолий Геращенко по 
традиции полагают, что дестабилизировать ситуа-
цию стремится ближайший сосед. 

Версия 3 — профессиональная деятель-
ность Павла Шеремета. Этой версии придержива-
ется руководство «Украинской правды», не поясняя, 
правда, деятельность в какой стране имеется в виду. 
Ведь Павел продолжал руководить оппозиционны-
ми интернет-проектами и в Белоруссии. Правда, 
многие из опрошенных заявляли, что Шеремет, в 
отличие от многих нынешних украинских журна-
листов, обладал профессионализмом и мог вести 
расследования. В результате мог натолкнуться на 
какую-то скандальную информацию.

В частности, Павел изучал вопрос приватиза-
ции Одесского припортового завода и коррупци-
онных схем вокруг него. В своей последней статье 
он намекал, что нардепы из «Народного фронта» 
ведут свою игру вокруг завода. «Народный фронт», 
напомним, — структура Арсения Яценюка, который 
был отстранен Порошенко от власти и затаил на него 
обиду. Друг Яценюка — глава МВД Арсен Аваков, 
который сейчас пытается перевести стрелки на 
«российский след».

Версия 4 — белорусский след. Такого мнения 
придерживаются некоторые оппозиционные бело-
русские деятели, которые, опять же по традиции, 
корень любого зла видят в Батьке Лукашенко. В 
свое время Павел Шеремет действительно до-
ставил президенту Белоруссии немало проблем. 
Но сводить счеты с Шереметом сейчас, когда про 
исчезновения белорусских политиков забыл даже 
западный мир, — это лишь будоражить тему. Что 
Лукашенко сейчас совсем не нужно.

Версия 5 — наиболее «конспирологиче-
ская». Известно, что Павел Шеремет был другом 
убитого российского политика Бориса Немцова. 
И понятно, что, как и в случае с Завадским, он не 
оставлял надежд докопаться до истины. Возможно, 
что-то нашел.

Версия 6 — политическая. Ее высказал из-
вестный медиаэксперт Анатолий Шарий, который 
предполагает, что убийство связано с грядущими 
выборами на Украине. Ближе к началу избирательной 
кампании власти назовут имя убийц, причем назна-
чат на их роль наиболее активных своих оппонентов. 
«Для того чтобы в Киеве убить кого-то, не надо взры-
вать в центре города. Можно подойти спокойно и 
стрельнуть в голову из того оружия, которого очень 
много гуляет по рукам», — поясняет Анатолий. Если 
выбрали такой способ убийства, значит, требовался 
громкий резонанс.

Журналист Павел Шеремет был убит 
не просто «народными мстителями», а 
профессионалами. И хотя машина при-
надлежала его гражданской супруге, 
целью был именно он. Этими выводами, 
сделанными на основе анализа имею-
щейся информации, поделился с «МК» 
на условиях анонимности действующий 
сотрудник Главного разведывательного 
управления Генштаба ВС РФ, лично знав-
ший погибшего.

— Первое, что могу сказать абсолютно од-
нозначно: Шеремет, с которым я был когда-то 
знаком, был убит не просто какими-то «народ-
ными мстителями-одиночками». Это, судя по 
исполнению, был заказ. Также можно утверждать 
абсолютно точно, что цель преступников была 
— уничтожить. Пугают или предупреждают по-
другому, — сказал источник «МК».

По его словам, шансы спастись у журналиста 
были нулевыми.

— Если от 200 граммов тротила перебивают-
ся железнодорожные шпалы, то представьте, что 
будет от 400 граммов в замкнутом пространстве 
салона автомобиля. Вообще, когда закладывают 
шашку под днище, рассчитывают на то, что по-
врежденная передняя часть автомобиля создаст 
осколочный «веер»...

Как пояснил источник «МК», практически 
любое взрывное устройство сегодня соорудить 
не так уж и сложно.

— Если раньше определенные знания — 
схемы, составные устройства — были доступ-

ны только специалистам, то сегодня все это 
можно легко найти в Интернете. Поэтому само 

взрывное устройство могло быть слеплено, как 
говорится, «из того, что было». И еще. Тот факт, 

что машина была взорвана на ходу, вовсе не 
говорит о том, что взрывное устройство было 

приведено в действие с помощью мобильного 
телефона. Так как телефон легко отследить, 

убийцы могли использовать любой другой спо-
соб. Тем более их на сегодняшний день немало.

И еще один важный момент. Друзья Шере-
мета и его гражданской жены утверждают, что 
за журналистами с начала весны велась слежка. 
Из-за этого Алена Притула не отвечала на звонки с 
неизвестных номеров и в целом старалась меньше 
попадать в объектив. А значит, версию, что бомба 
предназначалась Притуле, можно исключить. 

За пять месяцев слежки преступники наверня-
ка успели изучить все наиболее традиционные 
маршруты этой пары и точно знали, кто утром 
сядет в начиненный тротилом автомобиль.

Наталья РАДИНА, 
журналистка,  

главред белорусско-
го оппозиционного 

сайта «Хартии97»:
— Павла мож-

но по праву называть 
белорусско-российско-
украинским журнали-
стом. Во всех этих трех 
странах он добился из-
вестности: начинал в 
Беларуси в независимой прессе, стал личным 
врагом Лукашенко (он любил так себя называть, 
но это было правдой), попал в тюрьму как корре-
спондент ОРТ, после освобождения перебрался 
в Россию, а когда стали «закручивать гайки» у вас, 
уехал работать в Киев. Он был большой умницей и 
профессионалом, поэтому быстро добился успеха 
и там. Раздражал многих — что в Беларуси, что в 
России, что на Украине, потому что был резким, 
не стеснялся в эпитетах, навешивал ярлыки, сры-
вал покровы. Но всегда был интересным. С ним 
никогда не было скучно. Кто его убил — не знаю. 
Но заказчики могут быть откуда угодно, в том 
числе из Минска.

Вадим КАРАСЕВ, 
директор киевского 

Института глобальных 
стратегий:

— Шеремет был из-
вестным журналистом, но 
по сравнению со своими 
коллегами, переехавши-
ми на Украину из России, 
недостаточно знаковым, 
чтобы убивать его ради 
запугивания людей или 
дестабилизации политической ситуации в стра-
не. К тому же если с Олесем Бузиной ситуация 
имела идеологический подтекст, то Шеремет 
был исключительно проукраинским журнали-
стом, поэтому вряд ли к его убийству могут быть 
причастны члены добровольческих батальонов в 
зоне АТО. Скорее всего, он был убит либо из-за 
проблем «Украинской правды», самого влиятель-
ного интернет-ресурса страны, либо из-за его 
собственных журналистских расследований. Но 
все версии о том, что к преступлению могли быть 
причастны иностранные спецслужбы, являются 
чистой спекуляцией. Напомню, что с делом Геор-
гия Гонгадзе тоже не все ясно, и оно тоже связано 
с «Украинской правдой». Много у кого зуб заточен 
на это издание, поэтому вполне возможно, что мы 
имеем дело с чисто криминальной историей.

Михаил ПОГРЕ-
БИНСКИЙ, директор 

Киевского цен-
тра политических 

исследований и 
конфликтологии:

— В современной 
Украине оружие есть очень 
у многих, а человеческая 
жизнь сильно обесцени-
лась, поэтому непосред-
ственным исполнителем 
убийства Шеремета мог стать кто угодно. Взрыв 
автомобиля произошел в 200 метрах от моей 
квартиры, я слышал хлопок... Я видел Шеремета 
примерно неделю назад, и он абсолютно не ощу-
щал никакой опасности, без всякой охраны стоял 
вместе со мной в очереди в аптеке. Она, кстати, 
расположена на том же углу, где его убили.

Шеремет был действительно популярным 
журналистом. На Украине нет каких-то особен-
ных журналистских звезд, но он был тем, кто 
мог взять интервью у первых лиц государства. Я 
не вижу оснований предполагать политический 
мотив убийства, хотя есть большая вероятность, 
что он пострадал за свою профессиональную 
деятельность. Но она встала поперек дороги не 
представителям власти или оппозиции, а оли-
гархам. Хотя Шеремет не специализировался 
на подобного рода расследованиях, он все же 
интересовался историей вокруг приватизации 
Одесского припортового завода. В то же время 
это совпадение уж очень сильно бросается в глаза. 
Статья Шеремета была опубликована 17 июля, а 
через три дня взрывают автомобиль, за рулем 
которого он сидел. Это слишком маленький срок 
для подготовки убийства такого рода. Поэтому, 
возможно, кто-то воспользовался случаем, чтобы 
отвести от себя подозрение.

Анатолий ЛЕБЕДЬ-
КО, глава Объединен-
ной гражданской пар-
тии Белоруссии:

— Моя дружба с 
Шереметом началась в 
начале 1990-х годов, а в 
последний раз мы виде-
лись на похоронах Бориса 
Немцова в Москве. Тогда 
он был ведущим на траур-
ном мероприятии, и сей-
час я понимаю, что это было очень символично. 
Шеремет никогда не изменял своим принципам, а 
это всегда сопряжено с серьезными угрозами для 
жизни. Еще на похоронах Немцова он говорил мне, 
что, хотя украинские власти не могут обеспечить 
безопасность для журналистов, ему все равно 
очень интересно работать в этой стране.

Артур АВАКОВ, Дарья ФЕДОТОВА.

ЭКСПЕРТЫ — ОБ УБИЙСТВЕ 
ЖУРНАЛИСТА

Павел Шеремет (справа)  
с оператором Дмитрием Завадским.

Павел в телестудии.

ШЕРЕМЕТ НЕ ПЕРЕЖИЛ УКРАИНЫ

Георгий Гонгадзе и Алена Притула.
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Что двигало 
этими людьми тог-
да и раскаиваются ли 
они в своем решении 
сейчас, готовы ли от-
вечать за него перед 
законом своих стран? 
Где «участие в неза-
конных вооруженных 
формированиях», за 
какую бы идею там ни 
сражались, — это уго-
ловное преступление.

«Да, я знаю, что 
моя фамилия находит-
ся в списке FISH, эта 
система работает так-
же во Франции, она ре-
гистрирует потенциально 
опасных граждан, то есть 
тех, которые не соверши-
ли еще ничего плохого, но 
вполне могут что-нибудь 
совершить. Как и любой 
другой человек, впрочем!

Слава богу, в ней мож-
но найти не только меня, 
уехавшего в Донецк, но и 
людей, вовремя не запла-
тивших обычный штраф. 
Вообще, система очень 
запутанна и пока что несо-
вершенна, затеряться в ней, 
думаю, несложно, например, когда я вполне ле-
гально пересекал пограничный контроль в аэро-
порту Шарля де Голля, меня никто не остановил, 
не арестовал, не выкручивал мне руки. Хотя я 
точно знал, что против меня на родине возбуж-
дено дело, что меня ищут...» — рассказывает мне 
один из французских добровольцев, побывавший 
в ДНР в 2014 году. 

Наемники? Добровольцы? 
Идеалисты или преступники?
Откровенно говоря, назвать этих людей на-

емниками нельзя. Наемники — профессиональные 
военные, легионеры, приехавшие заработать на 
чужой беде. Им все равно, кого и с какой стороны 
убивать. Лишь бы платили. Здесь же многие вкла-
дывали свое, последнее, бессребреники.

Из рассказов ополченцев:
«Я знавал одного венгра, который прибыл к 

нам с личными сбережениями. И все здесь потра-
тил. Про себя я назвал бы его «внештатником». То 
есть наши ребята, местные ополченцы, получали 
небольшую зарплату, порядка трехсот долларов... 
Жить тоже на что-то надо! Но этот венгр же вообще 
ничего не заработал, находился здесь чуть ли не на 
общественных началах, когда выезжал из Донецка 
через Россию обратно к себе домой, пришлось 
даже штраф за него отдать как за нарушившего 
миграционное законодательство, у парня при себе 
ни копейки не осталось». 

«Бразильцы — те вообще борцы с мировым 

империализмом, 
но они и предста-
вить себе не мог-
ли, что такое зима 
в Донбассе. И что 
прежде всего им 
придется воевать 
с морозом. Мы 
с ребятами сло-
жились и купили 
им нормальные 
берцы хотя бы. 
А то прилетели 
в кроссовках».

Та к  у ж 
получилось, 
что именно 
Россия стала 
транзитом для 

большинства 
иностранцев, решивших сражаться 

на стороне ДНР и ЛНР. Именно через российскую 
границу многие пытались въехать в эти самопро-
возглашенные республики, а затем — выехать из 
них, чтобы вернуться домой. 

Последнее, как выясняется, оказалось самым 
сложным.

На войне как на войне
Первыми, как обычно, были французы. Четыре 

человека. Мушкетеры. И один даже с подходящими 
усами. Все с боевым опытом, не новички то есть, 
но позитивные, веселые, немного авантюристы. 
Хотя первоначальную легенду, зачем им нужно 
в Донецк, продумали плохо. Ехали буквально 
наобум.

Понятно, что такого понятия — «виза для по-
ездки на войну» — не существует. Поэтому боль-
шинство еще на своей территории оформляли 
обычные краткосрочные туристические визы, чаще 
всего российские, чтобы уже с ними прорываться 
через российско-украинскую границу, подчас даже 
не понимая, что это незаконно.

«Французы честно признались нашим по-
граничникам, что прибыли в Донецк бороться за 
свободу, равенство и братство. Естественно, их 
документы были тут же аннулированы, и неза-
дачливых вояк отправили обратно», — со смехом 
вспоминают однополчане.

Но мужественные мушкетеры не сдались — 
спланировали въезд в Донецк со стороны Киева, 
оформив на этот раз аж через третью страну на 
другие паспорта теперь уже украинские визы. 

«Прилетели в Киев, там их встретили представи-
тели донецкого подполья. Да, такое есть тоже... 
Доехали до Харькова, пересели на электричку 
и отправились в Донецк. Электричка шла через 
Ясиноватую, где как раз начались серьезные бои, 
поэтому из поезда наших французов тоже высади-
ли, и дальше до самого Донецка они добирались 
на автобусе».

Бытовые условия в Донецке с самого начала 
были тяжелые. Не только для привыкших к комфор-
ту европейцев  — для всех. Ни горячих обедов, ни 
чистого белья. Это вам не Иностранный легион с 
трехразовым питанием. Стояло лето 2014-го, са-
мый пик военного конфликта. Неразбериха полная. 
Никому ни до кого нет дела. Корреспонденты, в том 
числе и западные, ломились на линию фронта: 
настоящие живые французы-интернационалисты, 
стали сенсацией.

Те и не отказывались от беседы с журнали-
стами, наоборот, говорили, что они за мир во всем 
мире и у них очень важная миссия — прорыв ин-
формационной блокады. А то, что они несколько... 
вооружены, так ведь здесь, это... стреляют... 

Объединенный контингент — так назвали 
отряд, в который зачислили французов.

«Бонжур!», «мерси боку!», «спасибо!» с ударе-
нием на последний слог — неслось со всех сторон. 
Записи этих интервью и сейчас еще можно найти в 
Интернете. Многие «рекламировали» себя и через 
соцсети, размещая на своих страницах наиболее 
«удачные» фотографии с поля боя, в камуфляже и 
с оружием в руках.

«Фактически, раздавая направо и налево 
интервью, иностранные добровольцы сами себя 
сдавали родным спецслужбам. Они же все-таки 
взрослые люди, должны оценивать степень риска, 
где находятся», — рассказывают их сослуживцы. 
После всего сказанного возвращаться домой им 
стало небезопасно — законодательные органы 
Франции и нескольких других стран внесли по-
правки в свои кодексы: любые виды наемничества, 
даже безвозмездного, даром, за идею, отныне 
наказываются в этих странах как минимум пятью 
годами лишения свободы, а кое-где и больше. 

Не вооружен,  
но потенциально опасен
Когда я делаю комплимент 36-летнему Ан-

дрэ (имя изменено), что он похож на настоящего 
француза, он обижается. «Это практически оскор-
бление, — поясняет. — Во мне течет украинская 
кровь». Андрэ «разумеет мову». Переживает за 

своих родственников в Донецке. И почти сразу же 
говорит, что я могу называть его Андрей. 

Для Андрэ-Андрея война на Донбассе ото-
звалась болью в сердце. Все его корни — оттуда. 
Из Украины, самой западной ее части. 

«Деда убили во Львове в 96-м году. Нацио-
налисты. А ведь он всю Отечественную прошел. 
Восстанавливал после победы промышленность 
на Западной Украине. Зачинщиков погрома, его 
убийц, так тогда и не нашли, да их и не искал ни-
кто», — говорит французский украинец.

«Я долго думал: имею ли право заставить 
переживать свою русскую маму? Имею ли я право 
тоже поехать на Украину? Но я послушал голос со-
вести, и моя мама тоже сказала: езжай. Я думаю, 
что и она сама находилась бы там, сражалась за 
правое дело, если бы была помоложе».

Самолет Париж—Москва. Потом в Ростов — 
и уже оттуда до Донецка на обычном рейсовом 
автобусе. Самоходом, как многие. Но в отличие от 
большинства своих собратьев Андрэ не нужна была 
виза — у него и так два паспорта. Французский и 
наш. Сначала думал побыть в ДНР несколько дней, 
чисто гуманитарная миссия: помочь двоюродному 
брату вывезти из города семью с маленьким ре-
бенком. В результате «завис» почти на год.

А что остальные интернационалисты? «Осо-
бо мы друг с другом не откровенничали. Но один 
француз честно мне признался, что приехал, чтобы 
убить человека. Он не искал никаких моральных 
оправданий для себя. Просто хотел совершить 
это убийство безнаказанно. Где, как не на войне? 
Мне было неприятно с ним общаться, так как я 
понимал, что это случайность, что он на той же 
стороне, что и я, и что я не его жертва».

Сам Андрэ не знает, есть на его счету челове-
ческие жизни или нет. Перестрелки шли постоянно. 
Неделями лежали в окопах. «Если честно, я совсем 
иначе представлял себе все это», — разочарован 
он. Красивая картинка обернулась реальностью, 
жестокой и бессмысленной.

«У нас функции командира на себя само-
вольно взял один тип, тоже француз, у которого 
эта война была шестой или седьмой, но он даже 
понятия не имел, что и как надо делать. Однажды 
построил нас в полный рост во время боя — в вос-
питательных целях, чтобы мы, вероятно, стали 
отличными мишенями».

Многие толком не понимали, чего от них 
хотят, лишь переводчик, посредник — каковым, 
естественно, пришлось стать Андрэ, — озвучивал 
товарищам приказы командования. 

Низкий уровень образования — то, что, по 
мнению моего собеседника, отличало большин-
ство его «коллег» по оружию. Сначала всех объ-
единила общая и такая прекрасная цель, затем 
такое же общее желание выжить. Или хотя бы не 
погибнуть по глупости, став в окопах во весь рост. 
Кроме как на себя, надеяться было не на кого.

Один из французов (не из той, первой чет-
верки, другой) погиб, позвонили во французское 
посольство в Киеве, чтобы вывезти тело на ро-
дину, но там отказались его забрать. С каждым 
днем становилось понятнее, что бардак, увы, 

перевешивает многие положительные моменты, 
и смысла оставаться на передовой, по крайней 
мере для Андрэ, больше не было.

А вскоре его и в Донбассе признали... де-
зертиром. «Какая-то мутная история, — до сих 
пор не может понять он. — Моих сослуживцев и 
меня отправили на «повышение квалификации» в 
военно-спортивный лагерь, где нас, как нам пообе-
щали, должны были якобы натаскать настоящие 
спецназовцы. Но на деле это мы предстали в виде 
инструкторов для подростков, это мы должны 
были с ними заниматься, тренировать, да еще и 
бесплатно. Я приехал в Донецк и рисковал жизнью 
не для этого! В общем, я уехал».

Личные данные Андрэ и его подробная бое-
вая биография открыто выложены в том самом 
«черном списке» Европы. С 2012 года Украина 
присоединилась к странам, имеющим свой «тер-
рористический лист», и теперь те европейцы, кто 
воюет в Новороссии, автоматически могут быть 
названы беглыми преступниками и в ЕС. 

Вернуться во Францию официальным путем 
Андрэ не может, да и не хочет, если честно. «Там 
грязь, ужасное метро, настоящие террористы, не 
такие, как мы. Это русские выдумали себе краси-
вую сказку про прекрасную Францию. А на самом 
деле все совсем иначе. Я, как и многие мои со-
отечественники, давно перестал гордиться своей 
страной. Мне некомфортно жить во Франции, 
платить там налоги, осознавая, что на мои же 
деньги будет вестись та или иная война в мире. 
Разве Югославия нападала на Париж? Что де-
лало НАТО в Афганистане или Ираке? Сейчас мы 
расплачиваемся кровью наших сограждан за то, 
что когда-то и породили сами. Но я не хочу быть 
ответственным за внешнюю политику, с которой 
я не согласен».

Батяня комбат
Испанцы, сербы, несколько американцев, 

финн, даже франкоговорящий новозеландец, 
работавший в ДНР медбратом. Новозеландец 
привез из Донецка в Россию несколько рекоменда-
тельных писем, самостоятельно заплатил штраф 
за нарушение визового режима, купил обратный 
билет на свои деньги — в результате был так же, 
как и другие иностранные добровольцы, выдворен 
из нашей страны. Правда, не навсегда, в любой 
момент он может вернуться, без ограничений. Если 
снова получит визу. И захочет, конечно. 

Я не называю фамилии и имена этих людей, 
не показываю их лиц, чтобы не подставить их еще 
больше, чем они сами подставили себя, да и в 
своих подразделениях этих бойцов, почти не гово-
рящих по-русски, чаще всего знали по позывным. 
А те обычно выбирали их по стране происхождения. 
Тот же Андрэ, конечно же, был «Французом», не 
первым и не последним на этой войне.

Позывной «Батя» — командир французов 
в ДНР, русский, отправился в Новороссию по 
собственному желанию, пробыл там несколько 
месяцев, после ранения вернулся домой. Это 
было год назад.

Мы встретились с «Батей» в маленьком про-
винциальном городке, где тот живет постоянно.  
По словам «Бати», французы были настроены 
слишком романтично. «Они ж увидели, что на деле 
все не так замечательно, как им казалось. Розовая 
пелена с глаз слетела быстро».

После Донецка перебрались в Луганск, под 
начало Алексея Мозгового. В менее раскрученной 
прессой ЛНР парижан встречали как настоящих 
героев, как... Жерара Депардье в Чечне. «Им впер-
вые выдали чистое белье, поселили в лучшей — 
единственной! — районной гостинице, в отдельных 
номерах. Для них это был практически культурный 
шок, так как все уже давно смирились с тем, что 
ничего хорошего в бытовом плане их не ждет». Но 
после гибели Мозгового последние иллюзии были 
утрачены — война скатывалась в хроническую и 
вялотекущую...

...За последний год иностранцев, бросивших 
все и рванувших защищать ДНР и ЛНР, значительно 
поубавилось. Слишком много проблем. Слишком 
мало даже моральных дивидендов. «Тех же первых 
французов с их украинскими визами с трудом 
переправляли обратно через Россию, так как они 
сами дали все карты в руки спецслужбам, и их 
ждали в Киеве. Во Францию было нельзя тоже — 
их искали и там».

Куда податься? Конечно же, в Сирию — еще 
одну горячую точку на планете. Туда четверка 
французов вроде бы и уехала. Воюют сейчас на 
стороне курдов против ИГИЛ где-то в Северном 
Ираке.

Андрей-Андрэ говорит, что таким, как он, с 
активной жизненной позицией, нет места в благо-
получных и развращенных потреблением западных 
странах. Сам Андрэ после возвращения из До-
нецка тоже уже съездил на Ближний Восток — 
подрабатывал военным корреспондентом сразу 
для нескольких изданий. У него нет подходящего 
образования, но много сил и желания. Да и война 
затягивает, конечно. Гораздо сильнее, чем мир.

Когда я позвонила Андрэ накануне выхода 
этой статьи, чтобы сказать ему об этом, его теле-
фон находился вне зоны доступа. Не исключено, 
что в России Андрея уже нет.

«Многие мои иностранцы, насколько я знаю, 
так и колесят от войны к войне. Ни семей, ни лю-
бимых, одиночки, - говорит бывший командир 
французов «Батя». ДНР для таких — та же вре-
менная остановка, полыхающий крестик на карте, 
через несколько лет они, возможно, и не вспомнят, 
где это… 

Сам «Батя» уверяет, что и его война назад не 
тянет. У него семья. Хотя...

«За все хорошее против всего плохого». Есть 
такая активная гражданская позиция. Наши рус-
ские «братушки» тоже когда-то срывались с на-
сиженных мест, от устроенного быта, рвались за-
щищать Болгарию от Турции в XIX веке, в середине 
30-х — Испанию. 

Последние русские добровольцы двадцать 
пять лет назад отдавали свои жизни и здоровье 
за Сербию и Косово. Потом некоторые женились 
на местных девушках, остались там жить, тем 
более что на родине их тоже особо никто не ждал. 
Когда несколько лет назад я проехала всю бывшую 
Югославию в поисках постаревших «братушек», 
то услышала немало печальных свидетельств о 
том, что эти люди никому не нужны, работы нет, 
и даже пенсию по инвалидности от чужого госу-
дарства, за которое бились когда-то, ныне удается 
выбивать с большим трудом. Хотя террористами 
это прежнее поколение добровольцев все-таки 
не считают — европейское законодательство 
ужесточили только недавно.

...Добровольцы цепляются за то, что те, за 
кого они когда-то сражались, в отношении которых 
восстанавливали справедливость, обязательно 
должны испытывать глубокое чувство благодар-
ности к своим освободителям.

Почти всегда, увы, это не так. 
Наемники хотя бы знают, за что воюют. Разо-

чарование — самое больное для тех, кто рванул 
однажды отстаивать чужую идею. 

Самая долгая дорога домой для этих людей 
— с войны.

Екатерина САЖНЕВА.

Иностранные добровольцы —  
за что они воевали в ДНР и ЛНР

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

МУШКЕТЕРЫ
НА ДОНБАССКОЙ ВОЙНЕ

На родине многим из них грозит 
лишение свободы, тюремный 
срок, они внесены в черные 
списки «потенциально опас-
ных» для своих государств.
Для Европы они почти то же са-
мое, что и запрещенный ИГИЛ. 
Несмотря на то, что никогда не 
устраивали террористические 
акции, не были виновны в мас-
совой гибели людей, как сей-
час в Ницце...
Эти парни просто взяли и уеха-
ли на абсолютно чужую войну.
Два года назад сотни европей-
цев, больше всего французов, 
бросив налаженный быт и ра-
боту, отправились на Украину, 
на Донбасс. Чтобы отстаивать 
справедливость так, как они ее 
понимают.

Те самые французы.

Эти списки 
разыскиваемых 

ополченцев Украина 
передает в ЕС.

По оценкам социологов, людей в пер-
вую очередь волнуют три проблемы: 
работа, жилье и транспортная доступ-
ность на их повседневных маршрутах. В 
Подмосковье железнодорожных пере-
ездов, где автомобилистам ежедневно 
приходится часами стоять в пробках, с 
каждым годом становится меньше. Во 
вторник губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев открыл движение 
по путепроводу в Чехове.

Еще за несколько дней до открытия путепро-
вода его гладкое полотно опробовали вездесу-
щие велосипедисты. Они проносились по пока 
еще закрытой эстакаде над автомобилистами, 
стоявшими на переезде в пробке и с завистью на-
блюдавшими за двухколесными вездеходами. 

Во вторник на первом километре шоссе 
Чехов—Попово тоже собралась приличная тол-
па из людей и машин, но уже совсем по другому 
поводу — в ожидании торжественной церемонии 
открытия путепровода, который положит отныне 
конец километровым стояниям у железнодорож-
ного переезда. У всех праздничное настроение 
— через несколько минут губернатор откроет 
рабочее движение по новенькому мосту.

«Я живу в Чехове, а работаю в Новоселках 
на складе, — рассказывает Олег. — Четыре кило-
метра — все расстояние, за десять минут можно 
доехать, а на дорогу уходит порой и час, и два. 
Смотря в какое время попадешь».

«Ты тут два раза в день едешь и то ноешь, а 
я по нескольку рейсов в день делаю, — вмеши-
вается в разговор пожилой водитель автобуса, 
— видеть уже не могу этот шлагбаум».

«Мы ждали этого путепровода, наверное, так 
же, как крымчане ждут Керченского моста, — вот 
такое общее мнение и местных, и приезжих вы-
разил житель Чехова Андрей Кончаков. — Ведь 
из Чехова люди едут в легендарное Мелихово, 
удивительный Новобытовский монастырь, в Крю-
ково, за переездом огромное количество дачных 
мест, не говоря уже о самом коротком выезде на 
Симферопольскую трассу».

Строительство путепровода началось в ян-
варе 2015 года. Общая протяженность двухполос-
ной автодороги составила 1,6 километра, длина 
самого путепровода — около 400 метров, были 
сооружены 10 опор и собрано 1,2 тысячи тонн 
металлоконструкций. Верхний слой дорожного 
покрытия путепровода и съездов выполнен из 
износостойкой щебеночно-мастичной асфаль-
тобетонной смеси. Строители постарались, 
сдали объект со значительным опережением 
графика. 

Пропускная способность объекта — более 20 
тысяч автомобилей в сутки, расчетная скорость 
движения — 60 км/час. Для комфорта жителей 
близлежащих домов установлены шумозащит-
ные экраны.

«В рамках реализации президентской про-
граммы мы расширили это узкое место. Люди не 
могли здесь проехать по 30–40 минут, а то и по 
два-три часа. Благодаря федеральной программе 
мы сегодня можем менять ситуацию. Поздравляю 
всех!» — сказал губернатор, открывая движение 
по путепроводу.

Действительно, в часы пик — с 6 до 10 утра — 
шлагбаум был открыт для движения транспорта 
всего 40 минут, а в течение всего дня он был 
закрыт в среднем девять часов. Но реализация 
данного проекта позволит решить еще несколько 
проблем. Во-первых, у горожан появится еще 
один удобный выезд из Чехова на скоростную 
трассу «Крым», поэтому снизится нагрузка на 

действующую эстакаду у платформы Чепелево, 
где в выходные дни и в будни в час пик также вы-
страиваются километровые пробки. А во-вторых, 
Вокзальная площадь города наконец-то избавит-
ся от транзитного автотранспорта. 

Программа рабочей поездки главы Москов-
ской области по Чехову была очень насыщенной. 
Сначала Андрей Воробьев посмотрел, как идет 
ремонт в городской больнице №2, затем пооб-
щался с родителями и преподавателями школы 
№10 в новом микрорайоне Губернский. А закон-
чился визит встречей с жителями, которые давно 
добиваются от властей закрытия Кулаковского 
полигона ТБО.

Во время посещения больницы губернатор 
также осмотрел расположенное по соседству 
здание военного госпиталя, который недавно был 
передан Министерством обороны РФ в ведение 
Московской области. 

Чеховская районная больница №2 уже давно 
нуждается в расширении, поэтому два корпуса 
госпиталя, общей площадью более 3 тысяч кв. 
м, будут здесь как нигде кстати.

«Мы много лет вынашивали эту идею — при-
соединить пустующее здание госпиталя к нашей 
больнице и создать в Чехове региональный ней-
рохирургический центр и центр реабилитации для 
спинальников», — сообщил губернатору главврач 
больницы Олег Галютин. Он также рассказал, что 
в помещение бывшего госпиталя планируется 
переместить поликлиническое отделение на 500 
посещений в смену с дневным стационаром на 
60 коек, детское соматическое отделение на 30 
коек, отделение реабилитации на 28 коек, а также 
диагностические кабинеты. Найдется здесь также 
место и для автопарка больницы. На освободив-
шихся площадях в больнице будут размещены 
действующие в настоящее время отделения. 
Кроме того, в перспективе планируется создание 
отделения гематологии минимум на 15 коек.

«Наша задача — привести здания госпи-
таля в современное состояние и оснастить их 
оборудованием, — поддержал идею реновации 
медучреждения губернатор. — Мы выделили 95 
миллионов рублей на эти цели, проект сейчас 
готовится, думаю, что за 6–8 месяцев сделаем 
здесь капитальный ремонт. Также будет инве-
стировано 52 миллиона рублей для того, чтобы 

навести порядок в поликлинике 2-й районной 
больницы».

Следующий визит Воробьева был в микро-
район Губернский, среднюю школу №10. Это 
образовательное учреждение рассчитано на 900 
детей. Но в прошлом учебном году там обучалось 
1590 человек, а в следующем будет уже 1750 де-
тей: 1400 в первую смену и 350 — во вторую.

Первоначальный проект предусматривал в 
школе №10 строительство двух корпусов, однако 
компания-застройщик «СУ-155» обанкротилась, 
второе здание обещает возвести другой деве-
лопер — «Урбан-Групп». Компания планирует 
ввести в эксплуатацию не позднее 31 июля 2017 
года еще одно здание школы на 550 мест. После 
этого вторая смена в школе №10 будет полностью 
ликвидирована, а попутно снизится количество 
обучающихся во вторую смену в школах №1, №3 
и лицее №4.

В 2017 году будет также введено в эксплуа-
тацию новое здание школы на 600 мест в поселке 
Любучаны. Сейчас из 27 общеобразовательных 
учреждений в Чеховском районе семь школ про-
водят обучение в две смены. 

Завершилась поездка Андрея Воробьева 
по Чеховскому району встречей с жителями, на 
которой присутствовали около 600 человек. Са-
мый больной вопрос, который волновал людей, 
— когда закроют Кулаковский полигон ТБО.

«Закройте эту помойку, невозможно рядом 
с ней жить!» — просили наперебой жители главу 
региона. По их словам, мусор в огромных коли-
чествах везут на полигон ночью, в окрестностях 
свалки стоит ужасный запах.

«Я получаю в день по 250 писем, и в них 
обязательно есть письма по Кулаковскому по-
лигону, — отметил губернатор. — В программе 
закрытия полигонов ТБО Кулаковский стоял в 
2020 году. Но жители не согласны с тем, что он 
будет существовать еще столько лет. Поэтому 
наша задача — закрыть полигон и приступить 
к его рекультивации в 2018 году», — пообещал 
Андрей Воробьев.

Тут же на встрече он дал поручение зампреду 
подмосковного правительства Юрию Олейникову 
разобраться в ситуации и найти пути немедлен-
ного решения проблемы.

Елена ВОКАЧ.

Долгожданный путепровод Чехов—Попово ввели  
в строй на десять месяцев раньше срока

Москвичи хорошо помнят, какими были зна-
менитые бульвары до реконструкции: узкие тро-
туары, мало скамеек и много парковок. Парковая 
зона находилась прямо посреди проезжей части. 
Теперь концепция Бульварного кольца полностью 
изменилась. 

— Мы выделили несколько критериев, ко-
торые посчитали принципиально важными для 
Москвы: это в первую очередь создание комфорт-
ной, экологичной среды, — говорит партнер КБ 
«Стрелка» Далия Сафиуллина. — Второе — это 
идентичность: мы верим, что важно подчеркивать 
индивидуальный характер каждой улицы, каждого 
района. Разнообразие — это про культурное про-
граммирование и пространственное разнообра-
зие. И четвертое — это безопасность.

Мы все знакомы с этим парадоксом: Буль-
варное кольцо кольцом по своей сути не является. 
Однако после реконструкции разрывы уберут, и 
на протяжении всех десяти бульваров появится 
непрерывная пешеходная зона.

Такое преобразование приведет к смене 
приоритетов: главными на Бульварном кольце 
станут пешеходы.

— Сейчас в самом центре Москвы главным 
пользователем основных улиц является автомо-
билист, — говорит Далия Сафиуллина. — Посо-
ветовавшись со специалистами из Департамента 
транспорта Москвы и со многими мировыми экс-
пертами, мы поняли, что необходимо восстано-
вить историческую справедливость, чтобы центр 
снова стал принадлежать пешеходам.

Чтобы реализовать смелую задумку, архи-
текторы решили глобально изменить саму логику 
бульваров. Во-первых, расширить тротуары. Сей-
час на некоторых участках кольца есть узкие улицы 

шириной всего 1,8 метра: пешеходную часть увели-
чат за счет оптимизации ширины проезжей. Кроме 
того, в память о Белом городе, на месте которого 
было построено Бульварное кольцо, архитекторы 
предлагают использовать светлое мощение и 
крупные плиты из натурального камня.

Соединены тротуары будут малыми город-
скими площадями. Они появятся, например, на пе-
ресечении Милютинского переулка и Сретенского 
бульвара. А на Хохловской площади в ближайшие 
два-три года создадут новую городскую досто-
примечательность — амфитеатр с фрагментами 
найденной там стены Белого города.

К радости автомобилистов, убирать парковки 
с бульваров не будут. Чтобы сэкономить больше 
места, все существующие «карманы» для парковок 
структурируют по единой логике. Всего же после 
окончания реконструкции на Бульварном кольце 
сохранится 95% машино-мест.

Садовое кольцо расцветет, как прежде. Го-
рожане уже и забыли, как это: зеленый бульвар, 
посиделки на скамейках на красивых площадях… 
Садовое для них — это бесконечный поток машин 
по огромной магистрали и редкие пешеходные 
переходы. На кольце уже стали привычными 
многочасовые пробки, а шум и грязь доводят 
местных жителей, которым никак не отгородиться 
от автострады под окнами.

При этом Садовое отличает та же проблема, 
что и Бульварное: это не совсем кольцо. Таганская 
площадь, Самотечная эстакада и другие участки 
его разрывают.

— Садовое кольцо — это 18 улиц, 18 площа-
дей, — говорит один из авторов проекта, директор 
Strelka Architects Дарья Парамонова, — и самое 
главное — это магистраль, улица, которая отде-
ляет центр от остальной части города. Место, где 
сейчас почти невозможно находиться пешеходу и 
которое исторически было отдано машинам.

Архитекторы выделили три основные кон-
цепции обновленного Садового. Во-первых, 
объединение кольца и запуск по выделенным 
полосам общественного транспорта. Во-вторых, 
возвращение на Садовое кольцо садов. И на-
конец, обустройство для горожан площадей на 
кольце.

Транспортная проблема стояла на Садовом 
достаточно остро. Участки магистрали по своей 
ширине неравнозначны: 18 полос, 8 полос. В итоге 
получается так называемое бутылочное горлышко 
и образуются пробки. Общественный транспорт 
играл здесь скорее второстепенную роль: не-
редко автобусы вообще не могли подъехать к 
остановкам. 

— Совместно с Департаментом транспорта 
нами была разработана схема с единой шириной 
движения на протяжении всего кольца, — говорит 
Дарья Парамонова. — Сегодня полосу можно 
делать 3,2 метра. Сужение ширины полосы, но не 
сокращение их числа — один из принципиальных 
моментов транспортной схемы.

После реконструкции на всем Садовом оста-
нутся единые 8 полос. При этом полосы в самых 
широких частях кольца не пропадут. 

— Одна из полос будет отдана под обще-
ственный транспорт, из другого высвободивше-
гося пространства будут сделаны дублеры па-
раллельно основному движению с парковочными 
«карманами», — продолжает Парамонова.

Это позволит, как и на Бульварном, сме-
нить приоритет. «Основными пользователя-
ми» кольца станут пассажиры общественного 
транспорта, за ними уже пешеходы, а после — 
автомобилисты. 

Но главная находка архитекторов — это, ко-
нечно, высаживание на кольце садов. Для каждого 
участка подобрали свои растения. На Садово-
Кудринской появится ольха, на Садово-Спасской 
— вязы, а Зацепский Вал окрасится в красный 
рябиновый цвет. Всего на кольце появится пол-
торы тысячи деревьев 9 разных видов.

— Первый ряд деревьев будет иметь высокий 
защитный бордюр — 30 см — это защита дере-
вьев от реагентов. Для нас принципиально, чтобы 
деревья были в грунте, а не в кадках. Во втором 
ряде деревья сажаются в уровень тротуаров в 
решетки, — рассказала Парамонова.

Кроме того, на разных бульварах Садового 
будет разное мощение. Обычные светильники на 
проезжей части заменят энергоэффективными, 
а в пешеходной зоне установят фонари с рас-
сеянным светом. Архитекторы позаботились и 
о безопасности горожан: автобусные остановки 
будут отгорожены от проезжей части специаль-
ными защитными столбиками. Кроме того, их 
оборудуют электронным табло с расписанием и 
билетными автоматами. 

Реконструкция Садового кольца растянется 
на три года. В 2016 году облагородят бульва-
ры от пересечения с Арбатом до пересечения 
с Долгоруковской улицей, в следующем — от 
Павелецкой площади до Таганской. В 2018-м — от 
пересечения кольца с Долгоруковской улицей до 
Таганской площади. 

На Бульварном кольце в этом году благоу-
строят семь из десяти бульваров: от Арбатской 
площади до Покровских ворот. В следующем за-
кончат работы по реконструкции внешней стороны 
этих бульваров и закончат преображение осталь-
ных — Гоголевского, Покровского и Яузского.

Как нам сообщили в Департаменте капи-
тального ремонта, благоустройство этих участков 
закончится в августе. Сейчас почти полностью 
завершена прокладка кабельной канализации. 
Потом рабочие замостят улицы, поставят ска-
мейки и отремонтируют фасады. На последнем 
этапе на бульварах появятся деревья: их высадят 
с середины октября до середины ноября. На не-
которых участках работа почти близка к финалу. 
Площадка около Смоленского пассажа уже от-
крыта для пешеходов. 

Анна СЕРГЕЕВА.

Масштабная реконструкция по про-
грамме «Моя улица» в самом разгаре: 
ремонтируется сразу 70 объектов по 
всей Москве. Серьезные изменения 
ждут Бульварное и Садовое кольца. 
Бульвары зазеленеют, появятся ком-
фортные пешеходные зоны и и уютные 
городские площади. Новые концепции 
любимых москвичами бульваров пред-
ставили 12 июля в ходе публичных дис-
куссий в КБ «Стрелка». 

Благоустройство знаменитых транспортных 
магистралей Москвы закончится уже в августе

САДОВОЕ КОЛЬЦО РАСЦВЕТЕТ, 
БУЛЬВАРНОЕ ПОЙДЕТ

МОЯ МОСКВА
Этапы благоустройства 
Садового кольца

2016 2017 2018

ОБЛАСТЬ ВОТ, БЫСТРЫИ ПОВОРОТ!
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ГРОМКОЕ ДЕЛО ОБРАЗОВАНИЕ

ЗА БУГРОМ

НЕДВИЖИМОСТЬ СКАНДАЛ

Аресты высокопоставленных чинов 
СКР явственно свидетельствуют о по-
рочности нашей правоохранительной 
системы, а также неумении грамотно 
подбирать кадры и контролировать их 
действия. Такое мнение высказал «МК» 
член Совета по внешней и оборонной 
политике, генерал-майор ФСБ в запасе 
Александр МИХАЙЛОВ.

— Александр Георгиевич, не видите ли вы 
в том, что произошло, признаков некой меж-
ведомственной войны между СКР и ФСБ?

— Между ведомствами у нас никогда не было 
ни войны, ни мира. Здесь всегда придерживались 
политики сдерживаний и противовесов. Процес-
сы, которые сейчас происходят, связаны с тем, что 
каждое ведомство выполняет свои функции.

— В данном случае, скорее, речь идет 
о функциях, которые одно из ведомств как 
раз не выполняло.

— Если вспомнить выступление Президента 
России перед Федеральным собранием, то он 
очень четко обозначил, что коррупция у нас про-
низала не только органы государственной власти, 
но и правоохранительные системы. В результате 
правоохранители очень часто не столько рабо-
тают на результат, сколько выполняют какие-то 
заказы. Как следствие, этими заказами они прак-
тически и рушат бизнес, и наносят непоправимый 
ущерб правам личности и государству.

— Означает ли произошедшее, что СКР 
по каким-то причинам стал объектом при-
стального внимания со стороны руководства 
страны?

— Причина тут, скорее, в том, что если рань-
ше все-таки эта система была более закрытой, 
то сегодня уже многие настолько «отвязались», 
что даже не обращают внимания на последствия 
своих действий. Они считают, что правы, и плюют 
на общественное мнение, на закон. В последнее 
время все это даже стало приобретать характер 
эпатажа по отношению к людям, к праву, к закону, 
к судам, прокуратуре и так далее. Сегодня это 
стало уж очень выпуклым явлением, которое все 
видят. Мы пришли к ситуации, когда, по моему 
глубокому убеждению, неконтролируемая жизнь 
Следственного комитета уже наносит непопра-
вимый ущерб и праву, и законности.

— В чем причина такой самоуверенности 
его представителей?

— На сегодняшний день прокуратура как 
надзирающий орган лишена даже возможности 
знакомиться с уголовными делами, над которыми 
ей надлежит надзирать. Ну это же совершенно 
неправильно! Таким образом, отдельный след-
ственный орган у нас превращается в такое по-
лубандитское формирование, которое смело 
посылает всех. Прокурор говорит следователям: 
нет состава преступления, а те даже на него вни-
мания не обращают. Им говорят о незаконном за-
держании конкретного человека — опять никакого 
внимания. Мне кажется, с этим надо завязывать. 
Ведь не случайно прокуратура создавалась как 
орган, который отвечает за соблюдение закон-
ности во всех сферах.

Вот эта безнадзорность и приводит к тому, 
что очень много возникает злоупотреблений. В 
данном случае это коснулось фактически первых 
лиц Следственного комитета Москвы. А если это 
коснулось первых лиц, то можно себе предста-
вить, что творится у них внизу. Мы очень часто 
сталкиваемся с тем, что правоохранительные 
органы превратились в абсолютный антипод 
своим задачам. И это, конечно, вызывает очень 
серьезные опасения. С этого же начинаются 
все майданы! Если вспомнить первый киевский 

Майдан, то одной из его причин была всеобщая 
несправедливость, произвол следственных ор-
ганов, прокуратуры и спецслужб. Люди на это 
очень болезненно реагируют. Это приводит к 
серьезным очагам социального возбуждения.

— И становлению правового сознания у 
общества все это не способствует.

— Да, мы же видим, что очень часто заяв-
ленные громкие дела кончаются ничем. Давайте 
вспомним ситуацию с прокурорами и казино, 
вспомним дело Васильевой. С одной стороны, 
следственные органы и правоохранительная 
система декларируют борьбу с преступностью, 
а с другой — все это оборачивается позором 
государства.

— Вы упомянули дела, посредством ко-
торых правоохранители и правопримените-
ли, как считают многие, плюнули обществу 
в лицо...

— Сегодняшняя коррупция отличается 
принципиально от той, что была при советской 
власти. Вспомните все эти узбекские дела, и что 
мы видим? Куда они девали деньги? Закапывали 
в землю, потому что не могли их реализовать. А 
сегодня только какой-то прыщ назначен на долж-
ность руководителя какого-то департамента, так 
завтра же приходит на работу в часах за сто тысяч 
баксов. Вот этим наша коррупция отличается 
еще и от коррупции во всем мире. Она слишком 
ярко выражена — вычурная, наглая, циничная и 
очень показная.

— Причем такие у нас не только мелкие и 
средние прыщи. Рыба-то гниет с головы.

— Сейчас среди законодателей обсужда-
ется и уже даже сформулирована идея о том, 
чтобы выделить некоторых лиц государственного 
уровня и совершенные ими преступления, свя-
занные с коррупционными проявлениями, пре-
небрежением правами человека, карать статьей 
«измена родине». Потому что, по сути, вот этот 

верхний пласт, он как раз своим беззаконием 
наносит ущерб не конкретной ситуации, он ком-
прометирует орган государственной власти в 
особо циничной форме.

Вопрос заключается в том, что человек, ко-
торый занимает пост губернатора, министра, 
руководителя высочайшего уровня, которому 
государством доверено выполнение каких-то 
очень важных социальных функций, в какой-то 
мере изменяет этим функциям. А значит, из-
меняет государству.

— И все-таки ситуацию в СК можно на-
звать отражением того, что происходит с 
государством в целом? Или это все-таки 
отдельная история?

— Мне представляется, что все, что произо-
шло сейчас со Следственным комитетом, — это 
отражение ситуации, к которой мы пришли с 
его созданием. Нужно возвращаться к системе 
триединства правоохранительных органов — про-
куратура, ФСБ и МВД. И больше никаких субъ-
ектов оперативно-разыскной деятельности не 
должно быть. Следствие, по моему глубочайшему 
убеждению, должно быть под самым жестким 
надзором прокуратуры, и очень эффективно 
должны работать все контролирующие органы — 
службы собственной безопасности, комиссия по 
коррупции Президента РФ. И то, с чем мы сейчас 
столкнулись в СК, — это только начало. В данной 
ситуации мы имеем дело с очень маленькой вер-
шиной айсберга, а внизу еще сложнее ситуация. 
Аресты высокопоставленных правоохранителей, 
что имели место в последнее время (здесь и дело 
Сугробова, и дело крышевателей казино), сви-
детельствуют о нездоровье всей этой системы 
в целом. Нужно обратить внимание на глубину 
проникновения коррупции — в данном случае за-
держан начальник собственной безопасности, то 
есть тот, о ком принято говорить, что это лицо, как 
жена Цезаря — вне подозрений. А если вспомнить 
еще период Грызлова, когда он был министром 
внутренних дел, тогда был арестован начальник 
отдела безопасности МЧС Ганеев. Получается, что 
мы так и не сделали с тех пор никаких выводов. И 
по-прежнему не умеем заниматься грамотным 
подбором кадров и не умеем осуществлять кон-
троль за их действиями.

Макс РУГЕР.

ГЕНЕРАЛ ФСБ ОБ АРЕСТАХ  
В СКР: «ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО»

«Многие настолько 
«отвязались», что даже 
не обращают внимания на 
последствия своих действий»

Абитуриентам-2016, поступающим по 
результатам ЕГЭ, осталось волноваться 
только о зачислении: все вступитель-
ные экзамены у них сданы. Но для тех, 
кому надо сдавать профессиональные 
экзамены — например, спортивные или 
творческие либо дополнительные экза-
мены по специальности в Московском и 
Санкт-Петербургском государственных 
университетах, — в июле разворачивает-
ся настоящая страда. 
    Что касается будущих спортсменов, то в 
Российском государственном университете 
физкультуры, спорта, молодежи и туризма сда-
ют два дополнительных испытания: профессио-
нальное испытание по избранному виду спорта 
плюс собеседование. Профессиональные 
испытания только-только начались: последний, 
резервный день сдачи впереди — 26 июля. А 
потому, разъяснили «МК» в приемной комиссии, 
оценивать подготовку абитуриентов-2016 рано. 
В вузе лишь уточнили: какое именно профес-
сиональное испытание по избранному виду 
спорта придется сдавать, зависит от отделения, 
на которое поступает абитуриент: футбол, хок-
кей, волейбол, баскетбол и т.д. (экзотических и 
новомодных видов спорта вроде какого-нибудь 
керлинга среди них нет). Но в каждом случае 
выявляются способности соискателя, необхо-
димые именно для этого вида спорта, — напри-
мер, быстрота  бега будущих футболистов, а 
также, конечно, и общая спортивная подготов-
ка. Полученные таким образом дополнительные 
баллы затем плюсуются с результатами ЕГЭ, и 
по итогам абитуриенты с лучшими суммарными 
результатами становятся студентами.

В творческих вузах — свои профессиональ-
ные испытания.

— Конкурс в наш институт — 5,3 человека 
на место. По сравнению с последними годами 
особых отличий нет: показатель в целом стаби-
лен, — рассказал «МК» ответственный секретарь 
приемной комиссии МАРХИ Александр Байкин. 
— А вот разница с советской эпохой ощущает-
ся. И конкурс тогда был выше — до 7–8 человек 
на место, и мальчиков училось намного больше, 
чем девочек: архитектура-то по большому счету 
специальность мужская. Изменения обусловлены 
новыми условиями жизни. Для тех, кто настроен 
быстро заработать, сегодня открылись другие 
возможности. А архитектура — это сфера, где 
нельзя заработать быстрые деньги, добиться бы-
стрых побед: для этого надо долго работать, хотя 
построенное затем существует долго. 

Набирать студентов, признался он, приемная 
комиссия предпочла бы не по ЕГЭ, а только по 
творческим конкурсам:

— Но не обращать внимания на оценки ЕГЭ 
мы не имеем права. Зачисление происходит 
по итоговому количеству баллов — ЕГЭ плюс 
творческие конкурсы. За каждое из творческих 
испытаний (их два по рисованию — рисунок с 
натуры и композиционный рисунок геометри-
ческих форм плюс дополнительный экзамен по 
черчению) можно получить до 100 баллов. 

Правда, по общему впечатлению, признался 
он, «качество творческих конкурсов немного 
снизилось по сравнению с прошлым годом и тем 
более прошлыми десятилетиями. К сожалению, 
тенденция к упрощению видна во многих твор-
ческих сферах — музыке, театре, кино».

Кстати о театре. В ГИТИСе, рассказал «МК» 
декан актерского факультета Владислав Долго-
руков, конкурс традиционно держится на уровне 
80–100 человек на место. И ничего этот сектор 
абитуры не берет — ни кризисы, ни переориен-
тация высшего образования на инженерное. 

Вот и в нынешнем году на дополнительных 
испытаниях в ГИТИСе — актерском мастерстве 
и собеседовании — было прослушано более 3 
тыс. человек. Правда, есть ли среди них будущие 
гении и всеобщие любимцы уровня «великих 
стариков», на основании просмотров сказать 
трудно, признался он: «Все покажет первый год 
обучения. Пока очевидно одно: нам не хватает 
ребят с периферии, которые не могут до нас 
доехать. Самородки, конечно, прорываются: у 
них всегда высокие оценки за оба наших до-
полнительных экзамена — мастерство актера 
и собеседование. Но в основном к нам идут 
ребята из Москвы, Московской области и Санкт-
Петербурга». 

Марина ЛЕМУТКИНА.

В гватемальской тюрьме «Павон», располо-
женной недалеко от столицы этой латиноа-
мериканской страны, в ходе бунта погибли 
более десяти человек. Среди них оказалась 
известная аргентинская модель Хоанна Бир-
риэль, прибывшая в пенитенциарное заве-
дение для свидания с одним из заключенных.

Аргентинская красавица приехала в тюрьму, чтобы 
повидаться с отбывающим здесь срок бывшим капита-
ном вооруженных сил Гватемалы Байроном Лимой (он 
также погиб в ходе бунта). В 2001 году Лима был при-
говорен к двадцатилетнему заключению за убийство 
католического епископа Хуана Херарди, совершенное 
в конце 1990-х. Священнослужитель был забит им до 
смерти через пару дней после того, как опубликовал 
доклад о последствиях гражданской войны в стране. 
Труп монсеньора был изуродован настолько, что опо-
знать епископа удалось лишь по кольцу на руке.

Массовые столкновения в «Павоне» начались 
в результате конфликта между Лимой, который, по 
слухам, считался в этой тюрьме самым влиятельным 
заключенным, и наркоторговцем Марвином Мариной, 
приговоренным к 820 годам заключения за убийство 
15 никарагуанцев и голландца.

Предметом спора, по одним данным, была про-
блема контроля над учреждением. А по другим, запрет 

Лимы распространять наркотики в пределах тюрьмы. 
Бунт начался в то время, когда в здании находились 125 
посетителей, среди которых были женщины и дети.

В Лиму бросили гранату — судя по всему, именно 
в результате взрыва у четырех человек были оторваны 
головы. Сторонники подвергшегося атаке зэка в ответ 
применили огнестрельное оружие...

24-летняя аргентинская брюнетка посещала Лиму 
ежемесячно, но какие отношения их связывали, не-
известно. Прошли слухи, что они были любовниками. 
Однако брат погибшего, также пострадавший в ходе 
беспорядков, заявил, что Хоанна Бирриэль, имевшая 
образование в сфере экологического менеджмента, 
консультировала Лиму по проекту благоустройства 
территорий. Более того, сообщается о том, что у де-
вушки был парень.

Хотя Хоанна Бирриэль родом из Аргентины, на про-
тяжении последних пяти лет проживала в Гватемале. 
Она работала моделью, а также принимала участие в 
карнавалах. Ее фото не сходили со страниц глянцевых 
изданий. 

Тюремные бунты с большим количеством погиб-
ших не такая уж и редкость в Гватемале. Например, 
31 декабря прошлого года в переполненной тюрьме 
города Пуэрто-Барриос вспыхнули беспорядки, в ходе 
которых погибли восемь человек.

Илона ХАТАГОВА.

ОСОБЕННОСТИ 
НАБОРА  
В ТВОРЧЕСКИЕ ВУЗЫ 

КРАСАВИЦУ УБИЛ ТЮРЕМНЫЙ БУНТ

Актерский конкурс — 80–100 
человек на место

Жертвой столкновений в гватемальской тюрьме оказалась 
аргентинская модель

Объем предложения на рынке жилья 
находится на своем историческом 
максимуме. По данным Московской ас-
социации риелторов, только в столице в 
сегменте новостроек и апартаментов на 
продажу выставлено больше  
7 миллионов квадратных метров. Од-
нако платежеспособный спрос очень 
низкий и продолжает падать. Застрой-
щики вынуждены продавать квартиры 
по себестоимости. Виданное ли дело 
— не расходится даже элитное жилье, 
которое все прежние годы стояло особ-
няком в силу финансовой состоятельно-
сти его покупателей.

Есть ли эффективные способы решения 
проблемы? По просьбе «МК» специалисты обо-
значили тройку мер, которые могли бы поправить 
ситуацию.

Большинство экспертов стараются не 
драматизировать ситуацию. Но некоторые все 
же признают, что рынок недвижимости — в 
критическом состоянии: покупателям не на 
что покупать, продавцам некому продавать. 
А ведь заинтересованность есть и у тех, и у 
других: квартирный вопрос был и будет одним 
из важнейших для людей. И первая и наиболее 
действенная мера — вмешательство государ-
ства. Что и говорить, граждане не очень-то лю-
бят, когда правительство пытается залезть в их 
частную жизнь. Но в данном случае это действие 
было бы оправданно. Значительное снижение 
банковских ставок по ипотеке (по примеру за-
падных стран) — реальный способ позволить 
россиянам улучшить жилищные условия. Не 
говоря уже о выходе рынка недвижимости из 
глубочайшего застоя.

— В 5 раз возросло количество банкротств 
компаний с опытом работы на рынке недвижи-
мости больше 7 лет, — говорит первый зампред-
седателя Комитета Государственной думы по 
жилищной политике и жилищно-коммунальному 
хозяйству Елена Николаева. — Снижение про-
центной ставки ипотеки до 7% позволит увели-
чить спрос — это выгодно для страны, но не-
выгодно банкам. Поэтому нужен смелый банк, 
который первым решится на это.

— Действительно, объем предложения 
новостроек массового сегмента в последние 
годы растет огромными темпами. В 2014 году 
он увеличился по отношению к предыдущему 
году на 34%, в 2015-м — на 79%. С начала те-
кущего года этот показатель вырос на 8,4%, 
— говорит управляющий партнер «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая. — Интересно, что в 
первом полугодии на снижение процентов пошли 
коммерческие, а не государственные банки. 
На первичном рынке недвижимости действуют 
кредитные программы от 8–9% годовых, тогда 
как официально государство субсидирует ставку 
только до 12%. Ситуацию со спросом нельзя на-
звать критической, однако важно отметить, что 
покупатель ушел в более доступные сегменты 
жилья и стремится максимально снизить объем 
затрат на покупку. Часть клиентов перетекла из 
Подмосковья в Москву, поскольку минимальные 

бюджеты покупки в столице и Московской об-
ласти практически сравнялись.

Рекордные объемы предложения усиливают 
конкуренцию между застройщиками, которая 
проявляется в качественном улучшении про-
ектов, скидках, акциях и, конечно, снижении 
цен, продолжает эксперт. Средняя стоимость 
квадратного метра в массовом сегменте за 
первое полугодие 2016 года снизилась на 4%. 
«Возможности поддержки рынка по данному 
направлению не исчерпаны, и в этом контексте 
все будет зависеть от движения ключевой ставки 
Центробанка, — полагает Литинецкая. — Дело 
в том, что банки не могут выдавать ипотечные 
кредиты по ставкам, которые ниже, чем ставка 
на межбанковском рынке, где они сами занимают 
деньги. Иначе они будут работать себе в убыток. 
А эта ставка находится в прямой зависимости 
от ключевой ставки Центробанка. Ее июньское 
снижение на 0,5% не оказало влияния на ипотеч-
ный рынок — это слишком незначительное из-
менение, которое не способствует удешевлению 
кредита, все еще остающегося дорогим. Если в 
Европе можно получить ипотеку под 2–5% годо-
вых, то в России кредит в два-три раза дороже. 
Кстати, снижение ключевой ставки поможет и 
застройщикам снизить расходы на привлечение 
и обслуживание кредита под строительство 
жилья». «Ожидаю, что к концу следующего года 
даже без господдержки ставки по ипотеке будут 
около 8%», — говорит финансовый аналитик 
«ФИНАМ» Тимур Нигматуллин.

— Мы провели исследование, целью ко-
торого было установить, какой процент семей 
в конкретном регионе может позволить себе 
улучшить жилищные условия, например, пе-
реехать из однокомнатной в двухкомнатную 
квартиру, — рассказывает руководитель отдела 
аналитики CENTURY 21 Россия Кирилл Котриков. 
— В Москве 22% семей из трех человек (двое 
работающих и иждивенец) могут позволить 
себе ипотеку. 44,6% семей, состоящих из двух 
работающих, также могут позволить улучшить 
свои жилищные условия. Это говорит о том, что 
у рынка есть скрытый потенциал, и с ним нужно 
работать. Другой вывод говорит о том, что из-
менение ипотечных ставок на разумные 1–3% 
существенно не меняет ситуацию с доступно-
стью улучшения жилищных условий (об этом 
говорит и ряд смежных исследований других 
организаций). Существенно меняет ситуацию 
значительное снижение процентной ставки — 
например, вдвое (что нереально в условиях 
экономики России).

Мера номер два — весьма неприятная для 
застройщиков, но вполне себе эффективная 
— снижение стоимости квадратного метра. 
Безусловно, за последние 2–3 года ценовой 
пузырь сдулся, но не настолько, чтобы позволить 
людям покупать жилье без жесткой экономии на 
всем остальном. По данным ВЦИОМ, уже больше 
30% населения России начали экономить на 
покупках, в том числе на продуктах питания. И 
одна из основных проблем, с которыми сейчас 
столкнулся рынок недвижимости, — нежела-
ние покупателей брать на себя долгосрочные 
кредитные обязательства. «Сейчас уже есть 
девелоперы, которые на начальной стадии про-
даж предлагают квартиры ниже их себестои-
мости. Однако это скорее тактический маневр 
для привлечения покупательского интереса на 
старте продаж, нежели долгосрочная стратегия. 
Такие примеры на рынке единичны, и едва ли 
они станут массовыми, иначе это будет озна-
чать кризис в отрасли», — утверждает эксперт 
«Метриум Групп».

— Спад сохраняется в основном за преде-
лами Москвы. Отдельные наименее ликвидные 
квартиры в домах — первые этажи, большие 
площади, могут продаваться ниже себестои-
мости, — констатирует ведущий аналитик ЦИАН 
Александр Пыпин.

— Больше года на рынке недвижимости 
наблюдается дисбаланс. Из-за особенностей 
техпроцессов объемы ввода заметно превы-
шали спрос. Однако, как и ожидалось, номи-
нального снижения цен в рублях практически не 
наблюдалось. В отличие от кризиса 2008–2009 
годов девелоперы по большей части не были 
чрезмерно перекредитованы, и с их стороны не 
наблюдалось демпинга. Напротив, ряд игроков 
нарастили рентабельность даже на фоне со-
кращения продаж за счет фокусировки на более 
прибыльных направлениях деятельности, — го-
ворит Нигматуллин. — Во втором полугодии 2016 
года я ожидаю несущественного роста рублевых 
цен и спроса за счет покупателей в ипотеку, в 
том числе на фоне реализации программы с 
господдержкой. Уже сейчас доля таких сделок 
превышает 45–50% от продаж.

— Многие потенциальные покупатели 
ошибочно ждут дальнейшего падения цен, что 
серьезно сдерживает спрос, — считает управ-
ляющий партнер компании M9 Development 
Максим Морозов. — Но крупным девелоперам 
нет никакого смысла дальше снижать цены, им 
проще подождать лишние несколько месяцев. 
Поэтому ни о какой продаже по себестоимости, 
а уж тем более ниже нее речи быть не может. 
Это просто фантастический сценарий. На такое 
могут пойти только маленькие компании в самом 
крайнем случае. Дополнительное накапливание 
предложения, конечно, будет давить на цены, но 
сильного падения не будет.

Меру номер три можно описать примерно 
так: сдай потенциальному покупателю квартиру 
в аренду или посели его на несколько месяцев 
вообще бесплатно. Нет, ну есть же тест-драйв 
автомобилей — так почему бы не перенести этот 
опыт на рынок жилья?

— В борьбе за покупателя застройщики 
существенно наращивают качественные характе-
ристики жилья, — рассказывает председатель со-
вета директоров «БЕСТ-Новострой» Ирина Добро-
хотова. — К примеру, в сегменте комфорт-класса 
новые проекты сегодня выводятся с подземным 
паркингом, разнообразными планировочны-
ми решениями, архитектурными концепциями, 
уровень которых ранее соответствовал только 
проектам бизнес-класса. Кстати, хочу отметить, 
что политические процессы в последнее время 
перестали оказывать сколько-нибудь заметное 
влияние на рынок. Во-первых, люди устали по-
стоянно соразмерять свои действия с развитием 
ситуации. А во-вторых, жизнь постоянно требует 
решения простых житейских вопросов, связанных 
с рождением детей, свадьбами и разводами и, со-
ответственно, покупкой, продажей или разменом 
жилья. И эти потребности остаются неизменными 
независимо от выборов в Думу, западных санк-
ций и антисанкций. Единственное, на чем может 
сказываться политическая нестабильность, так 
это на количестве инвестиционных сделок, доля 
которых за последние два года снизилась во всех 
сегментах рынка.

В общем, пожив в уютной благоустроенной 
квартире, привыкнув к месту и соседям, клиент 
с высокой вероятностью захочет ее приобре-
сти. Другое дело — позволят ли материальные 
возможности?..

— Во втором полугодии 2016 года ситуация, 
скорее всего, останется прежней. Неизвестно, 
на сколько хватит покупательской активности 
(сбережения имеют особенность заканчивать-
ся), доходы населения падают и, по прогнозам 
Центробанка и правительства, продолжат со-
кращаться до 2019 года. Рынок, возможно, начнет 
оживляться лишь к концу 2019 года, — считает 
Кирилл Котриков.

Ольга ГРЕКОВА.

По словам главы инициативной 
группы жителей района Кузьмин-
ки Натальи Евсюткиной, еще во 
времена Лужкова был разработан 

проект строительства дороги, которая бы позво-
лила связать Рязанский район, Текстильщики и 
Кузьминки. Проект предусматривал снос старых 
пятиэтажек по улице Окской с переселением 
москвичей в новые дома, которые собирались 
построить, а также создание облагороженной 
общественной территории с детскими площад-
ками. А дорога прошла бы в отдалении от жилой 
застройки.

С мыслью о подобной перспективе многие 
и продолжали жить, пока в прошлом году из 
телевизионных новостей не узнали, что, ока-
зывается, связку в их районе построят, только 
совсем иначе. Причем новый проект уже прошел 
согласование на публичных слушаниях и... одо-
брен горожанами.

— Формально местные власти соблюли про-
цедуры: о слушаниях напечатали в районной 
газете. Но ее не читают массово, а никаких объ-
явлений на подъездах, во дворах люди не видели, 
— говорит Наталья. — Как мы потом выяснили, 
в основном на слушания пришли советники — 
представители домов, тесно сотрудничающие 
с управой.

Когда же жители начали разбираться, какой 
именно проект якобы получил общее одобрение, 
они пришли в ужас.

— Пока у нас относительно мало автотран-
спорта, пробки — редкость, — рассказывает мест-
ная жительница Инна. — Ближайшая магистраль 
— Рязанский проспект: от него к нашим домам 
с двух сторон под углом идут дороги — Окская 
улица и 2-й Вязовский проезд, но в основном 
ими пользуются местные жители для подъезда. 
Например, на Окской всего две полосы (кое-где 
четыре, включая парковки), дальше она упирается 
в железную дорогу. Вязовский тоже упирается 
в ж/д, автосервис и завод. По новому проекту 
нашу Окскую расширят вплоть до шести полос 
и объединят со 2-м Вязовским проездом так, 
что вокруг жилых домов образуется проезжий 
треугольник, через который машины будут до-
бираться с Рязанки на Волгоградку, съезжать с 
Северо-Восточной хорды, двигаться в сторону 
Третьего кольца — то есть превратятся в значи-
мые транспортные артерии под самыми окнами 
со всеми вытекающими последствиями: потоком 
около 3 тысяч автомобилей в час, выхлопными 
газами, вибрацией старых пятиэтажек, крохотной 
для соседства с такими трассами придомовой 
территорией. Плюс там, где хотят объединить 
Окскую и Вязовский проезд, образуется изгиб с 
«бутылочным горлышком». Хотя в центре Москвы, 
наоборот, избавляются от подобных вариантов.

По мнению активистов, среди которых не-
мало автомобилистов, а некоторые разбира-
ются и в проектировании, острую проблему с 
нехваткой связок можно решить, не причиняя 
вреда жителям. Они даже подготовили схемы, 

как именно продлить 2-й Вязовский проезд по 
заброшенной промзоне, чтобы не получался 
«адов треугольник», а старую пятиэтажную Ок-
скую не трогать, раз уж расселения не случилось, 
и сохранить уже имеющиеся деревья, детские 
площадки, гаражи. 

Свои петиции и претензии по поводу мало-
публичных публичных слушаний граждане на-
правляли во всевозможные инстанции (в управу, 
префектуру, Москомархитектуру, мэру, депута-
там ГД, прокуратуру, президенту) и не по одному 
разу. А заодно хотели, чтобы кто-то из властей 
услышал их предложения. Однако переписка ни 
к чему не привела, и на все приходил главный 
ответ в духе: официальные слушания прошли, 
хорошего настроения, держитесь там. В конце 
концов недовольные москвичи решили органи-
зовать альтернативные, в прямом смысле на-
родные слушания. 

Несколько собраний жители Кузьминок про-
вели для того, чтобы лучше познакомить друг 
друга с ситуацией (лишь на то, чтобы добить-
ся от властей каких-либо документов о планах 
дорожного строительства, у активистов ушло 
около полугода). И вот летом прямо во дворе 
одного из домов, на детской площадке, они-
таки собрали свои народные слушания. Все как 
полагается: с протоколом, списком участни-
ков и письменной фиксацией их отношения к 
стройке. Люди сами распечатывали объявления 
о предстоящей встрече и расклеивали по все-
му району, отправили приглашения всем пред-
ставителям власти, вплоть до самого высокого 

городского уровня. Зарегистрировалось около 
200 человек, какое бы то ни было руководство 
сход проигнорировало. 

— Из 177 граждан 132 высказались по 
проекту ГУП «НИиПИ Генплан города Москвы», 
только 2 поддержали, остальные 130 граждан 
высказались против, — констатирует Наталья 
Евсюткина.

Комментарии людей в графе «Предложения 
и замечания» говорят сами за себя: «Необходимо 
выявить автора этой идеи», «Если правительство 
не может решить этот вопрос, мы разберемся с 
ним сами», «Оповещать заранее о предстоящих 
собраниях и слушаниях», «Если будут строить, 
выйдем на баррикады», «Рассмотреть вопрос о 
переносе автострады» и т.д. 

Теперь граждане разослали чиновникам 
уже результаты своих первых в истории совре-
менной Москвы народных слушаний, а, кроме 
того, отправили 600 подписей против стройки 
на имя мэра, и ждут ответа. Как говорится, пре-
цедент создан.

«МК» дозвонился в приемную главы управы 
района Кузьминки Людмилы Акубековой. Секре-
тарь, узнав причину, с кем-то посоветовалась, а 
после сообщила, что оперативно никаких ком-
ментариев никто не даст, и надо отправлять 
письменный запрос.

В аппарате местного Совета депутатов нам 
повезло больше. Официально высказываться о 
том, что заставило жителей дойти до «самоуправ-
ства», нам отказались. Зато в личной беседе 
заверили: о народных слушаниях в Кузьминках 
первый раз услышали от нас, очень неожидан-
но, от такой новости «даже волосы на голове 
зашевелились». Тем не менее посоветовали не 
распаляться и почитать, что вообще говорит 
московское законодательство о порядке про-
ведения публичных слушаний… 

— Если раньше публичные слушания были 
обязательны при согласовании градострои-
тельных решений, то теперь они проводятся на 
усмотрение органов исполнительной власти как 
информационно-консультативные встречи, — 
просветил юридически подкованный собеседник. 
— Статус слушаний таков, что они не имеют юри-
дических последствий, и принятые там решения 
не являются обязательными для исполнения. В 
случае с Кузьминками речь идет о строительстве 
развязки общегородского значения, и интересы 
отдельных людей могут нарушаться. Например, 
квартира, выходящая окнами на трассу, может 
терять в цене. Но, увы, за этим стоят интересы 
всего мегаполиса. 

Елена НИКОЛАЕВА.

ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ НЕ ИДУТ 
НА СНИЖЕНИЕ

ДЕМОКРАТИЯ НА ОТДЕЛЬНО 
ВЗЯТОЙ УЛИЦЕ

Эксперты «МК» назвали 
меры, которые сделают 
недвижимость доступной для 
россиян

5

c 1-й стр.

ЕЛ
ЕН

А 
Д

О
БР

Ю
ХА

ЕЛ
ЕН

А 
Д

О
БР

Ю
ХА

Хоанна 
Бирриэль.FA

CE
BO

O
K 

JO
AN

N
A 

Bi
RR

iE
l

Москвичи опасаются, что место 
аллей займут автомобили.

Территория, вокруг которой 
разворачивается бой, — съезд  

с Рязанского проспекта на Окскую. 
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Арест первого заместителя 
руководителя московского главка 
СКР Дениса Никандрова.



Авиньонский фестиваль движется к коде — до 
окончания остается меньше недели. И хотя 
здесь нет никаких конкурсно-сравнительных 
призов и категорий А или Б, все равно у публи-
ки есть свои любимцы, на которых не достать 
билета ни за какие деньги. С подробностями 
из театрального сердца Прованса — обозре-
ватель «МК».

Нужно понимать, что Авиньонский фести-
валь — это сразу несколько фестивалей в одном: 
in (официальный), off (неофициальный), цирковой 
в Вильнёве (пригород Авиньона) и на острове Пьо, 
а также современного танца в Lez Hivernales. Еду 
в Вильнев, средневековый городок, что через Рону 
от Авиньона. Посреди площади валяется огромная 
бутылка. Настолько огромная, что в нее можно вой-
ти через горлышко. «Ну заходите», — говорит мне 
улыбчивый человек со светлыми вьющимися во-
лосами. Это Абрам Пуаншеваль, перформансист, 
художник. Он живет в бутылке уже восемь дней: 
здесь у него, как в басне у Крылова, и стол, и дом. 
Ест, спит, принимает гостей. Вот меня принял, вина 
налил, говорит: «В бутылке нет послания, здесь я. 
А я очень, понимаешь, люблю, чтобы мое тело 
было в экстремальной ситуации. Мне интересна 
одна идея: что это значит — быть заключенным 
или открытым?» 

Абрам умный веселый х удожник-
экспериментатор. Цель его бутылочного перфор-
манса — наблюдать жизнь сквозь стекло, встреча-
ясь с жителями данного региона, и узнавать про их 
территорию с точки зрения проблем окружающей 
среды. «Бутылка для меня как средство соединить 
разных людей и открыть мир с другой стороны», — 
говорит художник. 

Похоже, что только отчаянные художники, по-
добные Абраму Пуаншевалю, пытаются соединить 
сегодня все более разваливающийся на глазах 
мир. В один день, 14 июля, он рухнул для 84-х и их 
семей в Ницце. О последствиях трагедии здесь не 
перестают говорить. Как пишет «Монд», во вторник 
прокурор Парижа Франсуа Молен сообщил на 
пресс-конференции, что нет прямых доказательств 
принадлежности Мохамеда Лахуайеша Булеля к 
радикальным исламистам, но один свидетель по-
казал, что тот недавно говорил об ИГИЛе, а в его 
компьютере найдены ссылки на жестокие убийства 
ИГИЛ, а также на теракты в Далласе. 

Одна моя знакомая русская, оказавшаяся в 
тот день с мужем, известным артистом, на Англий-
ской набережной и чудом спасшаяся бегством, 
рассказывает, как сейчас живет знаменитый 
курорт:

— Мы вернулись с набережной, где убирали 
мемориалы. И все, кто там был, помогали пере-
носить цветы, игрушки, свечи вдоль парапета, 
чтобы освободить проезжую часть. Не оставили ни 
одной свечки, лампадки, ни одного цветка, даже 
камня — многие приносили именно морские камни 
и на них писали слова любви к Ницце, погибшим. 
Не могу забыть одного пожилого мужчину: он стоял 
у самого большого мемориала, не двигался. Мы 
вернулись через час, а он все так и стоял над грудой 

цветов и игрушек, опустив голову. А вечером мы 
увидели его опять: ходил от одного мемориала к 
другому, плакал и обнимал мишку, которого гла-
дил. К нему подходили психологи, а он все гладил 
игрушку и тихо плакал.

Да, смерть с жизнью гуляют под ручку. 
Пересекаю площадь и поднимаюсь по крутой, 
мощенной булыжниками дороге в средневеко-
вое аббатство Сан-Андре. Здесь паломничество, 
очередь у средневековых ворот — не молиться, 
а на спектакль компании Иоанна Буржуа «Мону-
менты в движении», на который билеты совсем 
не достать. Оказалось, что это первый проект в 
новой программе, запущенной Национальным 
центром исторических памятников. Кстати, центр 
уже начал сотрудничать по этой теме с россий-
скими коллегами. Суть его — впустить совре-
менную жизнь на историческую территорию, 

то есть сделать объекты культурного наследия 
комфортными для людей, их отдыха и общения. 
Таким объектом в Вильнёве стало средневековое 
аббатство, величественно возвышающееся над 
городом, Роной и Авиньоном — вид с его башен 
умопомрачительный. 

«И почему люди не летают как птицы?» — го-
ворю я, не предполагая, как мое слово отзовется 
через десять минут. Так вот театрально-цирковой 
перфоманс Иоанна Буржуа и его компании «Мо-
нументы в движении» идеально вписался в объ-
ект культурного наследия, и, кажется, лучшего 
места для акробатов и эквилибристов на земле 
не найти. 

Идем по маршруту: объект номер один — 
часовня с гулким эхом под сводами. А там (бог 
мой!) с потолка свисает огромная прозрачная 
капсула с водой, в которой плавает человек. Белая 
рубашка, джинсы, волосы чуть тронуты сединой 
и стрижены ежиком. Глаза закрыты, руки вверх. 
Всплывет, беззвучно глотнет воздуха — снова 
опустится, повращается, свернется эмбрионом 
на дне. И все медленно, как в невесомости, и в 
сопровождении хокку (японских трехстиший). И так 
час, пока все не пройдут. Не то космонавт, не то 
утопленник — зрелище завораживает. 

В течение часа проходим еще по четырем 
объектам — от капсулы с мужчиной к летающей на 
вращающемся по кругу снаряде девушке. Летает 
красиво, поднимаясь и зависая над публикой. 
И никаких специальных красивых костюмов — 
все как в жизни: брюки, туфли на платформе с 
каблучками, свободная блузка. 

А через башню от «летчицы» на медленно 
вращающемся помосте за столом мы обнаружим 
пару, которая без слов будет выяснять отноше-
ния — пластика плюс акробатика. Язык жестов 
скуп, но настолько выразителен, что в трехминут-
ном этюде — вся проблематика межличностных 
отношений. Кончится все плохо — разобьют стол 
и ни до чего не договорятся. 

Маленькие пьески о человеке, который 
падает и может спастись в последний момент, 
хватаясь за пустоту. Есть у него шанс? Или нет? 
Словом, философия акробатов, эквилибристов 
настолько убедительна, что понимаешь: нет для 
театрально-циркового перфоманса лучшего ме-
ста, чем средневековый замок. Прогулка, которая 
как живая выставка, кончается на фоне заката, где 
акробаты прыжками продолжают писать пьесу 
о возможности человека отрываться от земли, 
взлететь над бытом, не упустить свой шанс. 

Марина РАЙКИНА, Авиньон.
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Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Из-за мощных ливней, зачастивших на Ев-
ропейскую территорию России, салоны 
множества машин оказались залиты водой. 
Способов просушить машину предлагается 
много, однако самый эффективный, как вы-
яснил портал «АвтоВзгляд», только один.

Заполучить «радость» в виде промокшего 
до нитки салона проще простого, и для этого 
совсем не обязательно нырять на авто в бли-
жайший пруд. Достаточно поехать на машине 
в неудачное время в неудачное место. Напри-
мер, под сильным ливнем оказаться на до-
роге или улице, проходящей по низине. Когда 
форсируешь по-настоящему глубокую лужу, 
зачерпнуть полный салон воды элементарно. 
Второй «хороший способ» вымочить свое авто 
изнутри — на время стоянки оставить по за-
бывчивости приоткрытыми окна. И за какие-то 
10–15 минут внезапная гроза сделает свое 
мокрое дело.

Кататься во влажной машине как минимум 
некомфортно — постоянно запотевают окна, 
под ногами хлюпает и т.п. Но самое неприятное 
— сырость провоцирует коррозию кузова, а так-
же может стать причиной коротких замыканий 
в бортовой электропроводке. Для просушки 
«утонувшего» салона в идеале нужно загнать 
авто в теплый и хорошо проветриваемый гараж. 
Распахнуть все двери и направить внутрь сало-
на пару тепловых пушек. Сутки-другие в таком 
режиме — и машина будет высушена.

Проблема лишь в том, что, мягко говоря, не 
у каждого автовладельца под рукой есть такой 
гараж, да еще с пушками. Да и отказаться на 
пару дней от поездок может себе позволить 
далеко не каждый. Самый примитивный спо-
соб, к которому прибегают хозяева вымокших 
авто, — накупить детских впитывающих пеленок 
и обложить ими всё и вся в салоне: кресла, 
обивку пола и вообще все детали интерьера, 
пострадавшие от воды. Откровенную, так ска-
зать, воду собрать таким образом, конечно, 

можно. Но полностью избавиться от сырости 
не получится.

Более продвинутый способ связан с при-
менением всевозможных автомобильных обо-
гревателей, подключаемых к прикуривателю. 
Конструкцию они имеют разную — начиная от 
«коробочки с вентилятором» до «накидок» со 
встроенными нагревательными нитями. Уста-
навливаем такое устройство в выбранной для 
просушки области салона, включаем. И, при-
открыв окна (чтобы испаренная влага уходила), 
ждем результата. Затем повторяем процедуру 
в другой части машины и так далее. До мощ-
ностей среднестатистической тепловой пушки 
подобным устройствам далеко, а потому про-
цесс может растянуться на неделю.

Самый же эффективный и простой метод 
просушки салона машины лежит, что называет-
ся, на поверхности, однако вспоминают о нем 
далеко не все автовладельцы, попавшие на 
мокрый салон. Быстрее всего высушить салон 
машины можно с помощью штатной печки! Уби-
раем из салона резиновые коврики, включаем 
отопление на максимальную температуру с 
максимальным обдувом в режиме рециркуля-
ции воздуха внутри салона. Направляем поток 
воздуха в ноги. При этом окна нужно слегка 
приоткрыть — для отвода влаги.

Эксплуатировать машину в подобных усло-
виях проблематично, но можно. Но мучения 
стоят того: если задаться целью, то за день 
таким образом вполне можно высушить машину 
практически досуха. Если на улице тепло и сол-
нечно, то устраивать сушку имеет смысл прямо 
на солнцепеке. Главное, чтобы система охлаж-
дения мотора справилась с такой нагрузкой на 
холостых оборотах. Когда с неба льет дождь, 
сушить подобным образом машину лучше всего 
на подземной парковке. Найти подходящее 
место под ближайшим торговым центром, как 
правило, труда не составляет.

Максим СТРОКЕР.

Как высушить салон машины после ливня
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На «Славянском базаре» артисты в свобод-
ное от работы время гуляли по местному 
«Городу мастеров» в поисках интересных 
презентов для близких. Вадима Казаченко 
с супругой Ириной Аманти интересовали 
не столько покупки, сколько сами празд-
ничные гулянья.

— Здесь так интересно! На каждом шагу 
— ростовые куклы, художники, музыканты, 
кузнецы, гончарных дел мастера... Хочется 
увидеть как можно больше, жаль, что мы тут 
всего на пару дней, — делился впечатлениями 
Казаченко. 

Также мы заметили на базаре Наталию 
Гулькину. Бывшая солистка «Миража» внима-
тельно рассматривала лавочки с сувенирами. 
Долго смотрела Гулькина на казачье ружье…

— У меня первый муж, отец моего сына, 
— заядлый охотник, мы прекрасно общаемся 
до сих пор, он часто звонит и предлагает мне 

привезти утку или какую другую дичь, — пове-
дала Наташа. — Также охотой увлекается мой 
брат. Но выбор оружия — дело не женское, так 
что лучше я привезу им что-то из одежды.

 В итоге брату певица купила рубашку, а 
для себя и своей дочери Яны — украшения и об-
ручи из цветов на голову. Кстати, дочка певицы 
проводит лето в Беларуси, у своего отца Сергея 
Мандрика, который, к слову, ставил многие 
номера на «Славянском базаре».

Прошлась по праздничным улочкам Витеб-
ска и украинская певица Светлана Лобода. 
Артистка была без косметики, однако ее все 
равно узнавали и просили фото и автограф. 
Свете были интересны картины местных ху-
дожников, а также обереги из мешковины. Для 
своей маленькой дочери Евы Лобода приоб-
рела очаровательного домовенка, а для дру-
зей выбрала несколько магнитиков с видами 
Витебска.

Исполнительница народных песен Марина 
Девятова на местном рынке интересовалась 
валенками.

— Некоторых людей смешит такая обувь, но 
по мне зимой главное — чтобы обувь была те-
плой и удобной. Валенки — идеальный вариант! 
— Марина остановила выбор на некрашеных 
валенках с оторочкой из искусственного меха. 
И, конечно, девушка не могла не заглянуть в 
магазин нижнего белья.

— Белорусское белье — качественное и 
недорогое, поэтому часто его покупаю, — ар-
гументировала Девятова.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

НАТАЛИЯ ГУЛЬКИНА 
ПРИСМОТРЕЛАСЬ  
К КАЗАЧЬЕМУ РУЖЬЮ

В Ереване завершился 13-й 
международный кинофести-
валь «Золотой абрикос». По-
священ он был 25-летию не-
зависимости Армении и еще 
никогда не оказывался в эпи-
центре сложнейших мировых 
событий: теракт в Ницце, пере-
ворот в Турции, напряженная 
ситуация вокруг Нагорного Ка-
рабаха… На финальный день 
пришелся захват полицейского 
участка в самом Ереване.

 Город при этом жил спокойно. 
Многие узнали о случившемся из 
сообщений московских друзей. На 
мой вопрос: «Что происходит?» — 
люди отвечали: «Мы ничего не слы-
шали», «Я спал»… Только на въезде 
в город стояли вооруженные по-
лицейские. Никаких повышенных 
мер безопасности в аэропорту, 
который тоже грозились захватить, 
внешне не наблюдалось.

На Ереванском коньячном 
заводе есть «Бочка мира». Это 
единственное место, где рядом 
— государственные флаги Ар-
мении и Азербайджана. Коньяч-
ный спирт закачан в бочку в 1994 
году. Разопьют коньяк в тот день, 
когда разрешится карабахский 
вопрос. Сегодня кажется, что это 
уходит во все более отдаленную 
перспективу. 

Один из турецких режиссе-
ров, прилетевший на «Золотой 
абрикос» в отличном настроении, 
через день не знал, куда ему воз-
вращаться. На родине он считает-
ся оппозиционером, так что путь 
в Стамбул был отрезан. Куда он в 
итоге отправился — бог весть. 

На церемонии закрытия член 
большого жюри, французский 
режиссер, а некогда советский 
школьник Пьер Леон, отец кото-
рого работал в Москве собкором 
крупнейшей французской газеты 
«Юманите», сказал: «Я родился 
в Москве, живу в Париже. То, что 
произошло в мире в эти дни, ужас-
но. Но то, что все мы здесь собра-
лись, — это не ужас. Да здравству-
ет свободное кино!»

Российский фильм «Напротив 
левого берега» отмечен главной 
наградой в неигровом конкурсе. 
Так документалист Евгений Гри-
горьев стал миллионером. К «Зо-
лотому абрикосу» прилагается 1 
миллион драм, что составляет 2,5 
тысячи долларов. «Я растерялся, 
— сказал счастливый лауреат. — 
Еле стою на ногах от вашего госте-
приимства. Это самый чудесный 
фестиваль с точки зрения участ-
ника. Кино снял не я, а молодые 
ребята из Ростова-на-Дону. А я 
им помогал. Они увидели в этом 
городе отражение себя». 

Невыразительное название 
фильма, и это практически един-
ственный его недостаток, пере-
вели на английский как «Через 
Дон». Евгений Григорьев отпра-
вился в Ростов-на-Дону, привлек 
к делу местных ребят, и получился 
очень колоритный рассказ о горо-
де и его людях. Суть этого кросс-
медиапроекта — исследование 

городской среды. Сами жители 
выбирают героев и темы, само-
стоятельно снимают. Молоденькая 
девушка ходит по городу с каме-
рой и спрашивает у прохожих, не 
могли бы они стать героями до-
кументального фильма. Почти все 
отвечают, что им некогда, кто-то 
готов, но через 15 минут… 

Интересный народ живет 
в Ростове-на-Дону! К примеру, 
пожарный — это не мужчина, 
огонь. В свободное от тушения 
пожаров время он вальсирует. К 
партнершам подходит со своей 
философией обольщения. Живет в 
Ростове неординарный персонаж 
Славик — про него, как про Чапае-
ва, слагаются самые невероятные 
истории, он их сам генерирует на 
ходу. Богато представлено «по-
терянное поколение начитавшихся 
дев». Некто Николай Александро-
вич всю жизнь работал и учился, а 
потом пришел к выводу, что надо 
было общаться с козлом. Следу-
ющий город, где пройдет кросс-
медиаакция, — Красноярск.

Когда фестиваль только за-
тевался, спонсор, производивший 
сухофрукты, выдвинул условие: 
назвать фестиваль профильно — 
«Золотой абрикос». Так и сделали. 
Вот только меценат исчез. Но фе-
стиваль благополучно существует 
и всякий раз открывается в старом 
ереванском храме Зоравор цере-
монией освящения абрикоса. Каж-
дому лауреату вместе с призом 
вручают корзину спелых плодов. 

Рекордсменом по числу на-
град стал хорватский режиссер 
Бранко Шмидт. Его картина «Обде-
ленные» — глубока и гуманистич-
на, но все-таки вторична, сделана 
по образу и подобию знаменитой 
ленты «Любовь» Михаэля Ханеке. 
Она тоже о любви двух пожилых 
людей, готовых умереть в один 
день, но пытающихся выживать, у 
Шмидта — после войны. Эхо вой-
ны, очевидно, и произвело на жюри 

сильное впечатление, и оно при-
судило Шмидту «Золотой абрикос» 
и 2 миллиона драм в придачу.

Награда Католикоса всех 
армян Гарегина II «Да будет свет» 
вручена Роману Балаяну в священ-
ном Эчмиадзине. Он — уроженец 
Нагорного Карабаха, советский 
режиссер, фильм которого «По-
леты во сне и наяву» стал куль-
товым для нескольких поколений 
зрителей. Живет Балаян в Киеве, 
снимает на русском языке. Вот и 
решайте, армянский он режиссер 
или украинский. В дни фестиваля 
он страшно переживал за своих 
детей, которые, по счастью, оста-
лись целы и невредимы на Англий-
ской набережной Ниццы.

А вот главной гостьей «Золо-
того абрикоса» стала звезда миро-
вого кино — актриса Жаклин Бис-
сет. Она получила приз за вклад в 
мировое кино — «Параджановский 
талер». Примерно такие изготав-
ливал Сергей Параджанов из мо-
лочных крышек в туберкулезном 
бараке тюрьмы. Жаклин лихо от-
плясывала «Танец с саблями». То, 
что ей за 70, не имело никакого 
значения. А сопровождал актрису 
ее избранник из Румынии, напоми-
навший Рудольфа Нуриева.

Нынешний фестиваль про-
шел со вкусом не только абрикоса, 
но и вишни. Совсем недавно не 
стало иранского классика Аббаса 
Киаростами, который не раз при-
езжал в Ереван. В память о нем 
показали самый знаменитый его 
фильм «Вкус вишни», а актер Хома-
юн Эршади, снимавшийся в этой 
картине, стал членом большого 
жюри. Выставили фотоработы 
Киаростами, которые он пода-
рил фестивалю после выставки в 
2005 году. Тогда мы вместе с ним 
ездили по серпантину на высоту 
более двух тысяч метров, в мо-
настыри V–XII веков, где снимал 
Параджанов.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Скандал в Пермском крае продолжает-
ся: сначала тамошний министр культу-
ры Игорь Гладнев уволил заслуженного-
перезаслуженного худрука Театра-театра 
Бориса Мильграма, а теперь губернатор 
временно отстранил и самого Гладнева, 
создав спецкомиссию до выяснения всех 
обстоятельств громкой свары.

События последних дней разворачива-
лись стремительно. Гладнев решил не про-
сто изгнать беса в виде Мильграма, но и на 
корню вырвать его детище, переименовы-
вая Театр-театр в кондовый «академический 
театр драмы имени», который становится 
не режиссерским, а директорским, после 
чего меняется труппа, весь репертуар, — а 
зачем и вправду Перми иметь какой-то зна-
ковый культурный анклав, о котором говорят 
в Москве и в Питере, к чему? Пусть все будет 
тихо, патриархально, провинциально, чтобы 
Пермь ни в какие «культурные столицы» не 
попадала.

Понятно, что обезглавленная труппа все 
эти дни пыталась бороться за своего знаме-
нитого худрука. Вон актер Михаил Чуднов 
объявил голодовку «вплоть до летального 
исхода», так и сказал, что в случае смерти 
«привлечь к уголовной ответственности по 
статье УК РФ за вынуждение к совершению 
самоубийства министра культуры Пермского 
края Гладнева». Было как: Гладнев пришел в 
театр, выгнал из комнаты актеров, сказав, 
что здесь начинается производственное со-
вещание, а если у кого будут какие вопросы, 
то с ними можно записаться к нему на прием... 
Актеры назвали все происходящее рейдер-
ским захватом по форме и по стилю.

А дальше моментально возбудилась 
столичная театральная общественность: за 
подписью Дмитрия Певцова, Инны Чуриковой, 
Ольги Дроздовой, Максима Дунаевского, Лии 
Ахеджаковой etc. в администрацию президен-
та отправили письмо: «Отстранение Бориса 
Мильграма от должности художественного 
руководителя, чем бы оно ни было продикто-
вано, наносит непоправимый удар не только 
по культурной жизни города Перми, но и по 
всему российскому искусству!».

Мы позвонили заместителю председа-
теля СТД Геннадию Смирнову:

— Какие действия последуют со 
стороны союза по спасению данной 
ситуации?

— Во-первых, мы сразу опубликовали 
обращение Калягина к губернатору Пермского 
края, где, в частности, говорится: «Насколько 
я знаю, министерство культуры края намерено 
не только уволить художественного руково-
дителя театра, но и внести принципиальные 
изменения в устав. Что это, как не реорга-
низация? И о каком «участии общественных 
организаций» при подготовке и принятии по-
добных решений можно говорить, если даже 
правление Пермского отделения СТД РФ о 
них не знает?!».

— То есть налицо беззаконие?
— Нет, с точки зрения закона к ним трудно 

придраться, потому что есть 278-я статья, 
по которой учредитель может уволить ху-
друка в две минуты вообще без объяснения 
причин. Но речь идет об этической стороне 
всего происходящего. Никто не советовал-
ся с трудовым коллективом, никто никого 

не ставил в известность. Я считаю, что это 
ошибка. И есть, в конце концов, 53-я статья 
Трудового кодекса, в которой говорится, что 
работники должны получать от работодателя 
информацию по вопросам, непосредственно 
затрагивающим интересы работников. А тут, 
конечно, интересы затрагиваются — они хотят 
внести кардинальные изменения в устав!

И вот на просьбу Калягина оперативно 
отреагировал губернатор края Виктор Ба-
саргин, отстранив Гладнева и попросив оце-
нить — правильно ли был уволен Мильграм 
(который, понятно, увольняться совершенно 
не желает).

Все это внешние события, но чтобы по-
нять внутреннюю подоплеку, мы обратились 
к нашему эксперту, который знает их обо-
их. Фамилию его мы решили не упоминать, 
чтобы не подставлять человека. И вот что он 
рассказал:

— Итак, в настоящий момент создана ко-
миссия из творческой интеллигенции, которая 
должна понять, что происходит, и доложить 
об этом губернатору.

— И после этого решения могут как 
восстановить Мильграма, уволив оконча-
тельно Гладнева, так и восстановить Глад-
нева, распрощавшись с Мильграмом? 

— Совершенно верно. Основная пробле-
ма в том, что Игорь Гладнев абсолютно чужд 
какому-либо стороннему совету. Он работает 
как танк, при этом будучи уверен, что его от-
мажут при любых действиях. Это его самый 
большой недостаток. По указу Путина при каж-
дом министерстве были организованы советы. 
Так вот за несколько лет Гладнев ни разу (!) не 
прислушался ни к одному решению совета по 
культуре. Никакие рекомендации достойных 
людей вообще не были восприняты.

— Откуда ноги растут у того конфлик-
та, который мы сейчас имеем?

— Десять лет назад Гладнев был ди-
ректором театра, и Мильграм его уволил с 
этой должности. И одна из версий, что Игорь 
просто поквитался. Хотя Мильграм за это 
время совершенно драматическим образом 
убрал артиста Бобылева из театра — уважае-
мого в Перми человека, народного артиста 
СССР, друга Ульянова... Он недавно умер. 
И теперь Гладнев предложил, убрав Миль-
грама, именно в честь Ивана Тимофеевича 
переименовать Театр-театр. То есть это целый 
клубок всяческих давних обид. Думаю, что 
все закончится в сентябре, когда пройдут 
выборы. Если Мильграма не будет, это целая 
проблема — надо целиком менять труппу, 
потому что сейчас все артисты заточены под 
специфичный музыкально-драматический 
жанр... и кто вместо? Ну, может прийти Сер-
гей Федотов, худрук театра «У моста». Это 
вариант, но тогда «У моста» не будет, а это 
тоже театр очень яркий и необходимый в Пер-
ми. Так что Гладнев зря совершенно все это 
устроил. Что Гладнев резок, что Борис — они 
друг друга стоят. 

Ян СМИРНИЦКИЙ.

В АВИНЬОНЕ ЛЮДИ
ЛЕТАЮТ КАК ПТИЦЫ
Бутылки, утопленники 
и философы на 
крупнейшем 
европейском фестивале

Скандал в Перми

УВОЛЕННЫЙ МИЛЬГРАМ  
НЕ СМУТИЛСЯ НИ НА ГРАММ

Игорь Гладнев и Борис Мильграм.

АРМЯНСКИЙ «ЗОЛОТОЙ 
АБРИКОС» В ОГНЕ
Документалист Евгений Григорьев 
едва стоял на ногах  
от ереванского гостеприимства

«Миллионер» Евгений Григорьев.

В бутылку можно войти 
через горлышко.

В Приморье 20 июля из зала суда отпустили 
на свободу двух членов известной банды, 
именующей себя «приморскими партизана-
ми». Подсудимые обвинялись в разбойном 
нападении и убийстве четырех жителей по-
селка Кировского — Наумова, Макаренко, 
Пономаренко и Соловьева — с целью захвата 
наркотических средств. И вот суд присяжных 
во Владивостоке, собранный аж с девятой по-
пытки, вынес свой вердикт: Вадим Ковтун и 
Алексей Никитин невиновны и могут покинуть 
зал суда после почти шести лет заключения. 
Остальные подсудимые — Александр Ков-
тун, Владимир Илютиков, Максим Кириллов 
— тоже невиновны по рассматриваемому 
эпизоду, но виновны в других деяниях бан-
ды и будут отвечать по всей строгости уже 
за них. Общественность в шоке от мягкости 
вердикта. 

Оба освобожденных ранее были пригово-
рены к серьезным срокам за это преступление. 
24 апреля 2014 года Приморский краевой суд 
огласил им приговоры: Никитину назначено по-
жизненное наказание, а Вадиму Ковтуну 8 лет и 
2 года колонии строгого режима. Под стражей 

молодые люди находились с октября 2010 года. 
И вот теперь — апелляция и свобода. Несмотря 
на доводы следствия, 7 из 12 присяжных засе-
дателей путем голосования вынесли приговор 
— признать несостоятельным эпизод престу-
пления. А подсудимых — непричастными к нему. 
Хотя в деле есть, например, показания Вадима 
Ковтуна. Он указал путь, по которому привез 
бандитов на место преступления. Александр 
Ковтун указал место захоронения четырех тел, 
Кириллов перечислил пункты слежки за жерт-
вами, а Вадим Ковтун показал путь, по которому 
он привез фигурантов дела. Показания всех 
подсудимых совпадали, из чего можно сделать 
вывод, что они говорят правду. Так подробно о 
месте нахождения трупов и лагеря могли знать 

лишь те люди. Но голосу разума присяжные 
не вняли.

Сразу на выходе из суда свободных «пар-
тизан» опросили журналисты. Счастливые и 
оправданные, они рассказали о том, что ждут 
встречи с детьми (Никитин, например, ни разу 
не видел пятилетнюю дочь), а также намерены 
снять фильм о «правде», которая, по их версии, 
так и не прозвучала в СМИ. 

«Многие высказывают свои версии в Ин-
тернете, а кто мы такие, так никто и не знает. 
Все пишут от себя, а это неправильно. Мы сни-
мем фильм», — сказал на выходе Никитин. Его 
поддержал и коллега по судебной скамье: «Мы 
в полном шоке от результата, его не ожидал ни-
кто», — уточнил Вадим Ковтун.

Действительно, история «приморских парти-
зан», или кировской банды, как ее стали называть 
правоохранители, сложна и запутанна. Гораздо 
больше, чем преступления, приморцы помнят 
задержание «партизан». Не каждый день в до-
статочно тихом городе спецназ при поддержке 
танков и бронетехники ведет вооруженный штурм 
квартиры… В тот июньский день двое участников 
шайки не дались живыми в руки полиции, сведя 
счеты с жизнью в опальной квартире. Остальные 
сдались и пошли под суд. 

Напомним, жертвами преступников, кото-
рым на тот момент едва стукнуло по 20–22 года, 
становились взрослые сотрудники внутренних 
дел. Как заявляли в социальных сетях и записях 
сами «партизаны», таким образом они ведут 
войну с коррупцией в полиции и намерены пройти 
со своим мечом по всем городам и весям. В то 
же время следственные органы, а также государ-
ственные обвинители настаивали на обратном: 
никакой романтики и идеи в зверствах банды нет 
и не было — обычная бытовуха. Тем удивительнее 
решение суда присяжных.

Анна КОРОСТЕЛЕВА,  
«МК во Владивостоке».

ОПРАВДАЛИ ПО-ПАРТИЗАНСКИ
Двух членов знаменитой приморской банды 
выпустили на свободу присяжные
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Светлана Лобода купила 
подарки дочке.

Марина Девятова зимой 
не замерзнет.



Наша беседа с 77-летним Шахиджаняном 
состоялась не в кондиционируемом офисе и не за 
столиком кафе, а в процессе 6-часовой прогулки 
по центру Москвы. Мой собеседник охотно раз-
давал автографы, фотографировался со всеми 
желающими, отвечал на вопросы, а нескольким 
людям сказал об их ошибках в прошлом и даже 
предсказал их будущее. «Как вы это делаете?» — 
изумилась я. «Как-то я спросил Вольфа Мессинга, 
как ему удается читать мысли других людей? — 
откликнулся Владимир Владимирович. — И он 
сослался на интуицию. Надо просто настроиться 
на человека, сосредоточиться, тогда ты поймешь 
его мысли и проблемы. Плюс жизненный опыт, 
конечно».

Когда я уже не чуяла под собой ног от уста-
лости, Шахиджанян был все еще бодр и активен 
и, похоже, завершать общение с людьми не соби-
рался. Прежде чем перейти к основной теме нашей 
встречи — курортным романам, — я осторожно 
поинтересовалась: «Владимир Владимирович, раз 
вы большой поклонник компьютеризации, зачем 
вам это утомительное живое общение, тем более 
вечером в центре Москвы, когда попадаются лич-
ности с самыми разными настроениями?»

— Я не устаю повторять, что человек — это 
возможность, а жизнь — это творчество! — ответил 
Шахиджанян. — Для меня главное — творчество, 
а оно происходит из живого общения. В молодо-
сти сменил много профессий — киномеханик, 
такелажник, рабочий на заводе, помощник ре-
жиссера, пионервожатый, руководитель дра-
матического кружка, учитель — и всегда изучал 
жизнь людей. 

— Владимир Владимирович, сейчас са-
мая страда для курортных романов. Ваше 
мнение как психолога в области интимной 
жизни: изменились ли они за последние 
10–20 лет? И как именно?

— Да, они стали более доступными. Во-
первых, порнографии много. На курорте она 
подталкивает заниматься сексом. Во-вторых, 
Интернет: «познакомлюсь», «готов(а) влюбиться», 
«ищу, надеюсь, верю…» и другие. Легкость места: 
раньше, чтобы снять номер на двоих, большие 
взятки требовались. А сейчас — плати, живи, 
радуйся и страдай... 

— Какой бы курортный роман вы назвали 
идеальным? И почему?

— Читайте «Даму с собачкой» Антона Пав-
ловича Чехова. Редко когда роман, начатый на 
курорте, приводит к настоящей любви, перерас-
тает в серьезные отношения. Такое случается, но 
в основном присутствует дурное послевкусие: 
разочарование, обиды, ревность. Не исключены, 
как я уже говорил, болезни и ненависть (к счастью, 
ненависть быстро проходит) вообще к противо-
положному полу. 

— Какой совет вы дадите тем, кто увле-
кается курортными романами? И тем, кто 
уже воспринял такую интрижку всерьез и 
теперь страдает?

— А не надо страдать! Как сказал юморист 
Константин Мелихан: «Жизнь коротка — потерпи 
немножко». Я переиначил его фразу: «Жизнь корот-
ка — порадуйся немножко». Тому, кто увлекается 
романами, даю несколько советов: 

— иметь своего доктора-венеролога; 
— быть готовым к тому, что у вас будет драка 

с ее прежними возлюбленными; 
— что вас окрутят, облапошат, вы попадете 

под чары мошенниц или мошенников. 
И на курорте может ничего не выйти, а дома 

(если вы женаты или замужем) произойдут скан-
дал, депрессия.

Некоторое число курортных романов за-
канчивается так, что она (он), не выяснив точно 
его фамилии, места работы, семейного поло-
жения, влюбляется без остатка, отдает ему все 
накопления, а он (она) — бесследно исчезает. 
Так работают профессиональные мошенники и 
мошенницы. 

— Вот недавно нам парень написал, что 
на отдыхе он влюбился в девушку, они про-
вели вместе две недели — давали обещания, 

строили планы... А когда вернулись в Москву, 
она оказалась замужем и матерью двоих де-
тей. Вопроса, зачем же она его обманула, 
девушка даже не поняла: «Ну не с черными же 
(дело было в Тунисе) мне общаться!». 

— Вполне типичная ситуация. Вполне тради-
ционный финал. К этому надо быть готовым.

Я за то, чтобы были пробные браки. И курорт-
ный роман нередко и выступает таким «пробным» 
браком: они вместе, они познают друг друга в 
психологическом плане, сексуальном, идет при-
тирка. Продолжать или нет — решать им. 

Курортный роман — это красиво звучит. Вы 
поехали на курорт в поисках приключений — вы 
их найдете. Вы поехали на курорт в поисках любви 
— скорее всего, не найдете (однако нет правил 
без исключений). 

Если вы не нашли любви за пять лет, учась в 
институте, за десять-пятнадцать-двадцать лет 
жизни в большом городе, если вы относитесь к 
партнеру как к объекту, который может только 
утолить вашу сексуальную жажду, то о какой любви 
можно говорить? 

К любви надо быть готовым. Любовь — это 
взаимность. 

«Не быть любимым — всего лишь неудача, не 
любить — вот несчастье», — как написал Камю.

А на курорте — только сексуальная взаим-
ность. Нередко она едет для того, чтобы найти 
партнера с хорошим кошельком, который две 
недели или месяц будет оплачивать гостиницу, 
ресторанчики, дискотеки и оказывать знаки вни-
мания, вручая небольшие сувениры и подарки. 
Да, это нельзя назвать проституцией. Это при-
ключение, приносящее удовольствие, разрядку… 
Может ли оно вылиться в любовь? Нет правил без 
исключения — иногда, редко, но может. 

Той или иной женщине может обрыднуть муж. 
Ей нужны разрядка, отдых, перемена. И она ему 
говорит: «Милый, давай отдохнем отдельно. Мы 
так устали друг от друга. У меня есть путевка в 
санаторий». Он с ней соглашается и тоже приоб-
ретает путевку в санаторий. А в результате они 
оказываются вместе на одном курортном пля-
же: «Вот так встреча!» И у них возникает бурный 
«курортный роман». Работы нет, они свободны, 
раскованны, времени навалом — чем заниматься? 
Любовью! Вот такой «курортный роман» прекра-
сен. Вы согласны?..

— Да, звучит заманчиво! Похоже, у вас 
было немало курортных романов…

— Вы не поверите, но вовсе не было! Я и 
на курортах-то был дважды в жизни — и то с 
лекциями. 

— Значит, вы верный муж?
— Не расслышал вашего вопроса.
— Тогда расскажите о вашей семейной 

жизни. Сколько у вас было жен и почему?
— И снова не расслышал вашего вопроса. 

Давайте перейдем к следующему. В своей книге 
«1001 вопрос про ЭТО» я пишу, что человек, кото-
рый профессионально занимается сексом (пишет, 
изучает, анализирует, учит), о своей интимной 
жизни никогда и никому не должен рассказывать. 
К этому призывал меня мой учитель — профессор 
Арон Исаакович Белкин. 

— Хорошо, но тем не менее нам известно, 
что у вас есть сын и дочь, а вы — главный в 
стране знаток «про ЭТО». Советовались ли 
с вами ваши дети по поводу своей личной 
жизни? 

— Они советовались. Я все рассказывал, 
подробно анализировал, а в конце добавлял: «Это 
ваша жизнь. И не надо перекладывать решение 
на меня. Если ваш выбор окажется неудачным, 
вы будете меня обвинять: «Ты же советовал, ре-
комендовал». Поэтому в конце я всегда добавлял: 
«Поступайте так, как считаете нужным». Они так 
и делали. 

— Вы говорите, что считаете необхо-
димым развивать и дальше компьютерную 
грамотность… А вот многие полагают, что из-
за всяких гаджетов реальных человеческих 
отношений стало меньше. Возникли такие 
неприятные явления, как массовая анонимная 
травля в Сети, интернет-подставы, платный 
троллинг, киберсекс (по скайпу), провокации 
и пр. Не потеряем мы так и вовсе человече-
ское лицо?

— Это надо воспринимать как данность. С 
появлением компьютеров, Интернета — это есть 
и это будет. Вот смотрите, проституция: сколько 
существует мир — столько есть и проституция. Так 
и здесь. Всякие экстремальные поступки в Сети 
могут быть из-за желания обрести популярность. 
Или, как вы правильно сказали, ради эпатажа. А 
могут быть и провокацией. 

Я создал свой сайт знакомств www.
nabiraem.ru — у нас ничего из того, что вы пе-
речислили, нет. А на многих сайтах есть: плати 
деньги и развлекайся. В этом плане компьютерная 
грамотность не спасет. Здесь надо развивать лич-
ность, давать правильное воспитание и помнить 
фразу английского философа: «От правильного 
воспитания детей зависит благосостояние всего 
народа». 

— А как вы относитесь к сайтам, где мож-
но, как на рынке, подобрать себе попутчика 
для отпускного адюльтера?

— Спокойно и ровно. Людям хочется, они 
могут. Когда ты можешь и очень хочется — вполне 
допустимо так и делать. 

К сожалению, матери не учат своих детей пра-
вильному поиску партнера, партнерши, невесты, 
жены, жениха, мужа. К сожалению, этому не учат 
и отцы. К сожалению, до 70% браков распадается 
из-за сексуальной несовместимости. 

Как быть в том случае, когда тело просит, душа 
зовет, разум выключается, а время бежит?

Отвечаю — как быть? Прочесть интервью, 
которое я вам даю, положить в один карман не 
очень большую сумму наличных денег, в другие 
карманы по кредитной карточке (пропадет одна, 
останется другая), приобрести достаточное ко-
личество «противников детей» и отправляться на 
курорт. Вернуться загорелым и здоровым! И, мо-
жет быть, вернуться вместе с той, любви которой 
вы достойны, а она достойна вашей любви. Ведь 
любовь — это, повторюсь, взаимность.

— А может быть, причина курортных ро-
манов — лень? Лень искать, знакомиться, 
ухаживать, встречаться, рассказывать о себе, 
добиваться? Это же все требует усилий, вре-
мени, энергии, времени. А человек — суще-
ство ленивое. Поэтому и курортный роман: 
приехал, увидел и загулял… 

— Приехал, а там пляж. Лежат всюду кра-
сивые милые девушки кверху попами... Но я 
абсолютно с вами не согласен. Ленивых людей 
нет, есть не увлеченные, не организованные и 
бездельники. 

И это надо понять всем, не только по поводу 
курортных романов. Нет ленивых людей, есть цели, 
которые не вдохновляют. Я знал людей, которым 
очень хотелось секса, но их не вдохновляла эта 
цель, и поэтому они обходились кружком «уме-
лые руки». А кто едет на курорт, тот не ленивый: 
купить билет, поездом или самолетом добираться, 
ходить и выбирать, снимать комнату — где же тут 
ленивые? А если еще и курортный роман, то иногда 
устают больше, чем у доменной печи! 

— А у вас есть цель, которая вас 
вдохновляет?

— Да — чтобы мне вернули ночную передачу 
на радио! Мне еще так много нужно сказать!

— А я-то надеялась, что вы мечтаете 
наконец-то съездить на курорт! С таким-то 
глубоким пониманием курортных романов! 

— Вполне возможно, что и поеду… 
— Так, может, и для курортного романа 

еще не вечер? 
— В жизни нельзя ничего исключать. Но я 

планирую там прочесть серию лекций и прове-
сти серию семинаров. Буду говорить о том, как 
важно жить и любить себя. Если ты себя любишь, 
то даже в сильном подпитии (а такое бывает) не 
приведешь к себе в номер даму, подобранную 
на тротуаре. Если ты себя любишь, то ты не бу-
дешь лишний раз подвергать себя риску получить 
«пикантную» болезнь: СПИД, триппер, сифилис, 
молочницу и многие другие ЗППП (заболевания, 
передающиеся половым путем).

Знаете, кто больше всего любит курортные 
романы? Врачи-венерологи. Курортные романы 
помогают им заработать. 

— Что-то у вас слишком пессимистиче-
ский финал… 

— Нет-нет, я оптимист. Знаете разницу между 
пессимистом и оптимистом? Пессимист откла-
дывает на черный день, а оптимист — на светлое 
будущее. Я всех призываю думать о светлом бу-
дущем. На самом деле, какая бы ни была жизнь, 
она прекрасна. 

Смысл жизни — в радости. 
Жизнь — это творчество. 
Вот об этом надо думать, уезжая на курорт. 
По-моему, все оптимистично, не так ли? 
— А есть кто-нибудь, с кем вы готовы от-

правиться на курорт для романа прямо завтра, 
не задумываясь?

— Конечно, есть! Это вы!
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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КРОССВОРД ПЕРСОНА

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

Окрас черный дым.
Привит, ветпаспорт. 

Приучен к лотку с наполнителем.
Пушкино, МО. 

Отдаем в семью.
8 965 298 85 81

КОТЕНОК МАЛЬЧИК
3,5 мес. 

В ДАР

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! 
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01,
8(495)945-60-02

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно сниму квартиру 

т. 8-966-382-62-62

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

❑ часы, значки 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ немецкая овчарка
в хорошие руки.
Мальчик 11 месяцев 
т. 8-926-247-30-03

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых

в любой район 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ ОТДЫХ все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление 
т. 8-929-900-07-42

❑ расслабление. 
т. 8-968-890-98-73

❑ расслабление. 
т. 8-969-016-46-14

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93 Центр

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

 отдых! Отдых!
И еще раз отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

17.08.16—
30.08.16

31.08.16—
25.09.16
ТЕПЛОХОД
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

03.08.16
13.08.16
23.08.16
ТЕПЛОХОД
«РУСЬ 
РОДНАЯ»

МОСКВА—ТВЕРЬ—УГЛИЧ—
КУЗИНО—ГОРИЦЫ—КИЖИ—
СОЛОВКИ (3 ДНЯ)—СТЕКЛЯННЫЙ 
(КАРГОПОЛЬ)—МЫШКИН—
КАЛЯЗИН—МОСКВА

МОСКВА—КАЛЯЗИН—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ 
НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД —
ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—ЕЙСК—КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—
КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА—
КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—МОСКВА 

НИЖНИЙ НОВГОРОД—
ЧЕБОКСАРЫ —НИЖНЕКАМСК—
ПЕРМЬ —ЧАЙКОВСКИЙ—САРАПУЛ—
ЕЛАБУГА—УЛЬЯНОВСК—САМАРА—
ТОЛЬЯТТИ—КАЗАНЬ—МАКАРЬЕВ 
(ДИВЕЕВО; Б.БОЛДИНО)—
НИЖНИЙ НОВГОРОД 

ОТКРЫТА ПРОДАЖА НА 2017 г.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД»
ул. Маросейка 9/2, стр.1

www.flotrusich.ru
8(499)705-68-28 РЕ

КЛ
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Состав реализуемого имущества: 
Лот №1: Доля в уставном капитале ООО 

«СБК Югра» (ИНН 7701379566) в размере 
20% номинальной стоимостью 5000 руб. На-
чальная стоимость 15000000 руб. 

Лот №2: Трубы металлические 426х10 не 
поименованные 4 шт., трубы металлические 
245х11,1 не поименованные 97 шт. Пред-
назначение: обсадные трубы для бурения 
нефтяных скважин. Начальная стоимость 
2336000 руб. 

Лот №3: права требования (дебитор-
ская задолженность) к ООО «АБКарго» (ИНН 
7728263135) на сумму 3706412,71 руб. На-
чальная стоимость 3706412,71 руб. 

Заявки на участие в торгах подаются с 
09.00 25.07.2016 г. до 16.00 26.08.2016 г. в 

электронной форме на ЭТП www.lot-online.ru. 
Задаток устанавливается в размере 5% от 
начальной цены продажи имущества. Шаг 
аукциона 5%. Победителем торгов признается 
участник, предложивший наиболее высокую 
цену. Информацию о порядке ознакомления 
с имуществом, порядке оформления участия 
в торгах, перечне представляемых участни-
ками торгов документов и требованиях к их 
оформлению, дату, время и место подведения 
результатов торгов, порядок и срок заклю-
чения договора купли-продажи имущества, 
сроки платежей, реквизиты счетов, на которые 
вносятся платежи, сведения об организаторе 
торгов, его почтовый адрес, адрес электрон-
ной почты можно узнать на ЕФРСБ и в газете 
«Коммерсантъ» от 23.07.2016 г. 

РЕКЛАМА

31.08.2016 г. в 13.00 на ЭТП www.lot-online.ru организуется аукцион 
с открытой формой подачи предложений о цене по продаже имущества 
несостоятельного должника ЗАО «ГЕОТЕК-Восточная Буровая Компания» 

(ИНН 2463213578, ОГРН 1092468024440, 
адрес: г. Москва, ул. Красная Пресня, 24-8).

Тел. для контактов: 8 (383) 210-31-66, 8 (495) 641-51-19

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Едкое, насмешливое 
замечание. 4. Зеркальце, «отпочковавшееся» от 
разбитого «большого брата». 10. Изобретение 
Глеба Котельникова. 11. Бархатная преграда 
между зрителями и актерами. 13. Плод, необ-
ходимый для приготовления сациви. 14. Плата 
покоренного народа победителю. 15. Основание 
для оправдания. 16. Родовое гнездо дворянских 
птенцов. 18. Прозвище парня с душой нарас-
пашку. 20. «Фильтр» над газовой плитой. 22. 
Денис Давыдов, с которого Лев Толстой «спи-
сал» героя «Войны и мира» — Денисова. 23. «За-
гогулина» головного мозга. 24. «Пассажирское» 
место на велосипеде. 27. «Яблоко», что грыз 
Буратино. 30. Цирковой артист, исполняющий 
сальто-мортале. 32. Мастер, изготавливающий 
деревянную мебель. 34. Новомодное название 
мотороллера. 35. Враг Иисуса, который должен 
явиться перед концом света. 36. Пустяковая 
травма, что до свадьбы заживет. 38. Прическа 
в мечтах стриженой девицы. 39. Ожерелье, 
которому «позавидовало бы казначейство». 
40. Негрубая ошибка в контрольной работе. 
41. Прекрасный юноша, который отверг любовь 
нимфы Эхо. 42. Золотая медаль, которой удо-
стоился олимпийский чемпион.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дикий барс для домашнего 
Барсика. 2. Неудача, постигшая инженера Га-
рина. 3. Ступень воинской иерархии. 5. Бегун, 
которого хватает на много-много кругов. 6. 
Трапеза с борщом и котлетами. 7. Морской 
моллюск с торпедообразным телом. 8. Та-
нец, в ходе которого исполнитель постепенно 
раздевается. 9. Затраты, связанные с произ-
водством товаров. 10. Тайм-аут с сигаретой 
в руках. 12. Платье сказочной Василисы. 17. 
Явление культуры, которого не был на пред-
шествующих стадиях ее развития. 19. Пре-
ступный элемент, скрывавшийся под личиной 
полковника в песне Аллы Пугачевой. 20. Конус 
для переливания масла в бутылку. 21. Перри 
Мейсон по профессии. 25. Слово, противо-
положное по значению другому слову. 26. 
Маринованный огурчик размером с мизинец. 
27. «Подмастерье» учителя физики. 28. Острый 
недостаток времени. 29. Статуя язычников. 
31. Большой торг с развлечениями, устраи-
ваемый регулярно, в одном месте и в одно 
время. 33. Половина диаметра. 34. Единица 
измерения книжного текста. 37. Спортсмен, 
который до конца сражается за победу. 38. 
«Елка» на флаге Ливана.

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ  
«МОСКОВСКИЙ СПОРТ В ЛУЖНИКАХ»

23 июля с 9.00 до 15.00 
м. «Спортивная», центральный вход в ОК «Лужники»
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ПОДПИСКА

2017

В любом почтовом отделении Москвы  
и Подмосковья в июле-августе этого года 

можно досрочно подписаться  
на издания «МК»  

на 1-е полугодие 2017 года  
с доставкой на дом.

55061 «Московский комсомолец»  
по будням и субботам — 845,18 руб.;

38686 «Московский комсомолец»  
по будням — 726,21 руб.;

42573 «МК-Бульвар» — 722,90 руб.
Информацию об условиях проведения 

досрочной подписки,  
стоимости подписных изданий для 
льготных категорий граждан можно 

уточнить  
в ближайшем почтовом отделении.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Владимир Владимирович Шахид-
жанян — психолог, журналист, пре-
подавал более 30 лет на факультете 
журналистики МГУ, автор книг «1001 
вопрос про ЭТО» (вышла тиражом 

16 миллионов), «Мне интересны все люди», 
«Учимся говорить публично», создатель не-
скольких сайтов и ряда обучающих компьютер-
ных программ, среди которых «Соло на 
клавиатуре». 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

В 80-е, в условиях самого крайнего 
ханжества, когда в СССР «секса не 
было», Шахиджанян задумал по-
ведать советским женщинам, как 
нужно брать инициативу в свои руки 

в интимной жизни — и это ему тоже удалось! 
Невзирая на все протесты райкомов и горкомов, 
он рассказывал всей стране «про ЭТО» на стра-
ницах «Московского комсомольца». 

Владимир Владимирович — неутомимый творческий 
энтузиаст, знающий толк во многих вещах. Но я 
пришла, чтобы воспользоваться двумя сферами 
знаний Владимира Владимировича — это секс и 
Интернет, ведь превращение реальных отноше-
ний в виртуальные беспокоит сегодня многих. 
Изучая традиционную летнюю тему курортных 
романов, я столкнулась с тем, что в прежнем 
виде (увиделись на пляже — и ах, искра!) их 
практически больше не существует. Курортни-
ки или заранее ищут себе пару для совместных 
отпускных удовольствий на соответствующих 
сайтах, или уже на месте «пробивают по гео-
локации» варианты и высылают предложение. 
Выходит, даже такое волнующее приключение, 
как курортный роман, лишилось своей 
непредсказуемости и романтики, пре-
вратившись в некий адюльтер 
по клику? 

КУРОРТНЫЙ РОМАН:
 «ИНОГДА УСТАЕШЬ, КАК У ДОМЕННОЙ ПЕЧИ...»

Владимир Владимирович 
со своими детьми Наташей 
и Сергеем...

...и с преданными ученицами 
по ораторскому искусству.

О современных летних приключениях, о месте 
в них мошенников и венерологов — психолог, 
литератор и педагог Владимир Шахиджанян 
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ЧАС ИКС

c 1-й стр.
Во вторник после телефонной кон-
ференции членов исполкома ор-
ганизации МОК попросил комис-
сию ВА ДА раскрыть имена 

«грязных» российских спортсменов на зимних 
Играх-2014 в Сочи, назначил перепроверку всех 
допинг-проб россиян, призвал международные 
федерации зимних видов спорта приостановить 
приготовления к крупным соревнованиям на 
территории России. Не будет стартов в России, 
пока не будет доказано, что страна не 
виновата.

Останутся ли у нас все сочинские герои? 
Хочется быть оптимистом. Очень и очень. Со-
ревнования, вернее, их предполагаемая потеря, 
— это очень болезненно. Но олимпийские слезы 
счастья в Сочи миллионов в сравнение не идут.

Нам официально объявили, что презумпция 
невиновности не про нас. За неделю МОК будет 
изучать отчет комиссии юриста Макларена и дол-
жен найти ответ — есть ли у организации право-
вые возможности по коллективному отстранению 
всех российских атлетов от Игр, так и по вопросу 
личного права спортсмена на справедливое отно-
шение. Решение Спортивного арбитражного суда 
CAS по вопросу правил ИААФ, которое должно 
быть озвучено до 21 июля, а также Всемирный 
антидопинговый кодекс и Олимпийская хартия 
должны вывести олимпийскую семью на верную 
дорогу.

И эта верная дорога таит в себе множество 
булыжников, которые надо умело обойти, чтобы 
мировое сообщество не заподозрило саму се-
мью в махинациях, подтасовках, мягкотелости 
и всяческих непорядочных непорядках.

Верная будет той, которая не приведет к 
бесконечным, заведомо проигрышным искам 
от отстраненных спортсменов. Не растеряет 
олимпийских спонсоров, которые пока что пред-
почитают не выступать с громкими заявления-
ми. Не разведет по разным углам самих членов 
семьи. 

«Мы должны тщательно изучить отчет, — 
говорит Томас Бах. — Нам придется принять 
очень непростое законное решение. С одной 
стороны, речь идет о полном отстранении всех 
российских атлетов, а с другой — естествен-
ное право каждого «чистого» спортсмена на 
индивидуальное правосудие. Мы ждем решения 
CAS как главного юридического органа в спорте 
(Спортивный арбитражный суд во вторник про-
вел заседание по апелляции ОКР и 68 атлетов на 
дисквалификацию ВФЛА). Кроме того, ожида-
ется решение IWF (Международной федерации 
тяжелой атлетики) о допуске россиян на Игры. 
Мы должны будем все это учесть и затем уже 
принять окончательное решение».

МОК обратился ко всем международным 
федерациям с просьбой провести расследования 

по поводу нарушения Россией антидопингового 
кодекса. В случае подтверждения обвинений им 
рекомендовано ввести санкции в отношении 
российских спортивных федераций. 

Международные федерации, их руководи-
тели и отношения с Россией выходят сегодня на 
первый план. Создана ситуация, которая дала 
возможность тем, кто хотел поддержать Россию, 
«приоткрыть личико». Конечно, это касалось кон-
кретной ситуации, но оголтелость и разум всегда 
ведь проявляются первыми. 

Президент Олимпийского комитета Греции 
Спирос Капралос говорит: «Печально видеть, как 
могущественные субъекты олимпийского движе-
ния пытаются отстранить от Игр еще одного члена 
олимпийской семьи с помощью закулисных игр. 
Больше всех пострадают от этого спортсмены 

всех тех стран, кто нуждается в справедливой, 
но всеобщей конкуренции. Каждый из нас не-
терпим к допингу и всем проявлениям обмана 
в спорте. Но это должно осуществляться на от-
крытой и прозрачной основе, а не через строи-
тельство альянсов и национальных предрас-
судков, основанных на предположениях, а не 
доказательствах». 

Международная федерация водных видов 
спорта вторит: «FINA обеспокоена также тем, что 
происходит за кулисами этого процесса, — ко-
миссия спортсменов при ВАДА пытается создать 
глобальную коалицию и получить поддержку от-
дельных олимпийских федераций разных стран, 
чтобы поддержать призыв к отстранению России 
от Олимпиады». 

Президент Олимпийского комитета Хорва-
тии Златко Матеса заявил, что призывы к отстра-
нению сборной России от Игр-2016 противоречат 
олимпийскому духу: «Я удивлен преждевре-
менными призывами отстранить олимпийскую 
сборную России до того, как будет рассмотрен 
доклад Макларена. Поразительно, что ключевые 
участники олимпийского движения пытаются по-
строить коалицию, чтобы дисквалифицировать 
другой НОК раньше, чем все доказательства 
будут предъявлены. Это противоречит олим-
пийскому духу и бросает тень на независимость 
доклада Макларена».

«FIG обеспокоена ростом числа должност-
ных лиц, которые призывают к полному запрету на 
участие российских спортсменов в Олимпийских 
играх в Рио, — заявила Международная федера-
ция гимнастики. — FIG полностью поддерживает 
политику МОК о нулевой терпимости к допингу. 
Но мы твердо убеждены, что не все российские 
спортсмены должны быть отстранены и при-
знаны виновными за действия других атлетов 
и федераций. Художественная и спортивная 
гимнастика, прыжки на батуте не должны быть 
наказаны из-за других видов спорта. Прежде 
чем последуют любые действия в отношении 
гимнастов, должны быть предоставлены факты и 
реальные доказательства применения допинга. 
Российские гимнасты проверялись FIG наряду с 
остальными спортсменами. Поэтому «чистые» 
атлеты должны иметь возможность выступить 
на Играх».

«Нельзя украсть право участвовать в Играх, 
если спортсмен показывал необходимые резуль-
таты и не был виновен в допинговых нарушениях», 
— такие слова нашел для ситуации президент 
FIG Бруно Гранди.

МОК будет думать. Россия — снова ждать. 
Как стало известно «МК», никакие встречные иски 
ОКР подавать в ближайшее время не намерен.

Ирина СТЕПАНЦЕВА. 
МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ   

на сайте  

КАКИХ
СОРЕВНОВАНИЙ

РИСКУЕТ
ЛИШИТЬСЯ

РОССИЯ
 Этап розыгрыша 

Кубка мира по би-
атлону в Тюмени

 Финал розы-
грыша Кубка 

мира по конько-
бежному спорту 

в Челябинске
 Этап розыгры-

ша Кубка мира по 
прыжкам с трам-
плина в Нижнем 

Тагиле
 Этапы розыгры-

ша Кубка мира по 
сноуборду в Мо-

скве и Казани
 Этап розыгрыша 

Кубка мира по фри-
стайлу в Москве
 Чемпионат мира-

2017 по бобслею и 
скелетону в Сочи

 Этап Евротура 
 Кубок Перво-

го канала-2016 
по хоккею

 Этап Гран-при по 
фигурному ката-

нию в Москве

НОВОСТЬ ДНЯ

— Главный вопрос, который мы рассма-
тривали, — утверждение состава олимпийской 
команды России на Играх в Рио-де-Жанейро, 
— сказал Александр Дмитриевич. — В начале за-
седания я сказал, что команда будет состоять из 
386 спортсменов, а пока мы работали, добавился 
еще один участник. Так бывает. Таким образом, 
387 спортсменов числятся в нашей заявке: 201 

мужчина и 186 женщин. Они представляют Рос-
сию в 30 видах спорта, 50 регионах РФ. Общий 
состав делегации — более семисот человек: 
тренеры, технические сотрудники, официальные 
лица. Что очень важно, мы сегодня утверди-
ли весь состав, в том числе и легкоатлетов. Во 
вторник состоялось заседание Международно-
го арбитражного спортивного суда в Женеве. 

Решение суда будет вынесено скорее всего в 
четверг, и мы узнаем, будут ли допущены наши 
легкоатлеты на Олимпийские игры.

Команда у нас достаточно опытная, сред-
ний возраст — 26,5 года. Есть и очень знамени-
тые и титулованные спортсмены, чемпионы. В 
общем, команды сильные. Практически во всех 
видах спорта есть претенденты на медали. Мы 

опросили наиболее крупные национальные феде-
рации по видам — там рассказали, как идет под-
готовка. Часть наших команд готовится на базе 
дома, команды по 10 видам спорта уже находятся 
в Бразилии, кто-то — в Португалии. В данном 
случае все необходимые условия для подготовки 
соблюдены. А вот обвинения в допинге нелепы… 
Хочу сказать, что большинство международных 
федераций по видам выступает за участие сбор-
ной России в Олимпийских играх.

Директор Главного управления по обеспе-
чению участия в олимпийских спортивных ме-
роприятиях ОКР Игорь Казиков в свою очередь 
сообщил:

— У нас в составе также будут врачи, мас-
сажисты, которые на протяжении многих лет 
работают с нашими командами. Также личные 
тренеры, спарринг-партнеры, запасные и те, 
кто в случае травм может заменить. Помимо 
этого график составлен таким образом, что наши 
спортсмены прилетают за 5–6 дней с учетом 
адаптации.

Александра СУХАНОВА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 21.07.2016
1 USD — 63,4183; 
1 EURO — 69,6967.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Шарлотта Генсбур (1971), актриса, певица 
(«Джен Эйр», «Меланхолия»)
Нонна Гришаева (1971), актриса, худрук 

Московского областного театра юного зрителя
Людмила Зайцева (1946), киноактриса, на-
родная артистка РСФСР
Владимир Крат (1911–1983), астроном
Татьяна Лазарева (19 66), ак триса, 
телеведущая
Александр Македонский (356 до н.э.), царь и 
полководец 
Пол Джулиус Рейтер (1816–1899), журналист, 

основавший информационное агентство
Робин Уильямс (1951–2014), актер («Джуман-
джи», «Умница Уилл Хантинг»)

ДАТСКИй УгОЛОК
Национальный день Бельгии.
356 г. до н.э. — Герострат сжег храм Артемиды 
в Эфесе.
1831 г. — коронация Леопольда I, первого ко-
роля Бельгии.

1906 г. — П.А.Столыпин назначен главой Пра-
вительства России.
1941 г. — первый налет немецкой авиации на 
Москву.
2011 г. — завершился последний полет шаттла 
«Атлантис». Официально закрыта космическая 
программа «Спейс шаттл».

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 17…19°, днем в 

Москве 22…24°. Ночью облачно, дождь, местами 
гроза; днем облачно с прояснениями, кратков-
ременный дождь, ветер ночью юго-восточный, 
5–10 м/с, при грозе порывы до 12–17 м/с, днем 
юго-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.13, заход Солнца — 20.58, 
долгота дня — 16.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет слабая геомагнитная буря.
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СРОЧНО В НОмЕР СпОРТ
ВОПРОС ДНЯ

гОСТИ

22 июля, в пятницу, 
с 14.00 до 15.00 в редак-
ции газеты «Московский 
комсомолец» состоится 
онлайн-конференция 
главы Объединения от-
ечественных тренеров 
по футболу Михаила  
ГЕРШКОВИЧА, в свое 
время руководившего 
сборной страны. 

Что сможет испра-
вить и улучшить в нацио-

нальной футбольной команде России ее будущий 
главный тренер Станислав Черчесов? Успеет ли 
новый штаб команды подготовить конкуренто-
способную команду к чемпионату мира по фут-
болу-2018? Нужна ли дальнейшая натурализация 
иностранных игроков в помощь нашей сборной? 
И как забыть все обиды и скандалы, чтобы скон-
центрироваться на главном — игре в футбол?

Ваши вопросы Михаилу ГЕРШКОВИЧУ 
вы можете задать в комментариях под анон-
сом на сайте www.mk.ru в разделе «Пресс-
центр».

ЧТО ЖДЕТ 
РОССИйСКИй 
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О том, почему лето — самое подходящее 
время для подключения интернета, расскажет 
Антон Годовиков, заместитель директора Ма-
крорегионального филиала «Центр» компании 
«Ростелеком», которая предоставляет услуги до-
ступа в интернет и интерактивного ТВ в Москве 
под брендом ОнЛайм. 

— Антон, добрый день! Почему вы считае-
те, что летом, когда за окном тепло и солнечно, 
москвичи будут думать о выборе интернет-
провайдера? Лучше ведь пойти на пляж или 
в парк…

— Добрый день. Москвичи так привыкли к 
интернету, что даже парки и пляжи часто оцени-
вают в том числе по наличию и качеству доступа 
в Сеть. Если говорить о выборе домашнего про-
вайдера, то лето хорошо тем, что в это время темп 
жизни города немного замедляется, у москвичей 
появляется больше свободного времени, можно 
все обдумать и принять правильное решение. 
Обычно абоненты меняют оператора интернет 
спонтанно, после какой-то кризисной ситуации, 
и зачастую жалеют о своем решении, так как дей-
ствовали на эмоциях и не изучили тарифы, не 
узнали мнения других пользователей о качестве 
услуг и техподдержки…

— Как вы думаете, насколько важно мне-
ние других пользователей для тех, кто выби-
рает оператора?

— Поверьте — очень важно! Полгода назад 
ОнЛайм наряду с другими ключевыми интернет-
провайдерами Москвы принял участие в исследо-
вании удовлетворенности абонентов . По итогам ис-
следования мы узнали, что 88% абонентов ОнЛайм 

рекомендуют нас своим близким и друзьям, а 96% 
удовлетворены качеством оказания услуг. Это са-
мые высокие показатели среди всех операторов, 
принимавших участие в исследовании.  

— О чем говорят эти цифры? Что значат 
для простого пользователя?

— Проще говоря — наши абоненты нам дове-
ряют и готовы поручиться за качество наших услуг 
и сервиса. Лояльность наших абонентов — самый 
ценный капитал ОнЛайм. Мы очень признательны 
всем, кто пользуется нашими услугами и рекомен-
дует нас. Сейчас ОнЛайм — второй оператор в 
Москве по количеству абонентов услуги доступа 
в интернет.

— Почему, как вы думаете, ваши абоненты 
настолько лояльны? 

— С момента своего появления на рынке до-
ступа в интернет в Москве и по настоящее время Он-
Лайм всегда высоко ставил планку качества услуг. 
Для нас это не абстрактное понятие, оно состоит 
из ряда понятных и измеримых параметров.

— Например?
— Например, удобство подключения. Абонент 

сам в течение нескольких секунд может проверить 
наличие технической возможности подключения 
ОнЛайм по тому адресу, который его интересу-
ет. Если техническая возможность есть, абонент 
сразу же может оставить заявку на подключение. 
Оператор техподдержки перезванивает абоненту, 
уточняет детали подключения и узнает у абонента 
удобные именно ему дату и время приезда техни-
ческого специалиста. По нашим стандартам, от 
первого звонка в ОнЛайм до подключения долж-
но проходить не более 24 часов, если абонент 
сам не желает перенести подключение на более 
позднюю дату.

— Это пример качественного сервиса. 
Но если говорить о качестве услуг — на что 
абоненту стоит обратить внимание?

— Для абонента как для пользователя услуги 
важно, чтобы интернет всегда работал и его ско-
рость соответствовала заявленной. С технической 
точки зрения, для этого необходимы несколько 
условий: использование одной из современных 
технологий передачи данных — ОнЛайм использует 
FTTx, наличие собственной оптоволоконной сети 
оператора — чем меньше «стыков», тем меньше 
потери скорости, и использование качественного 
оборудования. У ОнЛайма своя оптоволоконная 
сеть по всей Москве. Недавно мы закончили строи-
тельство сети в Юго-Восточном административном 

округе — жителям этого округа теперь доступен 
интернет на скорости до 1 Гб/сек. Мы предлагаем 
абонентам широкий спектр роутеров — от бюджет-
ных до самых современных, которые минимизиру-
ют потерю скорости при передаче сигнала по Wi-Fi 
и обеспечивают надежную защиту от перехвата 
трафика соседями.

— По вашим словам все отлично, но что 
делать, если у абонента все-таки возникнут 
проблемы с доступом в интернет?

— Как я уже говорил, у нас одна из самых 
надежных сетей — на случай форс-мажоров пред-
усмотрена возможность резервирования трафика. 
Проще говоря — абонент даже не заметит, если у 
оператора случатся непредвиденные технические 
сложности. При этом каждый абонент всегда может 
обратиться к нам с любой проблемой, связанной 
с доступом в интернет.

У нас действует круглосуточная техническая 
поддержка — больше 90% поступающих звон-
ков наши специалисты обслуживают в течение 
10 секунд с момента первого гудка. Большую 
часть вопросов наши специалисты решают дис-
танционно непосредственно в момент обра-
щения пользователя. У нас есть официальные 
группы в социальных сетях Vkontakte,Twitter и 
Facebook, где абоненты также могут быстро по-
лучить ответы о доступности услуг и их параме-
трах. Новости о работе ОнЛайма можно полу-
чать, подписавшись на нашу страницу в Facebook 
https://www.facebook.com/OnLime.ru 

Хочу отметить, что постоянные читатели на-
ших официальных страниц и сами нередко вы-
ступают в качестве экспертов, помогая другим 
подключить тот или иной сервис. Это очень здо-
рово! Это говорит о том, что у нас действительно 
лояльные пользователи. Для них, кстати, действует 
Бонусная программа. 

— Сейчас операторы связи стараются 
предложить абонентам не одну услугу, а целый 
комплекс. Какие услуги, помимо интернета, 
предлагает ОнЛайм?

— Конечно, мы предлагаем нашим абонентам 
полный комплекс телеком услуг — интернет, ТВ и 
телефонию. На пакетные предложения действуют 
специальные цены, которые позволяют подключить 
каждую услугу за минимальную стоимость. При-
чем доля пакетных предложений у нас постоянно 
увеличивается.

— Что касается ТВ — что пользуется наи-
большим спросом? 

— Мы предлагаем нашим абонентам «Ин-
терактивное ТВ» с возможностями управления 
эфиром: перемоткой и отложенным просмотром. 
Сервис «Мультискрин» позволяет смотреть ин-
терактивное ТВ на пяти разных гаджетах — от 
домашнего телевизора до смартфона. Кроме того, 
недавно мы представили уникальный для россий-
ского рынка продукт — приставку «Интерактивное 
ТВ 2.0.» Приставку можно подключить к интернет-
сети любого оператора и получать качественный 
ТВ-контент. Сервис «Фильмотека» содержит до 
3000 отечественных и зарубежных фильмов, при 
этом фильмотека регулярно обновляется — почти 
параллельно с выходом в прокат, новинки кино 
сразу становятся доступны нашим абонентам. 

— Можно ли подключать и оплачивать 
услуги через интернет?

— Конечно! Все услуги ОнЛайма наши або-
ненты могут самостоятельно подключить в личном 
кабинете, как и самостоятельно изменить тариф. 
Мы предлагаем удобный посуточный тариф — 
одно нажатие кнопки, и выбранный вами тариф 
начнет действовать уже завтра, а не со следую-
щего месяца. Также в один клик мышки абонент 
может заблокировать услугу на период отпуска и 
восстановить потом доступ к ней. 

— То есть вы даете возможность абонен-
ту не пользоваться вашими услугами? В чем 
смысл?

— В том, что мы настроены на долгосрочное 
сотрудничество с нашими абонентами, а не на по-
лучение быстрой выгоды. Абоненту удобно иметь 
возможность быстро сменить тарифный план или 
перед отпуском заблокировать услуги — значит, мы 
ему такую возможность дадим. Абоненту должно 
быть с нами комфортно и выгодно. 

— Какие наиболее интересные предло-
жения действуют для абонентов ОнЛайма 
этим летом?

— Помимо возможности подключения интер-
нета на скорости до 1 Гб и приставки «Интерак-
тивное ТВ 2.0», мы предлагаем пользователям 
домашних телефонов воспользоваться новым 
тарифным планом «Безлимитная Россия». Он 
включает в себя звонки на любые стационар-
ные телефоны России без ограничений, а также 
снижает стоимость вызовов на все мобильные 
телефоны. А пользователи, подключившие услугу 
«Охранная сигнализация», смогут в течение года 
пользоваться интернетом по символической 
цене — 1 рубль в месяц. Благодаря тому, что 
мы запустили эти акции для наших абонентов, 
я смело могу сказать: лето — время интернета. 
Недорогого, качественного и быстрого.

Андрей КАСАТКИН.

ПРО ИНТЕРНЕТ

Принято считать, что лето — время от-
дыха, путешествий, ухода от забот. С 
другой стороны, именно летом, до на-
чала нового учебного года и делового 
сезона, многие москвичи приводят в по-
рядок накопившиеся за год дела. Среди 
этих летних хлопот далеко не послед-
нее место занимает выбор интернет-
провайдера.

ЛЕТО — ВРЕМЯ ИНТЕРНЕТА!

Хоронили тещу — поймали дву х 
покемонов.

Говорят, что если человек чего-то силь-
но хочет — это сбывается. Я, видимо, не 
человек.

Жили они как залив и бухта: он заливал, а 
она бухтела.

В одном из цехов Волжского автозавода 
был найден мальчик, воспитанный автоме-
ханиками. Он почти не говорит, в основном 
матерится. Но все по делу!

В свои 7.30 я выгляжу на 60.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

ПРИНИМАТЬ ДУШ 
ДОРОЖЕ ВСЕГО 

В РЕУТОВЕ
Крайне неравномерно выросли цены 

на услуги ЖКХ с 1 июля в подмосковном 
регионе. Если в Пущине плата за ком-
мунальные услуги поднялась на 6%, то в 
Сергиевом Посаде на все 9%. 

Как сообщили «МК» в комитете по ценам 
и тарифам Московской области, в целом 
же по Подмосковью плата за удобства 
возросла на 4%. Например, в Лобне рас-
ходы семейных бюджетов увеличились на 
каких-то 3%, а в Электростали и вовсе на 
2,5%. Такой разброс тарифов по городам 
связан со многими факторами. Например, 
цены на отопление складываются из того, 
на каких видах топлива работают котель-
ные и как далеко проложены сети (в от-
даленных сельских поселениях стоимость 
топлива будет выше, чем в городе). Вот 
почему цена на отопление варьируется в 
диапазоне от двух до пяти тысяч рублей. 
В итоге дороже всего горячие батареи 
обходятся жителям Рузы, Шаховской 
и Волоколамска. А самая дорогая вода 
течет из кранов в Реутове, Мытищах и 
Долгопрудном. Ну а меньше всего денег 
на ЖКХ тратят в Пушкинском, Чеховском 
и Серебряно-Прудском районах. Однако 
в ближайшие два года специалисты ко-
митета по ценам и тарифам приведут эти 
цифры к единому знаменателю. Внедре-
ние единых тарифов ЖКХ уже началось. 
«Если раньше цены на коммунальные 
услуги произвольно устанавливали ресур-
соснабжающие организации, то теперь 
в каждом районе будут свои нормы, за 
рамки которых выйти будет нельзя, — рас-
сказали «МК» в комитете. — Вся область 
должна употреблять и платить одинаково 
за коммунальные услуги. Это важно. Тогда 
не возникнут вопросы, почему у нас одни 
тарифы, а у моих соседей — другие». 

БЛИЗОРУКИЙ 
ТРАКТОРИСТ РАЗДАВИЛ 

ЦЕЛУЮ СЕМЬЮ 
Внушительный штраф — 25 МРОТ — 

выписали инспекторы экологического 
надзора сотрудникам агрофирмы в Тал-
домском районе Подмосковья, которые 
во время полевых работ уничтожили 
гнездо краснокнижной птицы — кулика-
сороки.

Появление редкой пернатой в границах 
заказника «Журавлиная родина» Талдом-
ского района стало весной настоящим 
событием для ученых. Кулики-сороки 
практически не наведываются в Москов-
скую область, но на этот раз они решили 
не просто задержаться, а загнездиться. 
Сладкая парочка свила гнездо прямо на 
пашне компании «Агротехнопаркталдом», 
земли которой граничат с природоох-
ранной территорией, и отложила четыре 
яйца. Дирекция заказника предупредила 
фермеров о том, что у них на поле посели-
лись незваные гости, и попросила не тро-
гать их кладку. Экологи даже установили 
сигнальный флажок рядом с гнездом. 
Однако тракторист, который распахивал 
поле под картофель, не обратил внимания 
на предупредительный знак и раздавил 
гнездышко. Повторной кладки у птиц не 
получилось. В итоге самка улетела куда-
то в другие края, а самец остался один.

Раздосадованные сотрудники заказ-
ника сообщили о случившемся в Мини-
стерство экологии и природопользова-
ния Московской области, экологическая 
инспекция провела проверку и наложила 
на агрофирму штраф. В самой сельско-
хозяйственной компании считают, что 
понесли незаслуженное наказание. Аг-
рономы заявили, что ради сохранения 
гнезда орнитологи могли бы «выделить 
территорию более отчетливо». Однако 
сотрудники заказника не могли слиш-
ком явно обозначать свое присутствие и 
оставлять бросающиеся в глаза знаки: 
это спугнуло бы птиц.

Как заявила «МК» ученый-биолог Та-
тьяна Свиридова, луга и поля важны для 
вывода птенцов у редких видов куликов, 
для жизни журавлей, отдыха гусей на 
весеннем пролете, гнездования луни и 
болотных сов, поэтому экологи и агра-
рии должны жить в тесной дружбе. Но в 
условиях современной реальности это 
пока плохо получается — ведь государ-
ство не компенсирует фермерам ущерб, 
наносимый птицами, которые кормятся 
на полях. 
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ВАЖНОВАЖНО

Это не первый случай гибели 
редких птиц в Талдомском 
районе. Урон популяциям на-
носят весенние палы, когда на 
заброшенных лугах выжигают 

сухую траву. Ранее множество птиц по-
гибало от того, что во время перелетов 
они садились отдохнуть на опоры линий 
электропередач и получали удары током. 
В прошлом году на территории заказни-
ка энергетики установили 500 птицеза-
щитных устройств.

БЕЗНОГИЙ  
УГОЛОВНИК ОДОЛЕЛ 
СОСЕДЕЙ ПО ПАЛАТЕ 

РУКАМИ
Нешуточные страсти разгорелись в 

доме-интернате для престарелых и ин-
валидов в подмосковном Климовске. 
Безногий калека умудрился в одиночку 
искалечить своих соседей по комнате.

Как стало известно «МК», на днях не-
задолго до полуночи бригадой «скорой 
помощи» из богадельни были госпита-
лизированы двое постоянных жителей — 
49-летний Александр и 55-летний Саману. 
Оба получили тяжелые ранения груди 
и живота. Увечья пострадавшим нанес 
сосед по комнате, 65-летний Владимир 
Алексеевич. Он орудовал специальным 
ножом-тесаком, который где-то приобрел 
накануне происшествия. Инвалиды снача-
ла выпили, а потом разругались. Поводом 
для конфликта стала весьма щекотливая 
тема: мужчины спорили, кто из них доль-
ше сидел в тюрьме (все трое ранее были 
неоднократно судимы). Безоговорочное 
лидерство в этом неофициальном со-
ревновании принадлежало Владимиру 
Алексеевичу: он пробыл в местах не столь 
отдаленных в общей сложности 26 лет. 
Но, видимо, собутыльники не хотели при-
знавать за ним пальму первенства.

Интересно, что рецидивист за свою 
бурную жизнь успел лишиться обеих ног 
и передвигался на инвалидной коляске, 
но это не помешало ему взять верх над 
противниками. Сразу после инцидента 
Владимира Алексеевича увезли в поли-
цию, но потом вернули обратно в интернат 
— под подписку о невыезде.

Что касается пострадавших, то тяжелое 
состояние Александра усугубляется еще 
и тем, что у него имеется органическое 
поражение мозга. По рассказам сотруд-
ников дома-интерната, мужчина часто 
выпивал и вел себя неподобающим об-
разом. У него есть взрослая дочь, права 
опеки над которой он лишен. Саману, 
инвалид 1-й группы по зрению, до сих пор 
находится в реанимации. Родственников 
у пострадавшего нет. 

«Доклад Макларена 
ударил по мировому 

антидопингу»
Теперь любой попавшийся 

на запрещенных 
препаратах спортсмен 

сможет оспорить в суде 
свою положительную пробу

Скорое вскрытие так 
называемых «проб Б» 

спортсменов на зимних 
Олимпийских играх в Сочи 

вызывает немало вопросов: а те 
ли баночки будут подвергнуты 

исследованию? попробуем 
разобраться.

Авторитетный источник «МК» говорит, 
что сама система мирового антидопинга в 
самые ближайшие дни может сложиться как 
карточный домик. И вот почему.

«Пробы Б», насколько известно нашему 
собеседнику, перевезены из Лозанны в Лон-
дон. Дело в том, что в швейцарской лаборато-
рии произошла смена руководства: прежний 
директор работал в антидопинговой лабора-
тории на Играх в Сочи и был тесно связан с 
Россией, что сейчас, согласно стереотипам, 
бьет по репутации столь ответственного и 
уважаемого специалиста.

Теоретически могли сохраниться и «про-
бы А», но вряд ли они находятся в России, и 
очень жаль. Что касается сохранности про-
бирок и баночек, до недавнего времени осно-
вополагающим законом была так называемая 
гарантия целостности и недоступности пробы 
для неавторизованного персонала.

Но при этом складывается парадоксаль-
ная ситуация: в докладе Макларена содер-
жится вотум недоверия мировому допинг-
контролю и самой организации ВАДА! Почему? 
Все просто. Если это делали русские — значит, 
и другим не составит труда проводить ма-
хинации подобного рода. Получается, весь 
фундамент системы не внушает доверия.

— Это эмоциональная сторона пробле-
мы, — говорит наш собеседник. — Но есть 
еще юридическая! Теперь любой попавшийся 
спортсмен, которому терять уже нечего, мо-
жет сказать: «А это не мои кровь и моча! Их 
подменили». И кто докажет, что это не так? А 
тем временем срабатывает англосаксонская 
система прецедентного права, принятая в том 
числе и в США! Было один раз — учтем и в по-
следующие. Странно, что не все ораторы это 
понимают. Так что доклад Макларена — это 
настоящая бомба. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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Глава ОКР Александр Жуков провел исполком за закрытыми 
дверями, но вышел к журналистам
В череде многочисленных исполкомов Олимпийского комитета России 
этот — самый важный. И судьбоносный. В четверг может быть оглашено 
решение по поездке всех российских спортсменов на Игры в Рио. Тем не 
менее руководство общественной организации обсуждало и штатные 
вещи. Около 16.00 среды глава ведомства на Лужнецкой набережной, 8, 
Александр Жуков вышел к прессе. 

НА ЛУЖНЕЦКОЙ — ОЛИМПИЙСКОЕ СПОКОЙСТВИЕ

CAS

Отвечающий за «зимний» сектор 
Министерства спорта РФ Юрий Нагорных 
отстранен от занимаемой должности. Пока 
что временно, но что будет дальше?

Сильнейшей российской 
пловчихе брассом 
Юлии Ефимовой ВАДА 
вернуло честное имя. 
По нашей информации, 
Международная 
федерация плавания 
(ФИНА) выступает против 
отстранения российской 
сборной.

Ap
Ap

 / 
АЛ

ЕК
СА

НД
Р 

ЗЕ
М

ЛЯ
НИ

ЧЕ
НК

О


